
СКАНДАЛ Украина 
запрещает не только 
великие книги. 
Девять российских 
издательств — в «черном 
списке»

Не читай — 
убьет!

Павел Басинский

Президент Украины Петр Порошенко своим указом 
№82/2019 ввел в действие решение о новых санкциях: на 
этот раз они касаются ведущих российских книжных из-
дательств и интернет-сервисов — «Эксмо», АСТ, «Книж-
ный мир», «Вече», «Центрполиграф», «Яуза», «Яуза-
пресс», «Питер», «ЛитРес», «Лабиринт» и др. По сути это 
означает запрет ввоза на Украину книг из России, книг 
на русском языке, который остался родным практически 
для каждого второго жителя Украины.

В связи с этим Российский книжный союз выступил с 
заявлением: «Во все времена культура стремилась быть 
выше политики, не разъединять, а связывать 
народы, устанавливать мосты взаимопонима-
ния»… 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, 
за какие действия 
нотариус отвечает рублем

Алименты 
в банке

Наталья Козлова

Полезные разъяснения для граждан о правах и обязанно-
стях нотариуса сделала Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ. Сейчас нотариусы уча-
ствуют в жизни простых граждан гораздо чаще и разноо-
бразнее, чем несколько лет назад. Через них можно те-
перь оформить не только завещание, но и, к примеру, по-
купку квартиры. В нашем случае через нотариуса были 
оформлены деньги на выплату алиментов. Но вот какие 
правила, порядки и законы действуют во взаимодейст-
вии гражданина с нотариусом, знают далеко не все, 
включая судей, рассматривающих подобные споры. 

Наша история началась с похода в районный суд неко-
его гражданина. Он принес иск к нотариусу, от которого 
хотел получить назад свои деньги. Этому иску предшест-
вовала следующая история. 

Мужчина расторг брак и принес нотариусу солидную 
сумму — 1 миллион 112 тысяч рублей, как сказано в офи-
циальных бумагах — «для дальнейшей передачи 
взыскателю алиментов», то есть его бывшей 
жене. 

ФИНАНСЫ Рост ставок 
по рублевым депозитам 
весной может взять паузу

Вклады не греют

Юлия Кривошапко

Сбербанк досрочно прекратил действие сезонного промо-
депозита «Лови выгоду» с рекордно высокой для этого гос-
банка ставкой до 7,65 процента годовых. О том, последуют 
ли его примеру другие кредитные организации, «Россий-
ская газета» спросила у экспертов.

По мнению ведущего аналитика по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» Екатерины Щурихиной, 
решение Сбербанка вряд ли существенно повлияет на ди-
намику ставок других игроков. Сезонные вклады обычно 
призваны решить определенные задачи конкретного бан-
ка, поэтому они не могут служить ориентиром для других 
кредитных организаций, отмечает Щурихина.

Денис Порывай, аналитик Райффайзенбанка, напротив 
считает, что политика крупнейшей кредитной организации 
по управлению процентными ставками не может не отра-
жаться на поведении остальных участников рынка.

С ним согласен Михаил Полухин, заместитель директо-
ра группы рейтингов финансовых институтов Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства (АКРА). «Дейст-
вия Сбербанка на рынке депозитов обычно являются сиг-
налом и ориентиром для других игроков», - отмечает Полу-
хин.

Средняя максимальная ставка по рублевым вкладам в 
топ-10 банков по объему депозитов в марте поднялась до 
7,67 процента годовых. Таким образом, показатель пра-
ктически вернулся к уровню мая 2017 года. Ставки почти 
непрерывно росли с осени прошлого года. Вкладчики были 
уверены, что динамика сохранится. В этом плане досроч-
ная ликвидация Сбербанком промодепозита с 
повышенной ставкой для многих стала неожи-
данностью. 

В Париже можно снять 
жилье в аквариуме с акулами. 
В Риме в замке или даже — 
в домике на дереве

НЕДВИЖИМОСТЬ Законодатели предлагают упростить 
регистрацию дачной недвижимости

Решение задачи

Ксения Колесникова

М
инистерство просвеще-
ния разработало новый 
порядок экспертизы 

учебников. Сколько книг нужно 
школе? Знает ли семилетний ре-
бенок слово «форзац»? В каком 
классе ученики проходят дак-
тиль и анапест?.. Педагоги, эк-
сперты, чиновники ломают ко-
пья, договариваясь о том, как, 
чему и по каким книгам нужно 
учить детей. 

— Процедура экспертизы 
учебников должна быть про-
зрачна и понятна, — заявила за-
меститель министра просвеще-
ния Татьяна Синюгина на заседа-
нии Комитета Госдумы по обра-
зованию и науке. — Нами подго-
товлен проект, который уже про-
ходит внутреннее согласование 
и в ближайшее время будет пред-
ставлен к широкому обсужде-

нию. Какие меры будут предус-
мотрены? Прежде всего, это го-
сударственный характер экспер-
тизы, заказчиком которой будет 
выступать федеральный орган 
исполнительной власти — мини-
стерство просвещения. А испол-
нителем станет уполномоченная 
организация, подведомственная 
министерству. 

То есть экспертиза учебников 
«переедет» с частных рельсов на 
государственные. И это принци-

пиальный момент. До сих пор из-
дательства сами заказывали эк-
спертизу в РАН, РАО и других ор-
ганизациях. Оплачивали тоже 
сами. Получали положительные 
отзывы и в заявительном поряд-
ке подавали документы на вклю-
чение в перечень. При этом име-
на экспертов, давших положи-
тельное заключение, практиче-
ски никому не были известны.

Итог? Берем «Азбуку» для 
первоклашек, которая еще не так 

давно входила в список, реко-
мендованный для школ. Любая 
мама упадет в обморок: ее малы-
шу авторы предлагают порабо-
тать... с форзацем. Читаем зада-
ние дословно: «Открой начало 
учебника, поработай с форза-
цем: в первом ряду найди слова с 
буквой А, назови нарисованный 
предмет, подчеркни букву…» 
Как думаете, много ли первокла-
шек знает, что такое форзац? А 
взрослых? 

В прошлом году впервые по 
инициативе министерства была 
проведена дополнительная эк-
спертиза учебников. Во многих 
изданиях эксперты нашли по-
добные методологические и 
даже фактические ошибки, не-
точности, устаревшую информа-
цию… По результатам в феде-
ральном перечне оста-
лось всего 863 учебни-
ка.

Ольга Игнатова 

В 
мае Государственная 
Дума рассмотрит зако-
нопроект о продлении 
еще на год — до 1 марта 
2020 года так называе-
мой дачной амнистии, 
то есть упрощенного 
порядка регистрации 
недвижимости на зем-

лях для индивидуального жилищ-
ного строительства и ведения са-
доводства. Но есть предложение 
сделать амнистию бессрочной. 

Впервые такое понятие, как 
«дачная амнистия», появилось в 
2006 году. Под ним понимался 
упрощенный порядок оформле-
ния прав граждан на отдельные 
объекты недвижимого имущест-
ва: не требовалось получения 

разрешения на ввод в эксплуата-
цию объектов индивидуального 
ж и л и щ н о го  ст р о и тел ь ст в а 
(ИЖС), созданных на земельных 
участках для ИЖС или на личных 
подсобных хозяйствах (ЛПХ) в 
границах населенного пункта. 
Таким образом, дачных домиков 

она особо и не касалась. С их вла-
дельцев для оформления недви-
жимости в собственность в об-
щем-то и никогда не требовали 
разрешения на ввод в эксплуата-
цию. 

«Дачная амнистия» неодно-
кратно продлевалась. По экспер-

тным оценкам, за 13 лет ее суще-
ствования было оформлено в 
собственность 13 миллионов до-
мов и дач. Насколько это мас-
штабно, эксперты оценить не бе-
рутся, так как регионы как раз за-
нимаются выявлением объектов 
недвижимости для того, чтобы 
сподвигнуть их владельцев за-
няться оформлением прав. На-
пример, в Московской области, 
по данным МособлБТИ, было вы-
явлено 900 тысяч объектов инди-
видуального жилищного строи-
тельства, из которых только по-
ловина находятся в собственно-
сти. 

В августе прошлого года с вне-
сением поправок в Градострои-
тельный кодекс изменился весь 
порядок оформления строитель-
ства домов. Тем, кто не успел 

оформить свои строения в собст-
венность, установили переход-
ный период — до 1 марта нынеш-
него года. Именно до этого време-
ни можно было зарегистриро-
вать дом или дачу только по одно-
му документу — техплану, кото-
рый делает кадастровый инже-
нер. Сейчас все изменилось — в 
полную силу заработал уведоми-
тельный порядок регистрации 
недвижимости. 

В нем в принципе нет ничего 
сложного: пришел в центр госу-
слуг, взял бланк, заполнил его, 
нарисовал от руки план дома, его 
расположение на участ-
ке и приложил докумен-
ты на владение землей.

ОБРАЗОВАНИЕ По каким учебникам будут заниматься в школах
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ры 
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домохозяйка 
стала главой 
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А КАК У НИХ?

Если дача стоит ближе трех метров 
от забора, то зарегистрировать 
ее в собственность теперь сложно. 

А К Ц Е Н Т

Экспертиза учебников «переедет» 
с частных рельсов на государственные: 
заказчик будет один — министерство просве-
щения. И это принципиальный момент

А К Ц Е Н Т

За 13 лет существования 
«дачной амнистии» в собственность 
по упрощенной процедуре 
было оформлено 
13 миллионов домов и дач

Австралийский доллар  45,7365
Азербайджанский манат  38,0190
Армянский драм**  13,2742
Белорусский рубль  30,5105
Болгарский лев  37,2721
Бразильский реал  16,5065

Венгерских форинтов** 23,0042
Вон Республики Корея*** 56,8391
Гонконгских долларов* 82,1815
Датских крон* 97,6581
Доллар США 64,4993
Евро 72,9229

Индийских рупий** 93,5627
Казахстанских тенге** 17,0462
Канадский доллар 48,0692
Киргизских сомов** 92,4721
Китайских юаней* 96,0998
Молдавских леев* 37,3692

Новый туркменский манат 18,4547
Норвежских крон* 75,4245
Польский злотый 16,9784
Румынский лей 15,3329
СДР 89,7630
Сингапурский доллар 47,7313

Таджикских сомони* 68,3980
Турецкая лира 11,4288
Узбекских сумов**** 76,9543
Украинских гривен* 23,9966
Фунт стерлингов 85,0552
Чешских крон* 28,3128

Шведских крон* 69,7026
Швейцарский франк 64,8625
Южноафриканских рэндов* 44,5366
Японских иен** 58,5958

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.03.19

Максим Топилин: 
Смертность 
должна снижаться 
более высокими 
темпами  

29 миллионов — 
такой стала месячная аудито-
рия сайта нашей газеты — rg.ru. 
Об этом сообщил влиятельный 
рейтинг TopMail   

Количество бюджетных мест
в вузах 
увеличено 
по решению
минобрнауки

«Желтые жилеты» 
не помешали 
гастролям 
Большого 
в Париже
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ  

Cубсидии государства 
помогут подготовить новую 
плеяду переводчиков

Читай Россию

КОММЕНТАРИЙ

Постановление, подписанное премьер-министром РФ 
Дмитрием Медведевым, которое сегодня публикует 
«Российская газета», будет способствовать развитию 
важного международного проекта ReadRussia. Ни одна 
книжная ярмарка или выставка в мире не обходится без 
стенда проекта ReadRussia — «Читай Россию», созданно-
го в 2012 году для того, чтобы российскую художествен-
ную литературу переводили на все языки мира, чтобы 
иностранцы открывали новых современных российских 
авторов и читали классику в новых переводах. Как рас-
сказал «РГ» заместитель руководителя Роспечати Влади-
мир Григорьев, «субсидии помогут поддержать и сохра-
нить зарубежную школу перевода с русского языка. Дол-
гие годы страна не уделяла этому должного внимания. 
Таким образом, мы создаем новую школу переводчиков 
русской литературы. Готовим гармоничную смену поко-
лений, так как советская школа перевода, одна из луч-
ших в мире, постепенно утрачивает свои позиции. Не мо-
жет не радовать, что все большее число выпускников фа-
культетов славистики зарубежных вузов хотят перево-
дить русскую литературу». В России и за рубежом прово-
дятся многочисленные семинары, конференции, где ве-
дущие преподаватели МГУ и Института русского языка 
рассказывают об особенностях перевода лучших произ-
ведений современных российских авторов. Кроме того, 
Владимир Григорьев отметил, что произведения, напи-
санные на национальных языках, также должны войти в 
мировую сокровищницу литературы, а это возможно 
только после качественного перевода их на русский 
язык.  Госсубсидии дадут крылья и средства мировой 
школе перевода с русского языка.  

Подготовила Наталья Петровская

НАГРАДЫ Названы имена лауреатов премии президента за произведения для детей 
и премии для молодых деятелей культуры

Чтоб сказку сделать былью
Мария Воронова

П
резидент России Влади-
мир Путин подписал указ 
о присуждении премий 

2018 года молодым деятелям 
культуры и премий президента в 
области литературы и искусства 
за произведения для детей и юно-
шества. Имена лауреатов объя-
вил по традиции в день работни-
ка культуры, 25 марта, советник 
президента по культуре и искус-
ству Владимир Толстой.

Кого ждут награды в этом 
году? Премии присуждены архи-
тектору Николаю Переслегину за 
вклад в развитие отечественной 
архитектуры и сохранение куль-
турного наследия, художествен-
ному руководителю и главному 
дирижеру Ростовского академи-

ческого симфонического орке-
стра Валентину Урюпину за 
вклад в развитие отечественного 
музыкального искусства, а также 
режиссеру Сергею Чехову за 
творческое развитие традиций 
отечественной театральной шко-
лы. 

Помимо работы в архитектур-
ном бюро Kleinewelt Architekten 
(на счету которого не только жи-
лые комплексы, но и городские 
ландшафтные парки или спорт-
центр в ЦПКиО имени Горького) 
Николай Переслегин занимается 
сохранением исторического на-
следия в столице. Например, при 
его участии разработали и при-
няли программу «один рубль за 
квадратный метр»: в этом году ей 
исполняется шесть лет, и за это 
время московским предприни-

мателям удалось спасти более 
двадцати исторических зданий, 
среди которых: «жемчужина» 
Печатникова переулка — Дом с 
кариатидами лепщика Петра Сы-
соева или деревянная усадьба в 
Гусятниковском переулке, более 
известная как Дом дворянина 
Бернеса. 

Валентин Урюпин превраща-
ет Ростовскую филармонию в 
центр музыки Донского края: 
благодаря его активной деятель-
ности стали возможны проект 
«Всей семьей в концертный 
зал», позволяющий зрителям, 
пока еще не знакомым с класси-
кой, приобщиться к живой сим-
фонической музыке, концерты 
благо творительной программы 
«Полетели вместе» для юных 
зрителей с особенностями раз-

вития или фестиваль искусств 
«Мост». 

Молодой театральный режис-
сер Сергей Чехов известен поста-
новками во многих городах Рос-
сии — от Калининграда до родно-
го Новосибирска. Спектакли ре-
жиссера неоднократно станови-
лись победителями всероссий-
ского театрального смотра «АРТ-
миграция», а сам он был номини-
рован на «Золотую маску» в кате-
гории «Лучшая работа режиссе-
ра» за постановку «Лондон» (Но-
вокузнецк). 

Следом объявили лауреатов 
премии в области литературы и 
искусства за произведения для 
детей и юношества. В этом году за 
выдающийся вклад в развитие 
отечественного и мирового 
искусства иллюстрации премию 
присудили народному художни-
ку РФ Борису Диодорову. Вирту-
озный мастер рисунка, он воспи-
тал не одно поколение художни-
ков и стал автором более трехсот 
книг, многие из которых стали 
эталонами художественного 
оформления не только русских 
народных сказок, но и произве-
дений Ганса Христиана Андерсе-

на, «Винни-Пуха» Алана Милна, 
«Аленького цветочка» Сергея Ак-
сакова, «Народным рассказам» 
Льва Толстого, «Малахитовой 
шкатулке» Павла Бажова. 

Легендарный художник-по-
становщик Франческа Ярбусова 
удостоилась премии за выдаю-
щийся вклад в развитие отечест-
венного и мирового анимацион-
ного искусства, которому она по-
святила более 50 лет. На мульт-
фильмах, над которыми работала 
Франческа Ярбусова, выросло не 
одно поколение. 

За разработку и реализацию 
концепции «Театр как основа гу-
манитарного образования» пре-
мии удостоен директор школы 
«Класс-центр», заслуженный 
учитель РФ Сергей Казарнов-
ский. Его авторский проект обра-
з о в а т е л ь н о г о  у ч р е ж д е н и я 
«Класс-центр» заслуживает осо-
бого внимания. Одним из глав-
ных подходов к обучению стала 
метапредметность, когда один 
предмет помогает понять другой, 
а все предметы начинают учить 
жизни: в школе учат и математи-
ке, и джазу, и актерскому мастер-
ству.  

ОПРОС  Почти 
половина 
россиян готова 
голосовать 
через интернет

ВЫБОР В СЕТИ

Галина Мисливская

Интерес россиян к голосованию 
через интернет растет — почти 
половина граждан готова вос-
пользоваться такой формой во-
леизъявления, таковы данные 
опроса ВЦИОМ.

Предыдущий опрос на эту 
тему проводился в 2008 году, с 
тех пор количество сторонников 
электронного голосования вы-
росло. Так, число тех, кто счита-
ет, что нужно разрешить желаю-
щим голосовать через интернет 
параллельно с обычной формой, 
увеличилось с 34% до 47% (бо-
лее 60% из них — молодежь в воз-
расте до 24 лет). К идее законода-
тельного закрепления такой воз-
можности положительно отно-
сятся 49% опрошенных. Согла-
сились бы проголосовать уда-
ленно через интернет 48% ре-
спондентов. Больше всего сто-
ронников онлайн-голосования 
среди людей с высшим и неокон-
ченным высшим образованием — 
54%, молодежи до 24 лет — 67% и 
активных пользователей интер-
нета — 57%.

Однако половина опрошен-
ных (50%) не готова доверить 
свой голос онлайн-ресурсу. Наи-
более скептически настроены 
граждане в возрасте от 60 лет 
(63%), респонденты со средним 
образованием (55%) и те, кто не 
пользуется интернетом (72%). 
Главная причина нежелания до-
верить голос онлайн-ресурсу — 
опасения умышленных манипу-
ляций, об этом заявили 75% 
опрошенных, в 2008 году такого 
мнения придерживались 32% 
противников электронного голо-
сования. Еще 25% респондентов 
сомневаются в технической над-
ежности системы голосования 
через интернет, а 17% опасают-
ся, что тайна волеизъявления не 
будет соблюдена.

Социологи поинтересовались 
также, какую форму предпочли 
бы избиратели, если бы на следу-
ющих выборах им предложили 
выбирать между бумажным 
бюллетенем и голосованием че-
рез интернет. Традиционная 
форма пока держит лидерство — 
57%, но ее сторонников с 2008 
года стало на 3% меньше. Он-
лайн выбрали бы 25% опрошен-
ных, это на 9% больше, чем в 
2008 году. 

Возможность проголосовать 
через интернет может появиться 
уже в этом году у москвичей. В 
конце февраля в Госдуму был 
внесен законопроект «О прове-
дении эксперимента по органи-
зации и осуществлению дистан-
ционного электронного голосо-
вания на выборах депутатов Мо-
сковской городской Думы седь-
мого созыва». Предполагается, 
что жители одного или несколь-
ких избирательных округов сто-
лицы смогут в добровольном по-
рядке воспользоваться элек-
тронной формой голосования, 
подав специальное заявление.

По мнению генерального ди-
ректора ВЦИОМ Валерия Федо-
рова, динамика показателей от-
ражает растущую интернетиза-
цию российского общества. При 
этом он отметил, что «недоверие 
к честности и защищенности 
процедуры волеизъявления со-
храняется вне зависимости от 
того, осуществляется ли оно лич-
но или по интернету». «Но зна-
чительная часть — около четвер-
ти всех опрошенных, то есть бо-
лее 27 миллионов человек — го-
това протестировать эту опцию 
лично. В авангарде новаторов, 
что предсказуемо, — молодежь, 
для которой сеть является при-
вычной средой обитания и пред-
почтительной сферой не только 
бытового, но и политического 
поведения», — добавил он.

В Центризбиркоме к идее он-
лайн-голосования относятся по-
зитивно, но с некоторыми ого-
ворками. По словам председате-
ля ЦИК Эллы Памфиловой, над 
вопросом внедрения такого вида 
голосования следует работать до 
тех пор, пока не будет найден ва-
риант максимальной прозрачно-
сти и надежности. Пока же, счи-
тает она, преждевременно гово-
рить о его внедрении. Тем не ме-
нее ЦИК готов опробовать раз-
личные формы в порядке экспе-
римента.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил работу «Почты России»

Миссия Печкина

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин провел ра-
бочую встречу с главой 
«Почты России» Нико-
лаем Подгузовым. От-
метив важнейшее эко-
номическое и социаль-
ное значение «Почты 
России», глава государ-

ства расспросил руководителя 
компании о дальнейших планах. 
Среди них — рост зарплат по-
чтальонов и повышение качества 
доставки.

«Фокус в работе предприятия 
сделан на оптимизации бизнес-
процессов и на системной работе 
с издержками», — сообщил Под-
гузов. По итогам 2018 года вы-
ручка и чистая прибыль достигли 
исторически максимальных зна-
чений — 190 млрд рублей и 2,7 
млрд рублей. 

Разработана программа по по-
вышению зарплат, она затронет 
210 тысяч сотрудников — опера-
торов почтовой связи, почтальо-
нов. «Мы планируем повысить 
зарплаты на 20 процентов», — 
уточнил глава «Почты России». 

«Инфраструктура «Почта 
России» требует серьезного об-
новления и инвестиций», — про-
должил Подгузов. «В 2018 году 
мы отремонтировали около трех 
тысяч отделений почтовой связи 
и планируем сохранить эти тем-
пы в будущем, — сообщил он. — 

Кроме того, уже в январе 2019 
года мы открыли и ввели в про-
мышленную эксплуатацию вто-
рую очередь логистического по-
чтового центра «Внуково-2». 
Это нам позволит в московском 
регионе вывести качество до-
ставки на самые высокие рыноч-
ные показатели».

«Одновременно осенью 2018 
года мы совместно с банком ВТБ 
создали компанию «Националь-
ные логистические техноло-

гии»», — рассказал докладчик. За 
два с небольшим года она долж-
на создать сеть из 38 логистиче-
ских почтовых центров. Объем 
инвестиций в логистику «Почты 
России» будет составлять около 
34 млрд рублей в ближайшие два 
года.

Выполнение социальной фун-
кции — еще одна очень важная 
задача. Пенсии и пособия по-
чтальоны доставляют 18 милли-
онам граждан — преимуществен-
но на селе. 

«Сохранение инфраструкту-
ры «Почты России» по всей тер-
ритории нашей страны, особен-
но в удаленных и труднодоступ-
ных регионах, обеспечение ба-
зовых услуг почтовой связи, до-
ставка продовольствия, предо-

ставление финансовых услуг — 
это наша миссия», — заметил 
Подгузов.

«Результаты работы «Почты» 
показывают, что решения по ре-
структуризации, организации 
работы на новых принципах 
дают о себе знать», — оценил 
Владимир Путин и поинтересо-
вался, что собеседник считает 
наиболее важным, что способст-
вовало достижению результа-
тов.

«На мой взгляд, самое важное 
— это обеспечить эффективную 
работу «Почты России» через 
именно повышение экономиче-
ской отдачи от работы предпри-
ятия. Это возможно», — заявил 
глава компании. «Одновремен-
но, конечно, социальная фун-
кция и присутствие на террито-
риях, развитие почты в отдален-
ных и труднодоступных районах 
— это очень важно», — также ска-
зал Подгузов и привел пример: 
сейчас идет переход на цифро-
вое телевещание, и «Почта Рос-
сии» взяла на себя обязательст-
ва обеспечить население при-
ставками по минимальной цене 
в отдаленных районах.

У президента был вопрос и по 
Почта Банку. На его взгляд, здесь 
есть очень хорошие перспекти-
вы. «Действительно, Почта Банк 
— очень успешный проект. Во-
стребованность финансовых 
услуг, особенно в сельской мест-
ности, очень высока», — подтвер-
дил Подгузов. 

«Это очень важно, имея в 
виду, что некоторые другие 
крупные финансовые учрежде-
ния по тем или иным соображе-
ниям сокращают свою сеть», — 
заметил Путин. И это еще одна 
очень важная функция, в том чи-
сле не только экономическая, 
финансовая, но и социальная, 
которую Почта Банк может ис-
полнить, считает он. «Вся наша 
инфраструктура, 42 тысячи от-
делений почтовой связи, будет 
использована для предоставле-
ния в том числе финансовых 
услуг и других социальных важ-
ных услуг, которые могли бы 
быть востребованы граждана-
ми», — заверил собеседник. 

Президент, беседуя с Николаем 
Подгузовым, интересовался как эко-
номическими, так и социальными 
аспектами деятельности компании.

Имена лауреатов Владимир Толстой объявил по традиции в День работника культуры.

А К Ц Е Н Т

Пенсии и пособия почтальоны 
доставляют 18 миллионам граждан — 
преимущественно на селе

В авангарде нова-
торов, что предска-
зуемо, — молодежь, 
для которой 
Сеть является 
привычной средой 
обитания

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 23 октября 

2018 г. признано не действующим со дня вступления решения суда в закон-
ную силу положение абзаца шестого пункта 3.15 Правил аттестации на 
право управления маломерными судами, поднадзорными Государственной 
инспекции по маломерным судам Министерства Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий, утвержденных приказом Министерства 
Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий от 27 мая 2014 г. 
№ 262, в той мере, в какой оно в системе действующего правового регули-
рования выдачу дубликата удостоверения в связи с его утерей либо прихо-
дом в негодность ставит в зависимость от представления заявителем меди-
цинской справки.

Решение суда вступило в законную силу 19 февраля 2019 г.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«РГ» дозвонилась до одного из лауреатов — художественного руководителя 

и главного дирижера Ростовского академического симфонического орке-

стра Валентина Урюпина. Вот что он сказал в ответ на наши поздравления:

— Мы, музыканты, работаем не ради наград, но я понимаю, люди какого 

уровня входят в президентский совет по культуре, и конечно, их признание 

окрыляет. При этом я отдаю себе отчет: нет достижений дирижера без до-

стижений музыкантов и всего оркестра. Поэтому я должен разделить лав-

ры с ростовским симфоническим оркестром, без которого я бы не получил 

эту награду, с Пермским театром оперы и балета, который дал мне путевку 

в жизнь, и с замечательным созвездием оркестров в России и за рубежом, 

с которыми я работаю.

Подготовил Руслан Мельников

Постановление 
Правительства Российской Федерации

Об утверждении Правил предоставления 
из федерального бюджета субсидий 

на организацию переводов на иностранные 
языки произведений, созданных на языках 

народов Российской Федерации, 
и проектов, направленных на повышение 

уровня востребованности за рубежом 
российской художественной литературы
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые Правила предоставления из федерального 

бюджета субсидий на организацию переводов на иностранные языки про-
изведений, созданных на языках народов Российской Федерации, и проек-
тов, направленных на повышение уровня востребованности за рубежом 
российской художественной литературы.

2. Настоящее постановление распространяется на правоотношения, 
возникшие с 1 января 2019 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

КСТАТИ

В рамках федеральной целевой программы «Культура 

России» в 2012—2018 годах было переведено с русского 

языка и издано на 39 языках народов мира 806 произве-

дений русской литературы, проведено 4 Конгресса пере-

водчиков русской литературы, на которые ежегодно 

съезжаются около 200 профессионалов из 70 стран 

мира. Зарубежные издатели, выпускающие лучшие 

образцы классической и современной русской литерату-

ры, получили гранты, также активно издается многотом-

ная «Русская библиотека» на основных мировых языках, 

включая английский, французский, китайский и других.

В 2019—2020 гг. Роспечать планирует продолжать эту дея-

тельность — уже в рамках государственной программы 

«Развитие культуры и туризма». Кроме того, в 2011 году 

была учреждена премия «Читай Россию/Read Russia», ко-

торая присуждается переводчику (группе переводчиков) 

за лучший перевод прозы или поэзии с русского на ино-

странный язык, опубликованный одним из зарубежных 

издательств в течение последних двух лет. Она вручается 

два раза в год при поддержке Федерального агентства по 

печати и массовым коммуникациям.

ОБРАЗОВАНИЕ Минобрнауки 
увеличит число бюджетных 
мест в вузах

Иду на прием

Мария Агранович

В министерстве науки и высшего образования решили уве-
личить бюджетные места в вузах  по некоторым специаль-
ностям в среднем на 9 процентов.

В первую очередь станет больше мест для бакалавров и 
специалистов по таким направлениям подготовки, как 
«Искусство и культура», «Гуманитарные науки», «Науки 
об обществе», «Математика и естественные науки», «Обра-
зование и педагогические науки», «Инженерное дело, тех-
нологии и технологические науки», «Сельское хозяйство и 
сельскохозяйственные науки», «Здравоохранение и меди-
цинские науки». Прибавка ждет и магистров. Здесь в прио-
ритете «Образование и педагогические науки», «Искусст-
во и культура», «Сельское хозяйство и сельскохозяйствен-
ные науки».  В целом на 2019/2020 учебный год запланиро-
вано 495,4 тысячи бюджетных мест.

А пока минобрнауки делает прогнозы на ближайшие 
пять лет, корректируя цифры приема, ректор МГУ им. Ломо-
носова Виктор Садовничий назвал специальности, которые 
будут востребованы в 2030—2035 годах: направления, свя-
занные с изучением экологии, мирового океана, космоса 
и развития экономики. Абитуриенты МГУ уже сегодня по-
нимают, на что делать ставки. «Высокий конкурс на ин-
форматику, на мехмат, на геологию, на факультет косми-
ческих исследований», — отметил Виктор Садовничий. 
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СМИ Аудитория сайта rg.ru достигла 29 млн пользователей в месяц

Нам доверяют миллионы
Александра Белуза

Ч
исленность ежемесячной 
аудитории сайта «Россий-
ской газеты» приблизи-

лась к 30-миллионой отметке. 
Позитивную динамику демон-
стрирует и печатное издание — 
аудитория одного номера «РГ» 
превышает 760 тысяч человек. А 
количество гиперссылок в соци-
альных медиа на материалы 
rg.ru за последние девять меся-
цев выросло в три раза. Соответ-
ствующие данные приводятся в 
и с с л е д о в а н и я х  к о м п а н и й 
Mediascope, «Медиалогия» и 
TopMail.

В нише общественно-полити-
ческих и деловых ежедневных 
печатных СМИ «РГ» на протяже-
нии уже пяти лет имеет самую 
большую аудиторию. По дан-
ным, которые приводит компа-
ния  Mediascope, аудитория од-
ного номера «Российской газе-
ты» с сентября 2018 года по фев-
раль 2019 года составляла по-
рядка 763 тысяч человек. 

По этому показателю «Рос-
сийская газета» заметно опере-
жает другие газеты. Как следует 
из исследования, аудитория од-
ного номера «Московского ком-
сомольца» за этот же период со-
ставляет 646 тысяч человек, 
«Известий» — 410 тысяч, газеты 
«РБК» — 274 тысячи, «Коммер-
санта» — 210 тысяч, «Ведомо-
стей» — 171 тысяча. 

В сравнении с предыдущим 
периодом анализа (май — ок-
тябрь 2018 года) заметно — на 
35% — выросла численность ло-
яльной аудитории, то есть тех, 
кто читает «Российскую газету» 
регулярно. Это свидетельствует 
как о востребованности инфор-
мационного продукта, так и о до-
верии к бренду.

Хорошую динамику демон-
стрирует и сайт rg.ru. По данным 
рейтинга TopMail, число людей, 
ежемесячно посещающих наш 
интернет-портал, только за по-

следние полгода увеличилось 
более чем на 10 млн и в январе 
этого года составило 29 млн 
пользователей. Заметный при-
рост интернет-аудитории — сви-
детельство общего спроса на до-
стоверную информацию из над-

ежного источника и качества са-
мого ресурса. 

Отметим, что за счет широ-
кой корреспондентской сети 
сайт аккумулирует не только ак-
туальные федеральные новости, 
но и региональные.  

Еще один важнейший показа-
тель в сфере медиа — цитируе-
мость текстов в социальных се-
тях и на новостных платформах 
«Яндекс Новости», «Яндекс 
Дзен» и «Новости Google». Здесь 
тоже неплохая динамика. По 
данным компании «Медиало-
гия», с мая 2018 года по январь 
2019 года количество гиперссы-
лок на материалы «Российской 
газеты» в социальных медиа 
увеличилось почти втрое — со 
135 тысяч ссылок в мае до 402 
тысяч в январе. В целом по цити-
руемости в социальных сетях из-
дание занимает второе место, 
стремясь оперативно, професси-
онально и как можно более пол-
но отражать информационную 
повестку регионов, страны и 
мира. 

При этом публикации «Рос-
сийской газеты» востребованы 
не только своей целевой аудито-
рией, но и аудиториями изда-
ний-партнеров в регионах. Стре-
мясь к расширению числа чита-
телей, «РГ» устанавливает пар-
тнерские отношения с местны-
ми изданиями и предоставляет 
им неисключительное право на 
использование своего контента. 

Такой формат набирает обо-
роты. В настоящее время уже 
около 200 региональных изда-
ний из 35 субъектов РФ регуляр-
но используют материалы «РГ». 
Все это позволяет говорить о ро-
сте интереса и доверия к газете, 
которая остается одной из са-
мых авторитетных и влиятель-
ных в стране. 

СОВФЕД

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
расширять 
занятость 
в местах 
лишения 
свободы

ПРАВО И ТРУД 

Галина Мисливская

В российских учреждениях ис-
полнения наказания к трудовой 
деятельности привлечены менее 
половины заключенных, расши-
рение их занятости создаст ус-
ловия для лучшей социализации 
после освобождения, а также бу-
дет выгодно государству и биз-
несу. О том, как обеспечить ко-
лонии государственными и му-
ниципальными заказами гово-
рили вчера участники парла-
ментских слушаний в Совете 
Федерации.

Благодаря принимаемым го-
сударством мерам к началу это-
го года количество заключенных 
в России достигло историческо-
го минимума, отметила спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко. 
По данным ФСИН, на середину 
декабря 2018 года оно cостави-
ло 467 тысяч человек, то есть со-
кратилось почти на четверть 
миллиона за десять лет. Тем не 
менее «уголовно-исправитель-
ная система пока не в полной 
мере ориентирована на процесс 
социальной реабилитации осу-
жденных», считает Матвиенко. 

Один из путей исправления 
ситуации — привлечение к труду 
в колониях, чтобы после освобо-
ждения человек выходил на 
волю с ремеслом в руках и неко-
торой суммой денег. Но на сегод-
няшний день трудоустроены ме-
нее половины осужденных, от-
метила спикер. Это порядка 170 
тысяч человек. По словам ауди-
тора счетной палаты Татьяны 

Блиновой, причин у недостаточ-
ного уровня занятости в колони-
ях несколько. Это и нестабиль-
ность поступления заказов, и 
высокий износ оборудования, и 
отсутствие квалифицированных 
кадров, способных наладить 
производство, и низкий уровень 
мотивации самих заключенных. 
У тех заключенных, кто получа-
ет зарплату, государство вычи-
тает расходы на содержание и 
компенсацию ущерба постра-
давшим. «Общая сумма удержа-
ния может составлять до 75% от 
начисленной заработной платы, 
при этом с осужденных, не при-
влеченных к труду, удержания 
на их содержание не произво-
дится», — сообщила Блинова.

Тем временем «общая сумма 
исков, подлежащая взысканию, 
составляет 130 млрд рублей», 
рассказал директор ФСИН Ген-
надий Корниенко. По его словам, 
предприятия системы исправле-
ния наказаний даже без допол-
нительного финансирования 
способны увеличить объемы 
производства и уровень занято-
сти осужденных. Но для этого не-
обходимо дать службе некото-
рые преференции. «Считаем це-
лесообразным определить наши 
учреждения единственными по-
ставщиками по отдельным ви-
дам вещевого имущества и спе-
циального обмундирования для 
государственных нужд», — зая-
вил Корниенко и предложил 
оформить такое решение поста-
новлением правительства. Са-
мая перспективная сфера — 
швейное производство, считает 
он. «По итогам 2018 года объем 
произведенной швейной и обув-
ной продукции составил около 
10 млрд рублей. При получении 
дополнительных объемов зака-
зов от федеральных органов 
власти возможно увеличение 
выпуска швейной продукции до 
14,5 млрд рублей», — заявил гла-
ва ФСИН, добавив, что это по-
зволило бы трудоустроить еще 
до 63 тыс. осужденных. 

В минфине готовы пересмо-
треть отдельные правила офор-
мления заказов для ФСИН. На 
весеннюю сессию ведомство бу-
дет готовить поправки в закон о 
госзакупках, суть которых в 
том, чтобы упростить и уско-
рить проведение закупочных 
процедур для такого рода учре-
ждений. 

Это хорошая новость, увере-
на Валентина Матвиенко. Но од-
них поправок в закон о госзакуп-
ках недостаточно, необходимо 
привлечь бизнес к производству 
в местах лишения свободы.  

ТРАНСПОРТ  

Для водителей 
в столице 
перекроют пять 
выделенок

МОЛОТОЧКИ 
НА ВЫБРОС
Иван Пышечкин

Пять выделенных полос в Мо-
скве, по которым в субботу и 
воскресенье могли ездить и авто-
мобилисты, с 14 апреля для них 
закрываются. С этого дня в тече-
ние всей недели они будут пред-
назначены только для общест-
венного и специального тран-
спорта. За оставшиеся дни знаки 
«Рабочие дни», на которых изо-
бражены перекрещенные моло-
точки, будут демонтированы.

Выделенные полосы, о кото-
рых идет речь, проходят по Ле-
нинскому проспекту, проспекту 
Мира и Ярославскому шоссе; 
улице Воздвиженка, Кутузовско-
му проспекту и Можайскому 
шоссе; Нахимовскому и Ломоно-
совскому проспектам и Минской 
улице, а также Нижегородской 
улице и Рязанскому проспекту. В 
пресс-службе ЦОДД пояснили, 
что закрыть полосы для машин 
попросили городские перевоз-
чики, службы такси и сами жите-
ли. По субботам и воскресеньям 
на «выделенки» стало выезжать 
слишком много легковушек, и 
пассажиры автобусов теперь те-
ряют много времени в пробках. 
На сегодняшний день по этим 
выделенным полосам проходят 
244 пригородных и городских 
маршрута. За один выходной 
день автобусы, троллейбусы и 
электробусы перевозят здесь бо-
лее 600 тысяч человек, а на такси 
совершается порядка 130 тысяч 
поездок. Когда полосы станут за-
крытыми, пассажиры смогут 
экономить в поездах от 15 до 30 
минут, отмечают в ЦОДД.

Быстрее по этим полосам бу-
дут передвигаться и машины 
экстренных служб.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подписал документы 
о порядке расселения аварийного жилья

Новые метры

Владимир Кузьмин

К
аждый год при реали-
зации национальных 
проектов на расселе-
ние аварийного жилья 
в городах России пра-
вительство будет на-
правлять более 35 
миллиардов рублей.

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал два 
документа, которые определяют 
порядок реализации региональ-
ных программ переселения лю-
дей из аварийного жилья, при-
знанного таковым на 1 января 
2017 года, и порядок оказания 
федеральной поддержки на эти 
цели. Эта проблема касается пра-
ктически всех городов страны, за 
исключением столицы. «Всем 
остальным регионам на эти цели 
из федерального бюджета в рам-
ках национального проекта пред-
усмотрено выделять более 35 
миллиардов рублей», — сообщил 

глава правительства на совеща-
нии со своими заместителями. 

В рамках соответствующего 
федерального проекта по сокра-
щению непригодного жилого 
фонда, входящего в нацпроект 
«Жилье и городская среда», за 
шесть лет предстоит расселить 
9,5 миллиона квадратных ме-
тров, в которых проживают 530 
тысяч человек. Утвержденные 
премьером целевые показатели 
на 2019—2021 годы предполага-
ют переезд в новые дома и квар-
тиры 117,4 тысячи граждан. Уже 
в следующем году объем расселе-
ния должен достичь одного мил-

лиона квадратных метров, а к 
2024 году, по словам вице-пре-
мьера Виталия Мутко, планиру-
ется создать постоянно действу-
ющий механизм, который будет 
опережать вывод жилья в ава-
рийный фонд. 

Самый большой объем рассе-
ления на трехлетку запланиро-
ван в Пермском крае (103 тысячи 
квадратных метров), Кемеров-
ской области (98 тысяч), Ханты-
Мансийском автономном округе 
(86 тысяч), Свердловской обла-
сти (79 тысяч). Средства в регио-
ны будут поступать через Фонд 
содействия реформированию 

жилищно-коммунального хозяй-
ства. Постановлением прави-
тельство направит в госкорпора-
ции в счет ближайших трех лет 
более 106 миллиардов рублей. 
«До первого июля все деньги на 
расселение должны быть в субъ-
ектах Российской Федерации», — 
подчеркнул Мутко.

Еще одной составляющей на-
ционального проекта по жилью 
стала работа по формированию 
комфортной городской среды. 
Реализация федерального проек-
та предполагает, что к концу 
2024 года индекс качества город-
ской среды должен вырасти на 30 
процентов, за 6 лет число горо-
дов с неблагоприятной средой 
сократится в два раза. 

Дмитрий Медведев утвердил 
порядок определения индекса ка-
чества городской среды. Для это-
го будут использоваться 36 инди-
каторов, характеризующих шесть 
типов пространств города: жилье, 
общественно-деловая инфра-

структура, социально-досуговая 
инфраструктура, озеленение тер-
риторий, уличная инфраструкту-
ра, общегородское пространство. 
Индикаторы также распределены 
по факторам, формирующим сре-
ду обитания: безопасность, ком-
фортность, экологичность, иден-
тичность и разнообразие, совре-
менность среды и эффективность 
управления органов власти. 

На основе индекса также бу-
дет проверяться эффективность 
работы органов власти. «Индекс 
качества будет рассчитываться 
ежегодно, и с 2020 года размер 
субсидий регионам из федераль-
ного бюджета на поддержку раз-
личных государственных и муни-
ципальных программ по город-
ской среде будет зависеть от 
того, достигнуты ли показатели 
этого индекса», — предупредил 
Медведев. 

До первого июля все деньги на рассе-
ление должны быть в субъектах РФ, 
заверил премьера Виталий Мутко.

А К Ц Е Н Т

В нише общественно-политических 
и деловых ежедневных печатных СМИ «РГ» 
на протяжении уже пяти лет имеет самую 
большую аудиторию

А К Ц Е Н Т

Уже в следующем году объем расселения 
должен достичь одного миллиона 
 квадратных метров

ЦИФРА
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ТЫСЯЧИ

человек – аудитория одного 

 номера «Российской газеты»

Сегодня трудоу-
строены менее 
половины осужден-
ных — порядка 
170 тысяч человек

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ДЕЛО ТОНКОЕ
Заголовок связан с тем, что не вполне понятно, зачем 
Н.А. Назарбаев ушел с поста президента. В своем высту-
плении мотивы он так и не объяснил.

Очевидно желание сохранить «преемственность 
власти». Но разве оставаясь на посту президента слож-
нее подготовить эту преемственность после своего ухо-
да?

У Елбасы (Лидер нации — официальный титул Назар-
баева) были две возможности. 

Он мог править до смерти. Так было с Каримовым, Ни-
язовым, почти так с Алиевым. Вопреки популярной ман-
тре («после смерти авторитарного Лидера в стране мо-
жет наступить хаос») преемник во всех этих случаях 
приходил к власти абсолютно спокойно, без всяких про-
блем. Скорее уж опасные ситуации возникали в ходе вы-
боров (Киргизия, Армения). 

Он мог (формально и должен был) как минимум доси-
деть еще год — до конца своего президентского срока (из-
бран в апреле 2015 г. на 5 лет, получил 97,75% голосов). 
Аргумент о состоя-
нии здоровья не 
слишком убедите-
лен: во-первых, 
никто об этом ниче-
го не знает, во-вто-
рых, больные люди 
(Ленин, Брежнев, 
Ельцин и т.д.) вполне 
могли находиться во 
главе государства. А 
уж если — по любым 
соображениям — по-
сле истечения срока 
править Назарбаев 
не хотел бы, то вот тогда назвать преемника, сохраняя за 
собой те же посты и власть, что сегодня. Несколько раз 
слышал еще такой ответ — «в стране обострились соци-
ально-экономические проблемы и он не чувствовал боль-
ше сил их решать». Но непонятно, о чем конкретно идет 
речь, да и едва ли новый президент должен будет принять 
какие-то (?) катастрофически непопулярные решения 
(реформы?). Да и за 30 лет своего руководства Назарбаев 
ясно показал, что от ответственности никогда не бежал, 
на чужие плечи не  перекладывал. Правда, выборы любит 
проводить «досрочно» — его «фирменный знак». 

Кстати, аналогии между Назарбаевым и Дэн Сяопи-
ном тоже условны. Дэн никогда не был формальным и 
единоличным лидером. Он был «просто» самым автори-
тетным из лидеров КПК. Поэтому какой-то резкой «точ-
ки перегиба», когда он ушел бы с поста руководителя го-
сударства, не было и быть не могло по чисто формаль-
ным причинам.

Но действительно ли ушел Назарбаев? По этому во-
просу тоже нет никакой ясности. Те посты, которые он 
занимает, — насколько они позволят контролировать си-
туацию? Во всяком случае этот «король Лир» уж точно 
сохранил не только свиту из 100 рыцарей… 

Есть, наконец, и такой ответ. Назарбаев думает не о 
себе, а о будущем Казахстана, что является для него 
Сверхценной Идеей. И поэтому хочет не просто «назна-
чить преемника», но посмотреть его «на работе», по воз-
можности «подучить» (а это бесполезно делать, пока че-
ловек реально не занял должность президента), если же 
преемник надежд не оправдает,  пока не поздно поменять 
его, подобрать другого. Что ж, звучит логично, но на пра-
ктике и времени на кастинг маловато (всего год !) да и 
выбор преемников довольно ограничен… 

Итак, понять причины и границы решения Назарбае-
ва «от добра добро искать» — довольно трудно. Трудно 
понять, станет ли 65-летний Токаев президентом «все-
рьез и надолго» или же все-таки на несколько месяцев до 
новых выборов, на которых Назарбаев назовет другого 
кандидата? Впрочем, так, наверное, и должно быть, если 
речь идет о решении непроницаемо-мудрого Восточного 
Лидера…

Так что «подводить итоги» деятельности Назарбаева 
не только бестактно, но и фактически неверно. Тем не ме-
нее какую-то «перезагрузку власти» он сделал,  и вполне 
естественно оценить его путь до этого момента.

Как известно, Назарбаев не только не был в 1990—
1991 сепаратистом, но, прямо наоборот,  активно под-
держивал идею «об-
новленного Союза». 
И это было не кон-
формизмом,  уже по-
сле 1991 г. он много 
раз возвращался к 
теме «евразийской 
интеграции», что, 
конечно, определя-
ется не только его 
личными пристра-
стиями, но и объек-
тивным геополити-
ческим положением 
Казахстана. Кстати, 
«евразийскость» На-
зарбаева — одна из 
причин глубокой симпатии, которую к нему испытывает 
российская элита и общество в целом.

Но когда СССР все-таки распался и Назарбаев — как и 
все лидеры республик — стал по факту главным бенефи-
циаром этой «геополитической катастрофы», он, естест-
венно, вложил всю душу в создание суверенного Казахс-
тана. 

Казахстан при Назарбаеве не имел внешних конфлик-
тов, там не было борьбы с вооруженными сепаратиста-
ми, не было восстаний, революций, попыток госперево-
рота. Кто еще в СНГ может этим похвастать ? Пожалуй, 
две страны — Туркменистан и Белоруссия. Но Туркменис-
тан — абсолютно закрытое государство, в отличие от Ка-
захстана. Что касается Белоруссии, то там ситуация 
была в определенном смысле «проще» — в 1991-м больше 
80% населения были белорусами. В Казахстане же, к мо-
менту получения независимости, казахов было около 
40%, русских — чуть меньше, почти 15% немцев и т.д. За-
слуга Назарбаева в том, что, никого не ущемляя на наци-
ональной почве, он смог сохранить гражданский мир и 
построить хоть и совсем не моноэтническое, но КАЗАХ-
СКОЕ государство. Так же умело он строил и внешнюю 
политику — идеальные отношения с Россией, при этом и 
дружба с Китаем, и ровные, уважительно-рабочие кон-
такты с США, ЕС. В итоге Казахстан — находящееся на пе-
ресечении интересов разных сильных игроков, но дейст-
вительно СУВЕРЕННОЕ государство. Это видно и в по-
следнем решении Назарбаева:  поставил иностранных 
лидеров в известность, но ни совета, ни тем более «раз-
решения» ни у кого не просил.

Осторожная, твердая и тонкая политика Назарбаева — 
стиль, который обеспечивает самоуважение и уважение 
соседей. Понятно, он хочет сохранить этот моральный 
капитал Казахстана после своего ухода и ведет сложные 
маневры, чтобы обеспечить преемственность власти. 

За 30 лет своего 
руководства 
Назарбаев ясно 
показал, что 
от ответственности 
никогда не бежал

Осторожная, твер-
дая и тонкая поли-
тика Назарбаева — 
стиль, который 
обеспечивает само-
уважение и уваже-
ние соседей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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РЕСУРСЫ Правительство 
пересмотрит топливные 
налоги по справедливости

Литр раздора

Александра Воздвиженская

С апреля условия работы для российских нефтеперера-
батывающих заводов (НПЗ) могут измениться. Сейчас 
большинство из них убыточны, причем не только из-за 
обязательств по поставкам топлива в рамках соглашения 
с правительством, но и из-за неудачной налоговой фор-
мулы, которая должна была поощрять добросовестные 
НПЗ, но пока с задачей не справилась. Автомобилистам 
же бояться нечего: планы ограничить рост цен на АЗС 
уровнем инфляции остаются в силе. Вопрос в том, во 
сколько это решение обойдется участникам всей цепоч-
ки поставок топлива.

Совещание в правительстве со всеми крупнейшими 
нефтяными компаниями — владельцами НПЗ пройдет во 
вторник, 26 марта, сообщил представитель вице-премье-
ра Дмитрия Козака, который курирует топливно-энерге-
тической комплекс. На минувшей неделе правительство 
уже высказало свою принципиальную позицию: согла-
шение о сдерживании роста цен надо продлить еще на 
три месяца — до конца июня, требования по объемам по-
ставок на внутренний рынок смягчить, а демпфирую-
щий (сглаживающий скачки цен) фискальный механизм 
скорректировать. Продление соглашения — это, по сути, 
«подушка безопасности» в период перемен, и теперь 
правительство рассчитывает убедить в этом нефтяни-
ков.

 Среди прочего, 
Дмитрий Козак об-
молвился о введении 
некой «мягкой» мо-
дели лицензирова-
ния экспорта, кото-
рый сейчас де-факто 
сильно ограничен 
из-за повышенных 
обязательств НПЗ по 
поставкам (каждый 
месяц компании 
должны отгружать 
на внутренний ры-
нок на три процента 
больше бензина и 
дизеля, чем в тех же 
месяцах 2017 года). Эта тема обсуждалась еще в октябре 
прошлого года, но развития не получила. Смысл в том, 
чтобы создать условия, в которых продать товар на эк-
спорт может только производитель (вероятно, по огово-
ренной с правительством квоте), а для перекупщиков 
типа биржевых трейдеров будет открыт только внутрен-
ний рынок. Минфин поддерживал вариант такой лицен-
зии.

В розничном сегменте с ноября прошлого года цены 
были зафиксированы на максимально допустимом высо-
ком уровне, в то время как в оптовом звене, где НПЗ в 
низкий, зимний сезон начали заливать внутренний ры-
нок повышенными объемами, цены опустились сущест-
венно ниже экспортной альтернативы. Она, в свою оче-
редь, росла. В итоге маржинальность АЗС достигла ре-
кордных значений для этого периода — более пяти рублей 
на литр, в то время как чистая маржа НПЗ оказалась от-
рицательной уже в январе и удвоилась в феврале. Еще 
одна причина убытков заводов — бензиновый демпфиру-
ющий механизм, по которому производители, несмотря 
на выполнение условий сделки с правительством, выну-
ждены были доплачивать в бюджет за поставки высоко-
качественного топлива на внутренний рынок. Примеча-
тельно, что в этих условиях мини-НПЗ и экспортно ори-
ентированные заводы были более маржинальны, чем их 
технологически развитые коллеги.

Дмитрий Козак сообщил, что для более справедливой 
работы демпфера правительство снизит базовую цену 
бензина в формуле с 56 тысяч рублей за тонну Аи-92 до 
51 тысячи. Для сравнения: в январе-марте биржевые 
цены колебались у отметки 40 тысяч рублей. Если бы но-
вая формула заработала в текущем месяце, то за 20 дней 
марта демпфирующий коэффициент по бензину вырос 
бы с минус 485 рублей до плюс 5,8 тысячи, подсчитали 
эксперты исследовательской группы «Петромаркет». 
Правда, НПЗ все равно работали бы в убыток. Чтобы за-
воды вышли в плюс, нужно существенно пересмотреть 
требования по поставкам на внутренний рынок. В этом 
случае есть и ряд негативных последствий, признают в 
«Петромаркете»: рост оптовых цен ведет к росту мелко-
оптовых, а значит, рентабельность заправок упадет при-
мерно до 1,3 рубля на литр Аи-92 против текущих 4,4 ру-
бля. Эти трудности не будут (или, точнее, не должны 
быть) заметны взгляду автомобилиста.

Сейчас речь о том, как увеличить субсидии заводам, 
выпускающим социально значимые сорта топлива. Од-
нако через несколько лет за счет модернизации мощно-
стей НПЗ, изменения структуры выпускаемой ими про-
дукции и сокращения логического отставания при пере-
распределении потоков и развитии трубопроводной ин-
фраструктуры минфину, вероятно, снова придется пере-
сматривать налоговую систему в отрасли, чтобы, наобо-
рот, сократить субсидии там, где они станут избыточны-
ми. 

ТРЕНД 
На рынке 
лизинга 
установлен 
новый рекорд

ПОЕХАЛИ 
В ГОРУ
Евгения Носкова

Совокупный объем российского 
рынка лизинга в 2018 году пре-
высил 1,35 триллиона рублей, 
посчитали аналитики рейтинго-
вого агентства RAEX (РАЭКС-
Аналитика). Это стало новым 
историческим рекордом. Сумма 
новых лизинговых договоров по 
итогам года увеличилась на 38 
процентов, до 1,9 триллиона ру-
блей, рассказал генеральный ди-
ректор RAEX Дмитрий Гришан-
ков на «круглом столе» «Рынок 
лизинга: итоги 2018 года».

Основную поддержку рынку в 
прошлом году оказали сегменты 
лизинга железнодорожной техни-
ки и автолизинга. Первый замед-
лил рост из-за отсутствия круп-
ных сделок в четвертом квартале 
2018 года, однако все равно вы-
рос значительно (59 процентов 
вместо 111 по итогам 2017 года). 
Доля лизинга железнодорожной 
техники в совокупном объеме но-
вого бизнеса увеличилась до 26,3 
процента. 

Автолизинг также в лидерах 
по темпам роста нового бизнеса: 
грузовой сегмент вырос на 19,5 
процента, легковой — на 34,1 
процента. Он остается крупней-
шим розничным сегментом рын-
ка — в совокупном объеме нового 
бизнеса доля автолизинга со-
ставляет 35 процентов. 

— В прошлом году автосегменту 
значительную поддержку оказали 
программы субсидирования от 
Минпромторга России, — расска-
зал «Российской газетеГ» руково-
дитель дирекции продуктового 
развития и взаимоотношений с 
партнерами компании «Балтий-
ский лизинг» Андрей Волков. — 
Сейчас объемы финансирования 
этих программ сокращаются. То 

есть сегодня механизмы стимули-
рования рынка плавно двигаются 
от мер господдержки к естествен-
ным рыночным инструментам. В 
первую очередь, к ним относится 
плановое обновление парков и их 
общий рост, который будет корре-
лировать с  темпом развития эко-
номики в стране.

Генеральный директор «Сбер-
банк лизинг» Вячеслав Спиров 
полагает, что на спрос на автомо-
бильном рынке влияет целый ряд 
факторов — от деловой активно-
сти в целом среди потенциаль-
ных клиентов до стоимости услуг 
в сегменте грузоперевозок. 
«Программы государственного 
стимулирования, безусловно, 
влияют на поддержание спроса 
на коммерческий и грузовой ав-
тотранспорт и играют важную 
роль», — добавил он.

Спрос на автолизинг, помимо 
государства, поддерживают так-
же совместные программы ли-
зинговых компаний и автопроиз-
водителей. Стоимость передава-
емого в лизинг автомобиля по та-
ким предложениям может быть 
уменьшена на 15 процентов, за 
счет чего клиент может сэконо-
мить до полумиллиона рублей. 

По данным RAEX, государст-
венные компании упрочили свое 
положение на рынке в прошлом 
году. Их доля в совокупном объе-
ме нового бизнеса выросла до 
55,1 процента. Компании с госу-
частием обеспечили больше 80 
процентов прироста нового биз-
неса.

Наиболее часто корпоратив-
ные заказчики из числа госком-
паний и госкорпораций исполь-
зуют неценовые критерии оцен-
ки при проведении конкурен-
тных закупок лизинга оборудо-
вания, строительной и дорожно-
строительной техники, автоли-
зинга. При этом в крупных сдел-
ках неценовые критерии исполь-
зуются реже, чем в более конку-
рентных средних и мелких сдел-
ках. 

Вклады не греют

Однако эксперты не ви-
дят в этом ничего удиви-
тельного.

Одним из факторов, формиру-
ющих спрос Сбербанка на рубли, 
является выполнение норматива 
краткосрочной ликвидности по 
Базелю III (требование действует 
для системообразующих бан-
ков), объясняет Денис Порывай. 
Именно поэтому банк периоди-
чески размещает свои рублевые 
облигации, а в конце прошлого 
года поднял ставки по вкладам. 

К настоящему моменту Сбер-
банк, видимо, уже получил пор-
цию необходимой ему ликвидно-
сти. Это не значит, что теперь она 
ему вообще не нужна. Просто 
оставшиеся месяцы этого года 
большой объем средств (при 
условии продолжения закупок 
валюты ЦБ, в результате которых 
на рынок выходит большой объ-
ем рублей), будет приходить по 
бюджетному каналу. Сбербанк, 
очевидно, рассчитывает на этот 
приток, поскольку является ос-
новным банком бюджетополуча-
телей. Поэтому сейчас банк ре-
шил сократить приток по каналу 
средств от населения и досрочно 
прекратил действие сезонного 
вклада с повышенной ставкой, 
уточняет Порывай.

В целом рыночные условия — 
сохранение на неизменном уров-
не значения ключевой ставки ЦБ 
и невысокие показатели инфля-
ции, по мнению большинства 
опрошенных «РГ» экспертов, 

скорее, говорят о сохранении 
стабильности на рынке ставок 
банковских вкладов в ближай-
шей перспективе.

Светлана Кордо, инвестици-
онный стратег «БКС Премьер», 
обращает внимание еще на один 
фактор. На политику банков в от-
ношении ставок по депозитам 
также влияют требования Закона 
«О страховании вкладов в банках 
РФ». В случае превышения базо-
вого уровня доходности вкладов 
на 2 процентных пункта банк от-
числяет повышенные взносы в 
Фонд страхования вкладов 
(ФСВ). Сейчас по депозитам с до-
ходностью, не превышающей 
этот порог, банк платит взносы в 
размере 0,15 процента среднего 
объема средств физлиц за квар-
тал. В случае превышения базово-
го уровня доходности строго на 2 
процентных пункта взносы банка 
возрастают до 0,22 процента. 
Превышение базового уровня ба-
зовой ставки более чем на 2 про-
центных пункта стоит банкам 0,9 
процента взносов в ФСВ. 

Поправки в Закон «О страхо-
вании вкладов...», анонсирован-
ные ЦБ, подразумевают, что пре-
дельный порог превышения ба-
зового уровня доходности вкла-
дов будет снижен. Ужесточение 
правил отразится на банках, ко-
торые используют повышенные 
ставки по вкладам для привлече-
ния клиентов. Ощутят его и бан-
ки, у которых заметную долю 
клиентов составляют VIP-вклад-
чики (для них могут действовать 
ставки выше, чем для большинст-
ва клиентов), указывает Кордо. 
«Поскольку затраты кредитных 
организаций по такому вкладу 
могут превысить ожидаемую 
прибыль, банки, скорее всего, на-
чнут снижать ставки по депози-
там в ближайшее время, — про-
гнозирует эксперт. — Другое дело, 
что коррекция будет, скорее, не-
большой — в пределах 0,1 процен-
тного пункта, так как большинст-
во кредитных организаций пред-
лагает доходность по депозитам, 
которая укладывается в установ-
ленные ЦБ базовые рамки». 

Вклады в банках по-прежнему 
остаются привлекательным фи-
нансовым инструментом. За пер-
вые два месяца 2019 года объем 
сбережений россиян на депози-
тах увеличился на 0,2 процента 
(против снижения на 0,2 процен-
та за аналогичный период 2018 
года). Рост вкладов последовал за 
двумя подряд повышениями 
ключевой ставки Банка России: 
регулятор поднял ее в сентябре и 
декабре 2018 года. В результате 
ставка выросла с 7,25 до 7,75 
процента годовых.

Продолжает расти и кредит-
ная активность граждан. По дан-
ным Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ), только в феврале 
россияне взяли у банков 2,76 
миллиона новых кредитов об-
щим объемом 644,45 миллиарда 
рублей. Количество выданных 
кредитов выросло на 7 процен-
тов, а объемы кредитования вы-
росли на 16 процентов по сравне-
нию с февралем прошлого года, 
когда было выдано 2,59 миллио-
на кредитов на 553,70 миллиарда 
рублей.

Объем сбережений населения на депозитах выросли после двух подряд повышений ключевой ставки Банка России.

Короли и королевы региональной прессы в гостях у «Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

Большинство экспертов считают, 
что вслед за Сбербанком ставки 
по рублевым вкладам начнут снижать 
и другие участники рынка

В прошлом году 
автосегменту 
поддержку 
оказали программы 
субсидирования 
от Минпромторга 
России

Заводы, которые 
обеспечивают 
рынок качествен-
ным топливом, 
работают в убыток, 
хотя рассчитывали 
на поощрение

— За ценами на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

Решение задачи

Все эти документы долж-
ны уйти в администра-
цию, в ведении которой 

находится земля, на которой рас-
полагается или поселок, или дач-
ное товарищество.

Администрация обязана рас-
смотреть документы в течение 7 
дней. А дальше — убедись, что ад-
министрация пакет документов 
«не завернула» и приступай к 
стройке.

А что делать людям, которые 
уже завершили строительство, но 
так пока и не дошли до Росрее-
стра, или тем, кто в процессе 
стройки. Как поясняет «Россий-
ской газете» генеральный дирек-
тор МособлБТИ Александр Бедня-
гин, сейчас главная проблема бу-
дет заключаться в том, что чело-
век, начав строительство дома, не 
подумал о том, что нужно соблю-
дать отступы от границ земельно-
го участка — три метра. «Если от-
ступы не соблюдены, придет от-
вет о несоответствии возводимо-
го дома градостроительным нор-
мам», — поясняет Беднягин. Выхо-
да здесь два — если объект еще в 
начале стройки, то передвигать 
фундамент. Если он уже завер-
шен, идти в суд. Но правоприме-
нительной практики пока на этот 
счет нет, поэтому как суды начнут 
квалифицировать подобные дела, 
сейчас никто не знает.

Помимо отступов есть и еще 
нюансы, которые могут послу-
жить отказом для разрешения на 
строительство. Например, собст-
венник участка должен выя-
снить, не находится ли его земля 
в какой-либо зоне, ограничиваю-
щей строительство. Это могут 
быть зоны аэропортов, водоох-
ранные зоны, участок может рас-
полагаться по соседству с объек-
том культурного наследия. В та-
ких случаях необходимо прохо-
дить дополнительное согласова-
ние. Если участок в водоохраной 
зоне, то необходимо обращаться 
в территориальное управление 

Федерального агентства по рыбо-
ловству. А если рядом аэропорт, 
то к руководству воздушной га-
вани.

Без подписи уведомления о на-
чале строительства нельзя и за-
кончить стройку. Ведь в течение 
месяца после ее окончания, по 
новым правилам, нужно подавать 
аналогичное уведомления в адрес 
той же администрации. А если 
она не разрешила стройку, она и 
закончить ее не разрешит. И тогда 
невозможно будет зарегистриро-
вать дом. А любой незарегистри-
рованный капитальный объект 
недвижимости рано или поздно 
попадет в список самостроя. И 
тогда придется сносить дом за 
свой счет. 

В Госдуме считают, что росси-
янам надо дать возможность 
оформить свои дома в собствен-
ность без таких вот проблем. Хотя 
бы те, которые уже строятся или 
достраиваются. 

При этом член Комитета Гос-
думы по природным ресурсам, 
собственности и земельным от-
ношениям Олег Валенчук счита-
ет, что можно рассмотреть во-
прос о бессрочном продлении 
дачной амнистии. По его словам, 
продление амнистии на год — по-
ловинчатое решение. «По истече-
нии этого срока снова останутся 
люди, которые по тем или иным 
причинам оформить недвижи-
мость не успели, и мы столкнемся 
с той же проблемой», — отмечает 
депутат. И добавляет, что стиму-
лировать людей  к оформлению 
недвижимости в собственность 
нужно не путем жесткого запрета 
— не успел оформить дом, снесем 
его, а так, чтобы новые нормы 
прививались постепенно и каж-
дый собственник понимал, что 
оформить свою недвижимость в 
его же интересах.  

ПАРТНЕРЫ К сотрудничеству с нашей газетой 
подключаются все больше региональных изданий

Держим связь
Екатерина Угодникова

В 
преддверии очередного за-
седания Экспертного сове-
та по региональным печат-

ным СМИ при Минкомсвязи Рос-
сии в редакции «Российской га-
зеты» собрались члены этого со-
вета — руководители нескольких 
крупных региональных СМИ. 

Гостями «РГ» стали руководи-
тели областных, краевых и город-
ских газет из Ставрополя, Севе-
родвинска, Казани, Самары, Ря-
зани, Красноярска, Новочебок-
сарска, Астрахани, Ростова-на-
Дону. Почти все они — медиапар-
тнеры «Российской газеты», ко-
торым предоставлены права на 
использование контента «РГ» в 
своих печатных и интернет-изда-
ниях.

По словам председателя Эк-
спертного совета, исполнитель-
ного директора Альянса руково-
дителей региональных СМИ Рос-
сии (АРС-ПРЕСС) Софьи Дубин-
ской, к сотрудничеству с «РГ» 
подключаются все больше и 
больше региональных изданий — 
районных, городских, областных 
газет и онлайн-ресурсов.

На сегодня около 200 регио-
нальных изданий в 35 субъектах 
регулярно используют материа-
лы «РГ» в своих публикациях. По-
этому во время встречи с регио-
нальными коллегами прежде все-
го обсуждались текущие вопросы 
контент-сотрудничества.

Говорили и о возможностях 
совместной реализации других 
проектов. В частности, коллеги 
более подробно узнали о куль-

турных инициативах «Россий-
ской газеты», таких как «Читаем 
Онегина», «Басни Крылова. Про-
читаем вместе», «Год литерату-
ры», книжный фестиваль «Кра-
сная площадь». Особое внима-
ние привлек предстоящий в 
апреле онлайн-кинофестиваль 
«Дубль Дв@», который в этом 
году празднует свое десятиле-
тие. За время проведения фести-
валя было показано больше 200 
фильмов — художественных, до-
кументальных и анимационных, 
получено больше 4500 зритель-
с к и х  от з ы в о в  и  р е ц е н з и й . 
«Дубль Дв@» дает зрителям ред-
кую возможность самим вы-
брать победителя. Фестиваль 
стартует уже через неделю и бу-
дет длиться 10 дней — со 2 по 11 
апреля. 

1

— Как построить дачу 
и не сносить ее потом 
rg.ru/art/1660052
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составила доля лизинга желез-

нодорожной техники в совокуп-

ном объеме нового бизнеса.
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РЕЗОНАНС Boeing потратил 
15 миллионов долларов 
в 2018 году на лоббирование 
своих интересов

Лазейка 
в Вашингтоне

Андрей Васильев

В рамках расследования последних авиакатастроф двух 
самолетов Boeing 737 MAX, в результате чего погибли 
346 человек, выясняются любопытные детали.

Как оказалось, крупнейшая авиастроительная корпо-
рация выделяла огромные суммы на лоббирование сво-
их интересов во властных структурах США. Производст-
венный гигант десятилетиями налаживал прочные и 
устойчивые связи в политической элите страны для про-
движения своих интересов, отмечает издание «Вашинг-
тон пост». Так, руководитель аппарата президента Рейга-
на Кеннет Дуберштейн входит в совет директоров 
Boeing, равно как и Кэролайн Кеннеди, дочь президента 
Джона Кеннеди и бывший посол США в Японии.

Представители 
самого Boeing сооб-
щили на слушаниях 
в сенате, что в 2018 
году потратили 15 
миллионов долларов 
на лоббирование ин-
тересов корпорации 
в конгрессе, ФАУ 
(Федеральном 
управлении гра-
жданской авиации) 
и других федераль-
ных агентствах и на-
няли сторонних лоб-
бистов, чтобы продвинуть идею делегирования им важ-
ных надзорных функций. В результате этого надзорные 
функции над корпорацией постепенно отходили от госу-
дарства к частным компаниям, несмотря на возражения 
и явную обеспокоенность со стороны инспекторов ФАУ. 
В корпорации объясняли этот шаг необходимостью за-
щиты от конкуренции со стороны Китая и ведущейся ра-
ботой над самолетом Boeing 737 MAX и другими лайне-
рами. Они, уверяли в корпорации, пойдут на пользу, в 
том числе благодаря снижению расходов на топливо.

Как следствие, отсутствие жесткого контроля со сто-
роны госорганов привело к трагическим последствиям. 
Два разбившихся самолета Boeing 737 рейса 610 Lion Air 
29 октября прошлого года и рейс 302 «Эфиопских авиа-
линий», потерпевший крушение 10 марта этого года, 
имели серьезные проблемы вскоре после взлета. По 
предварительным данным, причиной двух трагедий ста-
ли неполадки в новой функции безопасности, известной 
как Система увеличения характеристик маневрирова-
ния или MCAS. Она была добавлена   в Boeing 737 MAX с 
его новой конструкцией двигателя для снижения угрозы 
аэродинамических потоков. Что касается катастрофы 
Lion Air, по версии следствия, из-за неисправного датчи-
ка MCAS система неоднократно толкала нос самолета 
вниз. Пилоты, которых изначально не предупредили об 
этом, продолжали сражаться с автоматизированной си-
стемой, пока не потеряли контроль над управлением са-
молетом. Нечто подобное произошло и во время эфиоп-
ского крушения. После этого были прекращены, ориен-
тировочно, до 24 апреля, полеты Boeing 737 MAX. 

ПРАВО КС РФ поддержал 
военных преподавателей

С чемоданом 
наперевес

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ узаконил выплату «подъем-
ных» военным преподавателям, которых направляют 
для несения службы в другой регион. 

С просьбой о проверке положений Федерального за-
кона «О денежном довольствии военнослужащих и пре-
доставлении им отдельных выплат» в КС РФ обратился 
подполковник Александр Годунов. Приказом министра 
обороны он был направлен из Санкт-Петербурга в учеб-
ный военный центр Ростовского госуниверситета путей 
сообщения. Однако должность старшего преподавателя, 
которую Годунов занял после переезда, не является во-
инской, хотя к ново-
му месту службы он 
был направлен без 
приостановления 
военной службы. В 
то же время в статье 
3 оспоренного ФЗ 
сказано, что подъем-
ное пособие при пе-
реезде на новое ме-
сто производится «в 
связи с назначением 
на воинскую дол-
жность». Как указал 
в своем заявлении 
Годунов, такой подход ставит военнослужащих-препода-
вателей в заведомо невыгодное положение, что противо-
речит статье 19 Основного Закона страны, поскольку на-
рушает конституционный принцип равенства.

Судьи КС согласились с мнением заявителя и призна-
ли оспоренные положения ФЗ о денежном довольствии 
не соответствующими Конституции РФ. Решение выне-
сено без публичных слушаний, поскольку основано на 
ранее обнародованных правовых позициях суда.

КС в решении по делу Годунова напомнил, что «осно-
вы правового статуса военнослужащих, определенные с 
учетом необходимости обеспечить неукоснительное ис-
полнение военнослужащими своих обязанностей и над-
лежащую защиту их интересов, в равной мере установ-
лены для всех лиц, проходящих военную службу». Кон-
ституция РФ допускает установление различий в правах 
граждан, но такие различия должны быть объективно 
оправданны, обоснованы и преследовать конституцион-
но значимые цели, отдельно указано в решении КС. В 
данном случае этот принцип оказывается нарушен, по-
скольку все военнослужащие, переезжающие в другой 
населенный пункт для дальнейшего прохождения служ-
бы, «сохраняют статус военнослужащего и относятся к 
одной категории».

— Нет оснований для установления различий в их пра-
вовом положении применительно к выплате подъемного 
пособия в зависимости от того, на какой должности — во-
инской или не являющейся воинской — им предстоит ис-
полнять свои обязанности, — постановил КС РФ. — Зако-
нодателю надлежит внести необходимые изменения.

Дело Александра Годунова подлежит пересмотру. 

СИМВОЛЫ 
У минобрнауки 
появилась 
своя эмблема

ПОД ЗНАКОМ 
СОВЫ
Мария Агранович

У министерства науки и высшего 
образования теперь есть собст-
венный геральдический знак: 
двуглавый орел с щитом и совой 
на груди. Соответствующий при-
каз подписал министр Михаил 
Котюков.

«Эмблема Министерства нау-
ки и высшего образования Рос-
сийской Федерации представляет 
собой изображение двуглавого 
орла золотистого цвета с распро-
стертыми, поднятыми вверх рас-
пущенными крыльями», — описы-
вает знак документ. Над орлом — 
две малые золотые короны, над 
ними — одна большая. В правой 
лапе у орла — скипетр, в левой — 
держава — символы власти.

На груди орла в синем щите на 
фоне трех золотых пересеченных 
эллипсов изображена сова сере-
бряного цвета. В своих лапах она 
держит две золотые ветви. Ис-
пользовать эмблему можно как в 
цветном, так и в черно-белом ис-
полнении. Кстати, сова в гераль-
дике олицетворяет мудрость (еще 
с античных времен), предвиде-
ние, а также рассудительность. В 
Европе этот символ получил рас-
пространение в Средневековье и 
использовался как символ науч-
ных заведений. Орел — одна из са-
мых распространенных фигур в 
геральдике, символ власти и госу-
дарственной прозорливости.

Где появится эмблема? Согла-
сно приказу, она помещается в ка-
бинете министра науки и высше-
го образования РФ, а также зале 
коллегии министерства, кабине-
тах первого замминистра и статс-
секретаря, других замов и руко-
водителей территориальных ор-
ганов минобрнауки, на флаге и 
вымпеле ведомства. Символика 
может использоваться на награ-
дах, знаках отличия, зданиях, 
транспорте министерства, а так-
же на печатной, информацион-
ной и рекламной продукции. Так-
же она станет частью официаль-
ного сайта министерства и соцсе-
тей ведомства. 

ТОЛЬКО В «РГ» Максим Топилин о доплатах к пенсии, 
рождении девочек и социальных контрактах

Ждем доплату в мае

Елена Май 

К
огда люди получат со-
циальные доплаты к 
пенсии, как побороть 
бедность с помощью 
социальных контрак-
тов и как обучают 
предпенсионеров? На 
эти и многие другие во-
просы в эксклюзивном 

интервью «Российской газете» от-
ветил министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин. 

Максим Анатольевич, когда 
начнется пересчет размера со-
циальных доплат к пенсии не-
работающим пенсионерам?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Подготовитель-
ную работу, чтобы произвести 
перерасчет всем, кому это поло-
жено, Пенсионный фонд уже про-
вел. А сам законопроект на днях 
принят Госдумой в третьем чте-
нии. Хотя по проекту закона срок 
перерасчета — до 1 июля, мы пла-
нируем перечислить доплаты 
пенсионерам досрочно — в мае, с 
майской пенсией.

А как работает эта система 
сейчас?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Существует нор-
ма закона, по которой неработа-
ющий пенсионер не может полу-
чать пенсию ниже, чем прожи-
точный минимум пенсионера 
(ПМП) по региону. Соответствен-
но, разница между пенсией и ре-
гиональным  ПМП и есть соци-
альная доплата. Что происходило 
до настоящего времени: напри-
мер, если пенсия равна 7 тыся-
чам рублей, а прожиточный ми-
нимум пенсионера в регионе — 9 
тысячам, значит, пенсионер по-
лучает доплату в размере 2 ты-
сяч. С 1 января пенсию проин-
дексировали — и теперь она 7,5 
тысячи, а раз ПМП остался 9 ты-
сяч, значит, доплата уменьши-
лась до 1,5 тысячи.

Получается, что пенсия увели-
чилась, а доплата на ту же 
сумму уменьшилась?

МАКСИМ ТОПИЛИН: В том-то и пробле-
ма. Теперь закон будет работать 
иначе: индексация пенсий будет 
начисляться сверх прожиточно-
го минимума. Человеку положе-
ны и 2 тысячи доплаты, которые 
он получал, и 500 рублей надбав-
ки как индексация пенсии. 

Значит, проблема решена?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Уверен, что да. По-
считали, что в 2019 году на феде-
ральную и региональную соци-
альные доплаты потребуется до-
полнительно около 18,8 млрд ру-
блей. Расходы на выплату феде-
ральной доплаты покроем за счет 
прошлогодних остатков в бюдже-
те Пенсионного фонда России. 
Региональная доплата потребует 
4,3 млрд из средств федерально-
го бюджета — соответствующие 
поправки в закон о федеральном 
бюджете мы уже готовим. 

Индексация пенсий сверх ре-
гионального прожиточного мини-
мума пенсионера будет осуществ-
ляться и далее — каждый год.

Наиболее сложная задача — сбе-
режение населения. Каковы 
пути ее решения? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Это в первую оче-
редь стимулирование рождаемо-
сти. Точнее, увеличение уровня 
рождаемости — суммарного ко-
эффициента рождаемости, то 
есть среднее число рождений у 
одной женщины за ее жизнь. 
Зная, что происходило в стране с 
рождаемостью в середине 90-х 

годов, мы понимали, что с 2012 
года наступит снижение рождае-
мости. Приведу несколько цифр. 
В середине 2000-х гг. коэффици-
ент составлял 1,3, а на рубеже 
2014—2015 гг., благодаря приня-
тым правительством мерам, мы 
смогли достичь коэффициента 
1,75—1,78. Но в 2017 году снова 
снижение — до 1,62, а в прошлом 
году, по предварительным дан-
ным Росстата, — до 1,58. Для срав-
нения скажу, что в странах Евро-
пы суммарный коэффициент ро-
ждаемости ниже, чем в России, и 
составляет всего 1,3—1,4. Во 
Франции, Великобритании и 
Швеции выше, чем в других стра-
нах Европы (1,8—1,9). Основная 
проблема в том, что у нас снижа-
ется количество женщин репро-
дуктивного возраста и, соответ-
ственно, девочек, которые роди-
лись и в ближайшие годы родят-
ся. К 2033 году по сравнению с 
2018 годом численность женщин 
в возрастной группе 20—39 лет, 
на которую приходится основная 
доля рождений, сократится на 
четверть. Задача государства — с 
учетом сложившихся демогра-
фических процессов повлиять на 
уровень рождаемости с помо-
щью существующих и новых ин-
струментов, выстроить действия 
таким образом, чтобы к 2024 
году суммарный коэффициент 
рождаемости восстановился до 
уровня 1,7.

Демография это не только ро-
ждаемость, но еще и смер-
тность… 

МАКСИМ ТОПИЛИН: Еще одна задача, 
поставленная президентом, — к 
2024 году выйти на естествен-
ный прирост населения. Когда 
рождаемость выше смертности. 
Нам с коллегами из минздрава 
необходимо сделать все возмож-
ное, чтобы смертность снижа-
лась более высокими темпами. 
Тогда мы сможем выйти на есте-
ственный прирост населения, ко-
торый был у нас с 2014 по 2016 
год. Тогда мы зафиксировали 
плюс 100 тыс. человек за три 
года. Это позволяет утверждать, 
что такого результата можно до-
стичь снова.

Есть и такая задача — увели-
чить для неработающих роди-
телей и опекунов выплаты по 
уходу за детьми-инвалидами и 
инвалидами с детства I группы 
с 5,5 до 10 тысяч рублей. А 
сколько эта инициатива будет 
стоить в масштабах страны?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Президент уже 
подписал указ об увеличении 
этого пособия. Выплаты начнут-
ся с 1 июля, и это потребует в 
2019 году дополнительно 13,5 
млрд рублей до конца года. В сле-
дующем году сумма составит 
28,1 млрд. Пособие финансиру-
ется из федерального бюджета.

Уровень бедности в стране не-
обходимо снизить в два раза к 
2024 году, ведь сегодня за чер-
той бедности живут около 19 
млн человек. Назовите способы, 
как это сделать? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: По итогам 2017 
года 13,2% населения проживает 
за чертой бедности, то есть с до-
ходами ниже прожиточного ми-
нимума. Президент поставил за-
дачу — снизить число бедных в 
два раза. Чтобы ее добиться, нам 
необходимо работать с новыми 
инструментами, применять но-
вые социальные технологии, по-
тому что естественным образом 
данный показатель в два раза не 
снизится.

Сейчас в восьми субъектах 
мы начали реализовывать пи-
лотные проекты по снижению 
бедности. Важно, что на уровне 
регионов мы сможем «дойти» до 
каждой семьи и понять, в чем 
причина бедности и как кон-
кретной семье помочь, в том чи-
сле с помощью социального кон-

тракта — технологии, которая ре-
ализуется с 2013 года и показы-
вает свою эффективность. Соци-
альный контракт — это обяза-
тельства семьи в обмен на по-
мощь со стороны государства: 
например, содействие в поиске 
работы, выделение средств на 
открытие собственного дела или 
личного подсобного хозяйства, 
профобучение… Словом, то, что 
в итоге скажется на росте дохо-
дов семьи и выведет ее из числа 
бедных.

Со следующего года будет 
предусмотрено софинансирова-
ние из федерального бюджета 
расходов регионов на социаль-
ные контракты, о чем говорил 
президент в Послании. Норма-
тивная база будет подготовлена 
до конца этого года.

Бедность в стране должна со-
кратиться в том числе благодаря 
реализации национальных про-
ектов. Возьмем проект «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги». Он включает в 
себя строительство дорог, а это 
новые рабочие места с конку-

рентной зарплатой. Или, напри-
мер, проект «Международная 
кооперация и экспорт». Это 
тоже развитие отраслей, новые 
финансовые возможности пред-
приятий и дополнительные ра-
бочие места. В ближайшее время 
изменения в лучшую сторону 
будут происходить во всех об-
ластях.

Насколько существенно в раз-
ных регионах различаются по-
требности и проблемы населе-
ния?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Существенно раз-
личаются. Одно дело Северный 
Кавказ с высокой безработицей 
из-за отсутствия рабочих мест, 
другое — Дальний Восток с высо-
кими ценами на продукты, тре-
тье — Краснодарский край с боль-
шим объемом неучитываемых 
доходов в туризме. Для каждого 
региона требуются разные меры. 
Так же, как и для граждан, попав-
ших в трудную ситуацию, нужно 
подбирать по сути индивидуаль-
ные инструменты помощи, что 
мы пытаемся отработать в рам-
ках пилотных проектов по сни-
жению бедности, о которых я 
сказал.

Станет ли проще получать 
гражданам эту самую по-
мощь?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Государство, ока-
зывая услуги в социальной сфе-
ре, должно использовать прин-
цип «клиентоориентированно-
сти». Президент в Послании ска-
зал, что люди должны получать 
социальные выплаты без боль-
шого количества справок, что 
необходимо упростить систему. 
Это возможно делать за счет об-
мена данными, которые имеют-

ся в государственных органах, и 
тогда походы граждан по ин-
станциям сокращаются. Есть 
регионы, которые уже настрои-
ли такую систему, например Та-
тарстан и Москва. Они уделяют 
этому вопросу большое внима-
ние. 

На федеральном уровне такая 
работа тоже ведется. Минтруд 
принимает активное участие в 
разработке законопроекта, ко-
торый инициирован заместите-
лем председателя Госдумы Ири-
ной Яровой. Предложен меха-
низм, который позволит сокра-
тить количество документов, не-
обходимых для оформления 
льгот, пособий, налоговых выче-
тов и перевода предоставления 
ключевых госуслуг в проактив-
ный формат. Цель проактивного 
формата — дать гражданам воз-
можность узнать о своих правах 
на социальную поддержку без 
длительных хождений по раз-
личным кабинетам. Гражданин 
сможет лишь однократно обра-
титься для получения несколь-
ких услуг, вместо того, чтобы хо-

дить за справками в разные со-
циальные службы. Например, 
инвалид после проведения меди-
ко-социальной экспертизы бу-
дет иметь возможность одновре-
менно подать заявление на на-
значение ежемесячной выпла-
ты, которую выплачивает Пен-
сионный фонд, и на обеспечение 
техническими средствами реа-
билитации, которое осуществ-
ляет Фонд социального страхо-
вания. Экономия времени зая-
вителя очевидна. 

Какие основные цели нацио-
нального проекта «Демогра-
фия» в отношении людей стар-
ших возрастов? 

МАКСИМ ТОПИЛИН: В нацпроект вхо-
дит федеральный проект «Стар-
шее поколение». Нам необходи-
мо по-новому выстроить систему 
социального обслуживания и 
улучшить жизнь и быт пожилых 
людей в целом. 

Например, на федеральные 
средства будет закуплен авто-
транспорт для доставки пожилых 
граждан, живущих в сельской 
местности, в медицинские орга-
низации для прохождения ди-
спансеризации, ведь не каждый 
может добраться самостоятель-
но. 

Минздрав реализует такое 
важное направление, как разви-
тие геронтологической службы, 
и активно готовит специалистов 
в этой области. 

Весомый объем средств, 11,9 
млрд рублей на 2019—2024 годы, 
выделяется на совершенно но-
вое направление — создание си-
стемы долговременного ухода. 
Долговременным уходом будут 
охвачены пожилые и инвалиды, 
которые полностью или частич-
но утратили способность к само-
обслуживанию, самостоятель-
ному передвижению и так далее 
в силу заболевания или возраста 
и при этом они нуждаются в ме-
дицинских и социальных услу-
гах. Нельзя допустить, чтобы по-
жилые и их семьи остались один 
на один с проблемами. Они 
должны получать своевремен-
ную и эффективную помощь со 
стороны соцслужбы и медучре-
ждений. 

В этот же федеральный про-
ект входит программа переобу-
чения граждан предпенсионно-
го возраста. В течение шести лет 
в рамках нацпроекта пройдут 
обучение 450 тысяч человек. 
Обучение организуется через 
центры занятости населения и 
союз «Агентство развития про-
фессиональных сообществ и ра-
бочих кадров «Молодые профес-
сионалы (Worldskills Russia)». 
Средства федерального бюдже-
та регионам направлены. 

На данный момент уже две с 
половиной тысячи граждан при-
ступили к обучению. В апреле 
все регионы будут включены в 
эту работу. Профессиональное 
обучение для старшего поколе-
ния крайне важно, ведь с учетом 
цифровых технологий мир ме-
няется и зачастую людям быва-
ет сложно адаптироваться в но-
вых условиях.  

Максим Топилин: Выплаты по уходу 
за детьми-инвалидами и инвалидами 
с детства вырастут с 1 июля. 

А К Ц Е Н Т

Теперь закон будет работать иначе. 
Индексация будет начисляться 
сверх прожиточного минимума

Отсутствие 
жесткого контроля 
со стороны 
госорганов приве-
ло к трагическим 
последствиям

Все военнослужа-
щие, переезжаю-
щие служить в 
другой населенный 
пункт, относятся 
к одной категории
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Люди должны получать социальные 
выплаты без большого количества 
справок, необходимо упростить систему

Сова в геральдике олицетворяет 
предвидение и рассудительность. 
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Задержано 
более тысячи 
осужденных, 
находящихся 
в розыске

ДОБЕГАЛИСЬ

Владислав Куликов

Сотрудники Федеральной служ-
бы исполнения наказаний России 
совместно с коллегами из других 
правоохранительных органов за-
держали более 1,2 тысячи лиц, на-
ходящихся в розыске.

По закону, если до приговора 
человек оставался на свободе, а 
суд назначил ему колонию-посе-
ление, к месту наказания гражда-
нин должен добираться сам. День-
ги на дорогу ему выдадут. Если же 
человек исчезнет, его объявят в 
розыск.

Как сообщили в Федеральной 
службе исполнения наказаний, в  
марте была проведена масштаб-
ная операция «Розыск»: ее прове-
ли совместно правоохранители 
России и стран СНГ.  В частности, 
в рамках операции 8150 сотруд-
ников территориальных органов 
ФСИН России обошли более 15 
400 адресов, где могли находить-
ся разыскиваемые граждане.

«Только в Москве сотрудника-
ми УФСИН России по г. Москве 
было установлено 34 человека, 
находящиеся в федеральном ро-
зыске. Среди них лица, совершив-
шие преступления, связанные с 
незаконным оборотом наркоти-
ческих средств, кражи, мошенни-
чество, разбой, угрозу убийст-
вом, а также злостные неплатель-
щики средств на содержание де-
тей, нарушители Правил дорож-
ного движения, скрывшиеся с ме-
ста ДТП, и другие», — рассказали в 
тюремном ведомстве.  
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ТРАНСПОРТ Росавиация 
ограничила сертификат 
эксплуатанта Nordwind

Полет 
с ограничением

Марина Гусенко

Росавиация ограничила сертификат эксплуатанта 
Nordwind («Северный ветер»). Это сделано для повыше-
ния безопасности авиаперелетов. Об этом сообщает 
пресс-служба ведомства. 

Уточняется, что маршруты этой авиакомпании те-
перь должны быть выстроены так, чтобы запасной аэро-
дром находился не более чем в часе полета от любой его 
точки. 

В  ведомстве уточняют, что такое решение приняла 
комиссия после внеплановой проверки компании, про-
веденной месяц назад, в феврале этого года. 

Она выявлила несоответствие в прохождении обуче-
ния по программе подготовки пилотов авиакомпании 
для допуска к полетам по правилам ETOPS, случаи вы-
полнения полетов на воздушных судах, не прошедших 
техническое обслуживание, а также отсутствие необхо-
димого количества технического персонала в авиаком-
пании. 

«Ограничение не связано с финансово-экономиче-
ским состоянием компании и направлено на повышение 
уровня безопасности полетов», — подчеркнули в ведом-
стве.  

МВД Юридическая помощь 
поможет людям не стать 
жертвами мошенников

Кто обучен, 
тот защищен

Михаил Фалалеев

Министр внутренних дел России Владимир Колокольцев 
и члены Общественного совета при МВД России под 
председательством известного адвоката Анатолия Куче-
рены решили, как эффективнее оказывать гражданам 
правовую помощь. Актуальность этой проблемы — пра-
вовой, мягко говоря, неосведомленности большинства 
простых людей, очевидна. Владимир Колокольцев сооб-
щил, что в прошлом году за оказанием правовой помощи 
в полицию обратилось рекордное число граждан — 1,1 
миллиона. Чтобы разъяснить людям азы правовых взаи-
моотношений, в МВД провели 123 тысячи профилакти-
ческих мероприятий — от школьных уроков до «круглых 
столов». Министр объяснил опасность сложившейся си-
туации. С одной стороны, как известно, незнание закона 
не освобождает от ответственности. С другой — сегодня 
многое, в том числе и юридические нормы, меняется 
очень быстро. Не все успевают уследить за этими изме-
нениями. И некоторые люди вдруг оказываются фигу-
рантами административных, а то и уголовных дел. Еще 
больше людей из-за отсутствия нужных знаний стано-
вятся жертвами мошенников. Количество преступлений, 
совершенных с помощью телекоммуникационных тех-
нологий и интернета, увеличилось в прошлом году на 92 
процента, по сути — вдвое. Пожилых людей обманывают 
по телефону, молодежь втягивают в преступные интер-
нет-игры.

Кстати, как это ни удивительно, в правовой помощи 
нуждаются и сами полицейские. Так, несмотря на много-
численные разъяснения, из регионов приходят вопросы: 
не распространятся ли положения пенсионной реформы 
на полицейских? Не продлят ли и им пенсионный воз-
раст? Владимир Колокольцев заявил категорично: про-
дление пенсионного возраста для сотрудников полиции 
не планировалось и не планируется. 

Однако рассматривается другой вопрос: разрешение 
служить и после предельного возраста, когда сотрудник 
обязан уволиться. Возможно, будет принято решение 
оставлять таких людей на службе, чтобы не терять про-
фессионалов. 

АРМИЯ Под 
Ульяновском 
идет учение 
ВДВ и спецназа 
Белоруссии 

ДЕСАНТ 
МИРОТВОРЦЕВ
Юрий Гаврилов

На полигоне под Ульяновском 
идет совместное учение россий-
ской 31-й отдельной десантно-
штурмовой бригады и Сил специ-
альных операций Белоруссии.

В маневрах участвуют более 
500 солдат и офицеров, около со-
тни единиц наземной техники и 
два десятка вертолетов — на од-
ном из этапов учения с Ми-8  де-
сантируется сводное подразделе-
ние патрульной группы.  

В прежние годы подобных 
формирований для совместного 
решения учебных задач не созда-
вали. Однако специфика нынеш-
них маневров, когда личному со-

ставу дружественных армий при-
ходится отрабатывать миротвор-
ческие действия, потребовала 
нетрадиционных подходов.  Бла-
го с ними хорошо знаком руково-
дитель учения замкомандующе-
го ВДВ РФ по миротворческим 
операциям и коллективным си-
лам быстрого реагирования 
Александр Вязников.

Десантники освоят специфи-
ку организации и функциониро-
вания контрольно-пропускных 
пунктов, наблюдательных по-
стов, проведут тренировки по от-
ражению нападения группы воо-
ружённых лиц на охраняемый 
объект. 

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» рассказали, что 
ульяновским десантникам и бе-
лорусскому спецназу предстоит 
вместе отразить нападение воо-
руженных «бандитов» на контр-
ольно-пропускной пункт и на-
блюдательный пост. Кроме того, 
военные займутся досмотром 
граждан и транспорта. А на од-
ном из этапов учения сопроводят 
колонну и обеспечат безопа-
сность гуманитарной акции в ла-
гере условных беженцев.

«Все завершится боевой 
стрельбой сводного десантно-
штурмового батальона из БМД-
4М, гранатометов РПГ-7 и РПГ-
26, огнеметов «Шмель», пулеме-
тов «Печенег», автоматов АК-
74М и снайперского вооруже-
ния», — сообщили в ведомстве.  

Не читай — убьет!

Общеизвестно, что 60% 
украинцев предпочита-
ют читать книги на рус-

ском языке и введённые запрети-
тельные меры ударят в первую 
очередь по жителям Украины, на-
рушат их права на доступ к ин-
формации, к книгам российских 
писателей, ведущих зарубежных 
авторов, чьи произведения тра-
диционно качественно перево-
дятся на русский язык».

В заявлении указано, что «ре-
шение о санкциях наносит ущерб 
соблюдению Украиной междуна-
родного права, поскольку проти-
воречит принципам и целям Со-
глашения государств — членов 
ООН о ввозе материалов образо-
вательного, научного и культур-
ного характера» от 17 июня 1950 
г. («Флорентийское соглаше-
ние»)». РКС призывает «власти 
Украины, всех честных, порядоч-
ных и неравнодушных граждан 
страны остановить неправомер-
ные действия, которые наруша-

ют свободный обмен идеями и 
знаниями, препятствуют интел-
лектуальному, культурному и ду-
ховному прогрессу и междуна-
родному взаимопониманию».

Послемайданная история тя-
нется уже несколько лет. Правда, 
раньше запреты на книги из Рос-
сии носили «точечный» харак-
тер. Порядка 200 российских из-
даний были запрещены для ввоза 
на Украину на том основании, 
что они направлены «на ликви-
дацию независимости Украи-
ны». Это книги об истории рос-

сийско-украинских отношений, 
о Крыме, о войне в Донбассе. 
Была там даже русская классика, 
которая запрещалась под смеш-
ными предлогами: «Мастера и 
Маргариту» Михаила Булгакова 
издательства «Азбука-Аттикус» 
запретили лишь потому, что ав-
тор предисловия «пропаганди-
рует представителей российско-
го кино Юрия Кару, Николая 
Бурляева, Валентина Гафта, ко-
торые внесены на Украине в пе-
речень лиц, которые создают уг-
розу национальной безопасно-
сти».

Анну Ахматову (Горенко) – и 
ту запретили на Украине.

Но вот санкции налагаются не 
на конкретные книги и даже не на 
неугодных авторов, а на целые 
издательства, среди которых та-
кие гиганты, как «Эксмо», АСТ, и 
другие, которые издают, по сути, 
основную массу художественной 
и документальной литературы на 
русском языке, в том числе и за-
рубежную, причем в очень каче-
ственных переводах. Нет ника-
ких разумных объяснений. Если 
это не попытка задушить свобод-
ный книжный рынок на Украине 
как таковой, если это действи-
тельно политика и, так сказать, 
защита своих границ, то принцип 
этот можно определить так: «Не 
будем ввозить зерно, потому что 
в вагонах с ним можно спрятать 
оружие». И пусть лучше все ум-
рут от голода.

На самом деле запрет на ввоз 
книг из России — а фактически 
идет к этому — это, конечно, пре-
ступление против собственного 
народа, по крайней мере большей 
его половины. Цивилизационное 
преступление, потому что книги — 
одно из величайших достижений 
человеческой цивилизации, сре-

ди которых и русская литература, 
и в целом литература на русском 
языке. Неужели дойдет до того, 
что книги из России будут вво-
зиться «контрабандой», тайком, 
как когда-то ввозилась в СССР 
«запрещенная» русская литера-
тура из-за рубежа? Украина хочет 
вернуться на полвека назад? 

Раньше украинские запреты на ввоз книг из России носили «точечный» характер. Теперь под самостийные «санкции» попадают целые издательства, в том числе, крупнейшие в России.

А К Ц Е Н Т

Неужели дойдет до того, что книги 
из России будут ввозиться «контрабандой», 
как когда-то ввозилась в СССР «запрещен-
ная» русская литература из-за рубежа?

ДОСЛОВНО

Сергей Анурьев, 
генеральный директор группы компаний «ЛитРес»:

«Сейчас на украинский рынок приходится небольшая доля продаж группы 

компаний «ЛитРес» — не более 2%. Поэтому на общем объеме выручки сан-

кции, можно сказать, не отразятся. Хуже всего то, что эти меры приведут 

к фактическому уничтожению рынка легальных электронных книг на Укра-

ине. Ограничивая возможность читателя законно приобрести легальный 

контент, власти вынуждают его обращаться к пиратским ресурсам и нару-

шать авторское право и закон. Это фактически отбросит Украину как ле-

гальный рынок интеллектуального продукта на годы назад. Об этом можно 

только сожалеть».

Леонид Палько, 
генеральный директор издательства «Вече»:

«История учит извлекать уроки прошлого, чтобы исключить ошибки в буду-

щем. Эта экономическая диверсия против российского издательского рын-

ка – попытка нынешней политической власти Украины  закрыть глаза на 

исторические реалии. Искусственное ограничение доступа к российской 

литературе исторической и, в особенности, патриотической, тематики – 

это нарушение прав и свобод русскоговорящего населения Украины».

Подготовила Людмила Прохорова.
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ЦЕНЫ Минфин предложил 
повысить минимальную 
цену на шампанское 

Пузырьки 
с доплатой

Марина Гусенко

Минимальная цена на шампанское может увеличится на 
43 рубля и составить 207 рублей за бутылку емкостью 
0,75 литра. Сейчас минимальная цена на игристое вино 
составляет 164 рубля.

Проект приказа минфина об этом опубликован на Фе-
деральном портале нормативных правовых актов. Он 
проходит общественное обсуждение.

В пояснительной записке к документу говорится, что 
цену на шампанское нужно повысить в связи с несколь-
кими обстоятельствами. В частности, в связи с ростом 
акцизов с 2016 по 2019 год и тарифов на электроэнер-
гию, повышением НДС, введением помарочного учета, 
корректировкой стоимости винограда, из которого дела-
ется напиток. 

Документ предполагает также установить минималь-
ную отпускную цену завода-производителя на уровне 
143 рублей за бутылку (сейчас 115 рублей), оптовую 
цену — на уровне минимум 172 рубля (до повышения — 
133 рубля).

При этом цены на импорт и экспорт шампанских вин 
предложили оставить на прежнем уровне. Минимальные 
цены должны корректироваться в соответствии с теку-
щей ситуацией на отечественном рынке, также отмеча-
ется в пояснительной записке. 

1

В маневрах 
участвуют более 
500 солдат и офи-
церов, около сотни 
единиц техники 
и два десятка вер-
толетов.  На одном 
из этапов учения 
с Ми-8 десанти-
руется сводное 
подразделение 
патрульной группы

ТЕХНОЛОГИИ Apple представила сервис для геймеров, банковскую карту и собственные телесериалы

Карты, игры, телешоу
Антон Благовещенский

К
омпания Apple провела 
презентацию, на которой 
представила сразу не-

сколько новых сервисов. Один из 
них — News+, который позволяет 
получать доступ к свежим ново-
стям и выпускам сотен журналов 
и газет. Лента новостей формиру-
ется исходя из пользовательских 
предпочтений. Стоимость подпи-
ски на News+ составляет 10 дол-
ларов в месяц — ею могут вос-
пользоваться все члены семьи на 
iPhone, iPad и компьютерах Mac 
(правда, только в США).

Еще один сервис, представлен-
ный на мероприятии, — Apple 
Card. Это виртуальная кредитная 
карта, которую можно открыть, 
просто имея на руках iPhone с под-
держкой Apple Pay. Ежедневно на 
карту начисляется кешбэк за по-

купки -— им можно пользоваться 
так же, как и обычными средства-
ми. За открытие самой карты пла-
та не взимается, расплачиваться 
ей можно во всех местах, где рабо-
тает Apple Pay, включая интернет-
сайты. Сервис заработает летом.

Порадовала компания и лю-
бителей игр. Сервис Arcade по-
зволит им оформить подписку на 
доступ к играм — покупать игры 
не придется. Сейчас для Arcade 
готовится несколько красочных 
стратегий — всего их будет более 
ста. Играть в игры можно будет 
на iPhone, iPad, Mac и Apple TV, 
причем игры можно будет загру-
жать и играть в офлайне. Запуск 
Arcade намечен на осень, и Рос-
сия, скорее всего, будет в списке 
поддерживаемых стран. 

Обновленное приложение TV 
дает возможность подписаться 
на выбранные телеканалы и смо-

треть их без рекламы и сохранять 
в офлайн. Поставщиками контен-
та станут крупнейшие студии — 
HBO, CBS, Starz и другие. Работа-
ет и рекомендательный сервис — 
пользователю будут предлагать 
что-то новое и интересное. В об-
щем, еще один онлайн-кинотеатр 
— теперь и на компьютерах Mac, а 
также на телевизорах Smart TV.

Но самое интересное — это сер-
вис Apple TV+, предлагающий 
оригинальные фильмы и телешоу 
собственного производства, со-
зданные в партнерстве с извест-
ными режиссерами и артистами. 
Среди них — Стивен Спилберг, 
София Коппола, Рон Ховард, 
Дженнифер Энистон, Риз Уизер-
спун, Опра Уинфри и другие аме-
риканские звезды. В TV+ будет 
доступно несколько десятков 
программ — и их не покажут в дру-
гих местах.

Для российского зрителя, ко-
торый далеко не всегда получает 
удовольствие от просмотра ви-
део на английском языке, зару-
бежные сериалы могут оказаться 
не очень интересными. По слу-
хам, исправить эту ситуацию 
сможет сервис «Яндекс.Студия», 
о котором идут разговоры не-
сколько последних месяцев — 
российская компания также 
вкладывается в создание собст-
венного видеоконтента.

Эксперты полагают, что за-
пуск видеосервиса, игровой и но-
востной подписки — это шаг в пра-
вильном направлении для Apple. 
Компании, которая получает 
львиную долю прибыли за счет 
продаж iPhone, нужно как можно 
скорее снижать зависимость от 
ситуации на рынке смартфонов, 
когда конкуренты активно насту-
пают ей на пятки. 

Apple раздает кредитки. Прямо в смартфоне можно будет открыть карту Apple 
Card и платить ей в магазинах и в Сети.
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ОРУЖИЕ Сегодня начинает 
работу военно-технический 
салон LIMA 2019

Высший пилотаж 
над Тихим океаном

Сергей Птичкин

Пятнадцатая по счету междуна-
родная выставка авиационно-
космической и военно-морской 
техники LIMA 2019 пройдет с 26 
по 30 марта в Малайзии, на 
острове Лангкави. Малайзия и 
весь этот регион Тихого океана 
обещают стать для нашей страны 
весьма значимыми.

«Малайзия является традици-
онным партнером России в сфере 
военно-технического сотрудни-
чества, объем которого за 25 лет 
составил около 2 млрд долларов 
США. Сегодня отношения наших 
стран показывают положитель-
ную динамику и имеют устойчи-
вые перспективы дальнейшего 
развития. «Рособоронэкспорт» 
активно работает по различным 
направлениям, в том числе по по-
ставкам финальной продукции 
российского производства, по-
слепродажному обслуживанию и 
модернизации ранее поставлен-
ной в Малайзию боевой авиаци-
онной техники. На выставке 
LIMA 2019 планируем провести 
ряд мероприятий, направленных 
на интенсификацию нашего со-
трудничества с министерством 
обороны и другими силовыми 
структурами страны», — заявил 
гендиректор «Рособоронэкспор-
та» Александр Михеев.

«Рособоронэкспорт» высту-

пает организатором объединен-
ной российской экспозиции, на 
которой представлено более 500 
образцов продукции девяти го-
ловных компаний отечественно-
го оборонно-промышленного 
комплекса. 

Кстати сказать, Азиатско-Ти-
хоокеанский регион для нас клю-
чевой — по линии «Рособоронэк-
спорта» на него приходится по-
чти сорок процентов всех поста-
вок. 

В программе полетов выстав-
ки одним из главных участников 
будет легендарная авиационная 
группа «Русские Витязи». В небе 
над островом Лангкави россий-
ские пилоты покажут элементы 
одиночного и группового свер-
хманеврирования на многофун-
кциональных истребителях Су-
30СМ.

На LIMA 2019 состоятся де-
монстрационные полеты учебно-
боевого самолета Як-130, 27 мар-
та «Рособоронэкспорт» совмест-
но с корпорацией «Иркут» про-
ведет презентацию самолета для 
журналистов.

Впервые за рубежом покажут 
комплекс воздушной разведки 
«Орион-Э». Он обещает стать 
едва ли не сенсацией российской 
экспозиции. В разработке беспи-
лотников мы слишком долго «за-
прягали». Теперь, похоже, выры-
ваемся в лидеры. 

СУД Экс-глава Коми Гайзер 
ждет приговора

Прокурор 
предлагает срок

Владимир Полетаев

В Замоскворецком районном суде столицы заканчивает-
ся процесс по делу экс-главы Республики Коми Вячесла-
ва Гайзера и его подельников, обвиняемых по делу о мо-
шенничестве и создании преступной группы.

Вчера в суде были запланированы прения сторон, в 
ходе которых прокурор должен был запросить срок на-
казания для подсудимых. По версии следствия, глава ре-
гиона Гайзер, который руководил Коми в течение пяти 
лет, и ряд высокопоставленных чиновников региона вхо-
дили в организованную преступную группировку. По 
данным следствия, ОПГ занималась незаконным выво-
дом средств из рентабельных предприятий республики в 
пользу узкого круга лиц с помощью Фонда инвестицион-
ных проектов.

Наиболее крупный эпизод связан с передачей 95 про-
центов акций птицефабрики «Зеленецкой» в пользу 
ООО «Метлизинг». Повторная экспертиза по уголовно-
му делу показала, что ущерб по эпизоду с хищением ак-
ций ОАО «Птицефабрика «Зеленецкая» составил 2,4 
миллиарда рублей. Напомним, процесс по «делу Гайзе-
ра» начался в суде в 2015 году. В обвинении указывалось, 
что на территории региона бизнесмен Александр Зару-
бин разработал общую схему преступной деятельности 
преступного сообщества. Он создал в Коми структурное 
подразделение, которое использовало административ-
ный ресурс членов сообщества, занимавших высокие по-
сты в органах власти. Гайзер, Зарубин, а также некогда 
первые лица республики Владимир Торлопов и Алексей 
Чернов являлись центральными фигурами в группиров-
ке. Как считает следствие, они похитили из Фонда под-
держки инвестпроектов Республики Коми более 67 мил-
лионов рублей, получили взятки более чем на 198 мил-
лионов рублей, отмыли почти миллион рублей. •

МЧС Время реагирования 
на съемки со спутников 
сократилось до 40 минут

Взгляд на пожар 
из космоса

Тимофей Борисов

Время с момента пролета спутника до момента начала 
реагирования на возгорание удалось сократить до 40 ми-
нут. В этот временной зазор входят передача снимка из 
космоса, обработка данных в Национальном антикризи-
сном центре МЧС России и информирование  территори-
альных главков. Такие данные на пресс-конференции в 
ТАСС привел заместитель начальника управления кос-
мического мониторинга МЧС России Василий Карташев.

В этом году пожары начались раньше. Сезон 2019-го 
начался резким ростом числа природных пожаров по 
сравнению с тем же периодом прошлого года. В основ-
ном горят леса в Сибири и на Дальнем Востоке. В целом 
же пожарный сезон открыт уже в 16 регионах. Поэтому 
понятно, что МЧС возлагает столь большие надежды 
именно на космический мониторинг и спутниковую 
группировку, следящую как за возникающими термо-
точками, так и за  ледовыми заторами. 

В прошлом году благодаря взгляду из космоса, по сло-
вам Карташева, удалось зафиксировать более 103 тысяч 
термических точек, 24 тысячи из которых угрожали на-
селенным пунктам. Почти 70 тысяч относилось к катего-
рии степных пожаров и более 25 тысяч возгораний воз-
никло в лесах. Остальное касалось сжигания порубочных 
остатков. Тем не менее за год никто не погиб, леса и дома 
удалось отстоять, и это лучшее свидетельство эффектив-
ности космического мониторинга.

С помощью «Роскосмоса» группировка МЧС  использу-
ет снимки с отечественных спутников — «Метеор», «Кано-
пус-В» и «Ресурс-П». Кроме того, есть возможность полу-
чать информацию и с сорока иностранных спутников.  

ПОЛИЦИЯ России 
выдали в прошлом году 
из-за рубежа 
72 обвиняемых

Обмен 
преступниками

Иван Петров

России в 2018 году из других стран были выданы 72 обви-
няемых в совершении различных преступлений. Такие 
данные сообщил начальник Национального центрального 
бюро Интерпола МВД России генерал-майор полиции 
Александр Прокопчук. По его словам, в минувшем году по 
каналам Интерпола за рубежом по запросам нашей стра-
ны были задержаны порядка 150 обвиняемых. «Семьдесят 
два из числа ранее задержанных были выданы в Россию 
для привлечения у нас к уголовной ответственности», — 
рассказал генерал Прокопчук в интервью Интерфаксу. Он 
уточнил, что 5 человек из выданных обвиняются в терро-
ризме. Одного из них впервые выдал Афганистан.

Что касается обратной связи, то в минувшем году по за-
просам зарубежных стран в России было задержано 116 
человек. «Обстоятельства задержаний весьма разнообраз-
ны — кого-то выявляем при прохождении погранконтроля 
при пересечении госграницы, кто-то попадается в ходе об-
ычной проверки документов. Но во многих случаях задер-
жание международного преступника — это результат ско-
ординированной российским бюро Интерпола спецопера-
ции», — пояснил Александр Прокопчук. Он добавил, что со-
трудники НЦБ Интерпола периодически участвуют в опе-
рациях по задержанию, особенно если разыскиваемый 
установлен в Mосковском регионе. «Хотя, как правило, в 
подобных мероприятиях участвуют сотрудники не только 
Интерпола, но и уголовного розыска, службы участковых 
уполномоченных, иных подразделений полиции», — указал 
он. Так, недавно при участии сотрудников бюро в Москве 
был задержан гражданин Кубы, обвиняемый на родине в 
убийстве. В Москве он проживал нелегально, совмещая ра-
боту грузчика в торговом центре и исполнителя латиноа-
мериканских танцев в одном из клубов. По словам главы 
российского бюро Интерпола, территориальные подра-
зделения НЦБ Интерпола успешно функционируют и в 
российских регионах. 

ПРАВО Несколько десятков должников осуждены 
за взятки приставам

Конверт за алименты
Владислав Куликов

С
удебные приставы подсчи-
тали: кто и за что предлага-
ет им взятки, и на том го-

рит. За год 338 человек неудачно 
попытались подкупить приста-
вов, общая сумма неподобающих 
предложений составила 5 милли-
онов рублей.

Эти случаи стали известны 
потому, что приставы поступили, 
как должно: отвергли конверты и 
доложили о непристойностях 
куда следует. В итоге гражданам, 
предложившим мзду, пришлось 
отвечать по закону.

Как отмечают в Федеральной 
службе судебных приставов, пра-
ктически каждый восьмой взят-

кодатель оказался злостным али-
ментщиком: 12 процентов из 
подносивших.

Например, весной прошлого 
года гражданин З. из Волгоград-
ской области попытался за 13 ты-
сяч рублей откупиться от уголов-
ного дела. Мужчина задолжал бо-
лее 200 тысяч рублей в качестве 
алиментов своим детям. Сегодня 
система наказания алиментщи-
ков работает жестко: в первый 
раз за просрочку должника при-
влекли к административной от-
ветственности. Поскольку роди-
тельские долги мужчина так и не 
погасил, второй раз ему грозило 
уже уголовное дело. Уладить дело 
с помощью конверта не удалось, 
наоборот, человек нажил еще 

большие неприятности: в конце 
прошлого года его осудили на 2,9 
года в колонии общего режима.

По данным ведомства, 21 про-
цент взяток предлагался за сня-
тие ареста с имущества должни-
ка. На скамью подсудимых, а по-
том в колонию, попадали и родст-
венники должников. Например, в  
Саратовской области муж дол-
жницы пытался договориться за 
60 тысяч рублей, чтобы пристав 
снял запрет на регистрационные 
действия с земельным участком, 
принадлежащем женщине. Пока 
в Росреестре стоит особая отмет-
ка, должник-хозяин не может ни 
продать участок, ни подарить. Но   
это небольшие проблемы по 
сравнению с тем, что будет, если 
попытаться решить вопрос неза-
конно. Муж должницы в итоге от-
правился на год в колонию обще-
го режима. Всего 11 взяткодате-
лей отправились за решетку на 
сроки от года до трех.

Кстати, недавно служба су-
дебных приставов открыла на 
своем сайте специальный раздел, 
посвященный противодействию 
коррупции. 

«О коррупционных правона-
рушениях, в том числе о вымога-
тельстве взяток со стороны ра-
ботников службы, граждане име-
ют возможность сообщить по те-
лефону доверия как территори-
ального органа, так и централь-
ного аппарата ФССП России (но-
мер телефона доверия: 8 (495) 
870 69 96)», сообщают в ведом-
стве. 

ПРОЦЕСС 

Дело Кокорина 
и Мамаева ушло 
в суд

ТРИ СТАТЬИ 
В ОБВИНЕНИИ
Владимир Полетаев

Официальный представитель 
МВД Ирина Волк вчера сообщи-
ла, что уголовное дело против 
футболистов Павла Мамаева, 
Александра Кокорина и еще двух 
фигурантов направлено в суд.

В Пресненский райсуд столи-
цы для рассмотрения по сущест-
ву дело поступило из столичной 
прокуратуры. Официальный 
представитель надзорного ве-
домства Москвы Людмила Нефе-
дова сообщила, что после того 
как столичным следственным 
управлением ГУ МВД России по 
Москве было окончено предва-
рительное следствие, прокурор 
утвердил обвинительное заклю-
чение. Кокорина, Мамаева и их 
соучастников будут судить по 
трем статьям УК РФ — за умыш-
ленное причинение легкого вре-
да здоровью, побои и хулиганст-
во. Только статья за хулиганство 
предусматривает наказание до 
семи лет лишения свободы.

По сообщению Нефедовой, 
все четверо фигурантов дела по-
лучили копии обвинительного 
заключения.

Известно, что в деле идет речь 
о двух драках с участием футбо-
листов. Это случилось утром 8 
октября прошлого года в Москве. 
Следствием точно установлено, 
что одна из потасовок произош-
ла у столичной гостиницы «Пе-
кин», где пострадал Виталий Со-
ловчук — водитель сотрудницы 
«Первого канала» Ольги Ушако-
вой. Якобы пострадала и автома-
шина «Мерседес». Вторая драка 
— с федеральным чиновником 
Денисом Паком — была зафикси-
рована на камеры видеонаблю-
дения в «Кофемании» на улице 
Большая Никитская. Попытав-
шийся успокоить молодых лю-
дей гендиректор государствен-
ного научного центра «НАМИ» 
Сергей Гайсин получил от одно-
го из них удар по лицу. 

Все обвиняемые, а это братья 
Кирилл и Александр Кокорины, 
Павел Мамаев и их знакомый 
Александр Протасовицкий, с 
санкции Тверского райсуда Мо-
сквы находятся в СИЗО. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Пентагон 
разрешил РФ 
снять свои базы

США. 
ВИД СВЕРХУ
Юрий Гаврилов

Российские офицеры прилетели 
в США и Польшу, где в рамках 
международного договора «От-
крытое небо» с воздуха будут 
снимать военные объекты. 
Визуальный контроль за места-
ми дислокации и перемещением 
войск пройдет со специально 
оборудованных для таких целей 
самолетов Ту-154М ЛК-1 (в 
США) и Ан30-Б (в Польше). По 
условиям договора самолетам 
запрещено приземляться и от-
клоняться от утвержденных в 
Пентагоне и Варшаве маршру-
тов. За соблюдением этих требо-
ваний прямо на борту проследят 
американские и польские воен-
ные. Кроме того, они заранее 
проверят соответствие записы-
вающей аппаратуры всем уста-
новленным Договором нормам.

Известно, что инспекция Ту-
154 над США продлится до 30 
марта. Стартовать в небо само-
лет будет с аэродрома открытого 
неба Грейт-Фолс. Максимальная 
дальность полета определена в  5 
тыс. 300 километров. Визуаль-
ный контроль над Польшей тоже 
рассчитан до субботы, 30 марта. 
Местом базирования Ан-30Б 
станет аэродром открытого неба 
Варшава. Летать оттуда россий-
ские офицеры будут не далее 1 
тыс. 400 километров.

Параллельно со съемкой 
американских и польских воен-
ных баз пройдут полеты инспек-
торов из Словакии и Польши 
над Белоруссией и Россией. 
Борт им выделили украинцы, 
это тоже  Ан-30Б, который вре-
менно пропишется в подмо-
сковной Кубинке. 

Инспекции в рамках «Откры-
того неба» позволяют следить, 
чтобы соседствующие страны не 
готовили агрессию друг против 
друга. Международный договор, 
закрепивший эту беспрецеден-
тную схему доверия и транспа-
рентности, действует уже более 
двадцати пяти лет и объединяет 
более трех десятков стран. В нем 
в том числе участвуют крупней-
шие в мире военные державы — 
Россия и США. 

АВИАЦИЯ В США скопировали учебный истребитель «Сухого»

Мы были первыми
Сергей Птичкин 

А
мериканская корпо-
рация Boeing совмес-
тно со шведской ком-
панией SAAB разра-
ботала новый учебно-
тренировочный само-
лет Т-Х, испытания 
которого, как сообща-
ется, идут довольно 

успешно. Удивительно, но Т-Х 
очень похож на самолет С-54, ко-
торый разрабатывался фирмой 
«Сухой» на рубеже 1980—1990-х 
годов.

Эксперты в области боевой 
авиации уверены — американцы, 
мягко говоря, позаимствовали не 
только форму, но и почти все тех-
нические идеи, которые были 
вложены нашими конструктора-
ми в С-54. Стоит напомнить 
историю так и не реализованного 
в нашей стране поистине рево-
люционного проекта учебного 
истребителя, над которым трид-
цать лет назад работали доста-
точно молодые и очень талантли-
вые конструкторы. Тем более что 
американцы и шведы подают Т-Х 
с рекламной помпой, а большин-
ство наших соотечественников 
даже не знают, что мы их реально 
опережали еще в конце ХХ века.

Конкурс на создание новых 
учебно-тренировочных самоле-
тов был объявлен ВВС СССР в ян-
варе 1991 года. По техзаданию 
требовалось разработать не бое-
вой, а только учебно-трениро-
вочный реактивный самолет, так 
называемую «летающую парту». 
Он должен был быть двухдвига-
тельным и дозвуковым. Но сухов-
цы вопреки техзаданию предло-
жили вариант однодвигательно-
го и сверхзвукового. И их аван-
проект победил практически по 
всем пунктам, причем с большим 
отрывом от проектов других ави-
ационных КБ. 

Работы по этому самолету на-
чались в ОКБ им. П.О. Сухого в 
инициативном порядке еще в 
1988 году. Генконструктор Миха-
ил Петрович Симонов лично при-
нял решение выставить на кон-
курс проект сверхзвукового од-
нодвигательного учебно-трени-
ровочного самолета, получивше-
го обозначение С-54. Он хорошо 
летал в дозвуковом режиме и во-
обще был устойчив в полете. Са-
молет мог развивать скорость 
1650 км/час, летать на высоте 18 
км, обладал сверхманевренно-
стью. То есть в 1991 году был го-
тов достаточно проработанный 
проект с характеристиками луч-
ших истребителей нынешних 
времен.

Вообще подготовка летчика-
истребителя – сложный и дорого-
стоящий процесс. Сначала его 
надо обучить просто взлетать и 
садиться, потом маневрировать в 
воздухе, потом применять ору-
жие, а в итоге –воевать на свер-
хзвуке. Если все сложить, то эко-
номически и технически курсан-
та лучше сразу сажать на учеб-
ный самолет, который способен 
летать практически во всем диа-
пазоне истребительных скоро-
стей.

Надо отдать должное комис-
сии ВВС, объективно рассмо-
тревшей все проекты учебно-
тренировочных самолетов, вы-
ставленных на конкурс. Проект 
С-54 (в чертежах и расчетах) за-
нял первое место в четырех важ-
нейших группах технико-эконо-
мических показателей: уровень 
технического совершенства, без-
опасность полета, возможность 
боевой подготовки, технические 
средства обучения. Эти результа-
ты были оглашены в январе 1992 
года на заключительном заседа-
нии комиссии, но там же было 
объявлено о снятии проекта С-54 
с конкурса. 

Не имеет сейчас смысла гово-
рить о том, что послужило осно-
ванием для принятия именно та-
кого решения. Стоит лишь отме-
тить, что отечественная кон-
структорская мысль тогда опере-
дила мировой уровень. Да и наши 
генералы от боевой авиации ока-
зались не готовы к появлению 
сверхзвуковой и сверхманеврен-
ной «летающей парты». В частно-
сти, их смущал один двигатель. А 
вдруг он откажет?

Однако предлагавшийся ре-
активный двигатель Р195ФС, 
можно сказать, родной брат того 
двигателя, который стоит на 
МиГ-21. Он обкатан, надежен, 
работает на всех видах авиаци-
онного керосина и дизельном то-
пливе. К тому же, обучение пи-
лотированию высокоманеврен-
ных самолетов требует достиже-
ния аналогичных характеристик 
и на учебном самолете. Однако 
трудно получить высокую ма-
невренность без высоких значе-
ний тяговооруженности. Двига-
тель Р195ФС это обеспечивал. 
Да и в мире немало моделей 
учебных самолетов, имеющих 
один движок. 

По промышленности попол-
зли слухи что С-54 сняли с кон-
курса, хотя  конкурсное рассмо-
трение уже прошло, за невыпол-
нение всего лишь двух пунктов 
техзадания:  один мотор, а задано 
два,  и максимальная скорость 
должна быть дозвуковой  - не 
выше 900км/ч, а  С-54 заявлялся  
сверхзвуковым. Фактически са-
молет из конкурса просто выбро-
сили. А потом и техзадание поме-
няли.  Вместо учебного появился 
учебно-боевой, и победителем 
стал Як-130.

С-54 был весьма продвинутой 
для своего времени машиной и, 
что важно, практически не имел 
импортных комплектующих в 
своей конструкции. Уже в XXI 
веке многие страны проявили 
интерес к легким истребителям. 
У нас даже в проекте сегодня та-
ких машин нет. Зато она была го-
това в хорошо проработанных 
чертежах в 1992 году.

Говорят, что руководитель 
группы конструкторов написал 
на чертеже самолета, показанно-
го конкурсной комиссии: «Это 
не то, что у всех, это то, что вам 
(ВВС) надо». 

И теперь, спустя тридцать лет, 
появился американо-шведский 
учебно-тренировочный Т-Х. По-
чти полная копия С-54. 

Сверхзвуковой учебный С-54 мог появиться у нас на тридцать лет раньше, чем в США. И он бы был лучшим.

Каждый восьмой из предлагавших взятки приставам был алиментщиком.

А К Ц Е Н Т

Спустя почти тридцать лет появился американо-шведский  Т-Х. 
Почти полная копия С-54. А у нас еще в 1991 году был готов 
достаточно проработанный проект с характеристиками лучших 
истребителей нынешних времен
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Такой учебный сверхзвуковой самолет американцы смогли сделать лишь со шведами и им очень гордятся.
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ЧП На американской базе 
на Окинаве раздался взрыв 

Бомба морпехам 

Константин Волков

На американской базе морской пехоты Кэмп-Дзукэран, 
расположенной на японском острове Окинава, произо-
шел взрыв кассетного боеприпаса (по другой версии, это 
был газовый баллон). 

Устройство сработало вечером в воскресенье у входа 
в офис завхоза базы. Пострадавших нет. Администрация 
базы начала расследование. Как выяснилось, кто-то про-
делал дыру в ограждении военного объекта, но остается 
неясным, появилась эта дыра до или после взрыва и во-
обще связаны ли как-то между собой взрыв и поврежде-
ние забора. 

Заметим, что в 
Японии вообще, а в 
особенности на Оки-
наве, уже которое 
десятилетие прохо-
дят регулярные де-
монстрации против 
американского при-
сутствия. Сами во-
енные базы США на 
территории Японии 
существуют с 1947 
года, а с 1960-го дей-
ствует американо-
японский договор о безопасности, согласно которому 
США обязуются защищать Японию в случае нападения 
на нее. Всего в стране находятся вместе с членами семей 
около 50 тысяч американских военнослужащих. В Япо-
нии размещены базы сухопутных сил, ВМС, ВВС и кор-
пус морской пехоты.

Недовольство американским присутствием вызвано 
несколькими причинами. Первая — многочисленные пре-
ступления американских военных против местных жи-
телей, включая вождение в пьяном виде и ДТП, кражи, 
изнасилования, убийства. Правда, в последние годы чи-
сло таких преступлений сокращается после запрета на 
употребление спиртного, введенного американским ко-
мандованием в Японии. Вторая причина — аварии амери-
канской военной техники, такие как крушение самоле-
тов, вертолетов, а особенно новых конвертопланов 
Osprey. Зачастую это влечет гибель местных жителей. 
Кроме того, японцы опасаются, что в случае войны воен-
ные базы США станут мишенями, что приведет к жер-
твам среди мирного населения. Также многие недоволь-
ны большими расходами из бюджета Японии на содержа-
ние американских войск, тем более что президент США 
Дональд Трамп заявлял о необходимости еще их увели-
чить. Наконец, многие в Японии полагают, что американ-
ские базы занимают слишком много земли (0,21 процен-
та территории Японии), которую можно было бы исполь-
зовать с большей пользой. 24 февраля на Окинаве про-
шел референдум, в ходе которого большинство жителей 
проголосовали против сохранения авиабазы США на 
острове. 

ПРЕЦЕДЕНТ 
Трамп решил признать 
«израильский суверенитет» 
над Голанскими высотами

Летучий голанец

Екатерина Забродина

В понедельник начался визит премьер-министра Израи-
ля Биньямина Нетаньяху в Вашингтон. В его присутствии 
президент США Дональд Трамп подписал декрет о при-
знании «израильского суверенитета» над Голанскими 
высотами. Однако еще когда американский лидер только 
заявил о своем намерении, против этого шага уже высту-
пило большинство государств, в том числе Россия, Гер-
мания, Франция и, конечно же, Сирия, считающая тер-
риторию Голан незаконно оккупированной.  

Как заявили в российском МИД, шаги администрации 
США противоречат международному праву и подрыва-
ют перспективы арабо-израильского урегулирования. 
Нерешенный вопрос Голан — стратегически важного пла-
то площадью 1800 квадратных километров, две трети ко-
торого уже более полувека контролируется Израилем, — 
остается предметом спора с Дамаском и позволяет двум 
государствам заклю-
чить мирный дого-
вор. До 1967 года Го-
ланские высоты вхо-
дили в сирийскую 
провинцию Куней-
тра, однако в ходе 
Шестидневной вой-
ны были захвачены 
Израилем. Тогда 
Совбез ООН принял 
резолюцию 242, 
призывающую изра-
ильские войска по-
кинуть занятые тер-
ритории. В 1973 году Дамаск попытался их вернуть, но 
безуспешно. На Голаны был введен миротворческий кон-
тингент ООН, но в 1981 году кнессет в одностороннем 
порядке провозгласил суверенитет Израиля над ними. 
Совбез эти действия снова осудил. На фоне гражданской 
войны в САР израильская армия регулярно наносит уда-
ры по шиитским подразделениям, действующим в при-
граничье на сирийской части Голан, от которых до Да-
маска 60 километров. Израиль считает высоты не только 
буфером безопасности у своих северных границ: они  
остаются важнейшим источником снабжения страны 
пресной водой. Сирийцы  же заявляют о намерениях ос-
вободить эти земли. 

«Ни о каком «признании за Израилем» Голанских вы-
сот речи не идет. Мы видим лишь позицию американско-
го руководства, в то время как точка зрения мирового со-
общества, закрепленная в резолюциях Совбеза ООН, ко-
торые признают территорию Голан незаконно занятой 
Израилем, остается неизменной, — поделился с «РГ» ара-
бист, доцент Института общественных наук РАНХиГС 
Сергей Демиденко. — Этот пропагандистский шаг Трам-
па рассчитан на внутреннюю аудиторию. Он укладыва-
ется в русло его внешней политики, призванной проде-
монстрировать избирателям, что Америка «возвращает-
ся к истокам». А это подразумевает однозначную под-
держку Израиля. Вашингтон выступает одним из коспон-
соров арабо-израильского урегулирования, однако если 
президент США стартует с таких позиций, то ни о каком 
реальном содействии этому процессу говорить не при-
ходится». По мнению собеседника «РГ», подписание де-
крета наверняка спровоцирует очередную волну беспо-
рядков на «арабской улице». «Палестинцы снова сожгут 
американские флаги и покидают камни в израильских 
военных. Голанские высоты останутся под фактическим 
контролем Израиля, но международного признания за 
ним Голан не будет», — заключил Сергей Демиденко. 

СКАНДАЛ Вечному городу грозит транспортный коллапс

Римские каникулы метро
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Н
еприятный сюрприз ожи-
дает туристов, посещаю-
щих в эти весенние дни 

итальянскую столицу, — одновре-
менно три центральных станции 
римского метро оказались закры-
тыми на замок по техническим 
причинам. Над городом нависла 
угроза транспортного коллапса.

Рим, в отличие от многих евро-
пейских столиц, никогда не отли-

чался прекрасно функционирую-
щим транспортом. Местные жите-
ли и бывалые туристы уже давно 
адаптировались к регулярным за-
бастовкам (они проходят аккурат 
в пятницу, что позволяет тран-
спортникам удлинить выход-
ные. — Прим. ред.) и постоянным 
затоплениям столичного метро-
политена, вызванным проливны-
ми дождями. Но даже они не могли 
предположить, что поезда, курси-
рующие по самой популярной 
красной линии А, не будут больше 

останавливаться, на первый 
взгляд, по банальной причине не-
исправности эскалаторов сразу 
на трех знаковых для Рима стан-
циях: соседствующей с торговой 
улицей Via Nazionale и президент-
ским Квиринальским дворцом 
станцией «Репубблика», которая 
закрыта уже более пяти месяцев 
после трагического инцидента с 
фанатами ЦСКА, «Барберини-
Фонтан Треви» и «Спанья», кото-
рая выходит прямиком на знаме-
нитую Площадь Испании.

Теперь ничего не подозрева-
ющие туристы с чемоданами за-
ходят на станции, наивно над-
еясь доехать до пункта назначе-
ния, но несолоно хлебавши воз-
вращаются на улицу, провоци-
руя давку. При этом в городе все-
го две линии метро. Ожидать, 
что ситуация в ближайшее вре-
мя выправится, увы, не стоит. 
Все дело в том, что особые, не-
стандартные запасные части к 
столичным эскалаторам во всей 
Италии производит лишь одна 
фабрика, которая до сих пор так 
и не удосужилась поставить де-
тали.  

РЕЗОНАНС 

Демократы 
недовольны 
докладом 
комиссии 
Мюллера

КАПИТОЛИЙ 
ЗАБУРЛИЛ
Максим Макарычев

Как и предсказывали эксперты, 
спецкомиссия минюста во главе 
с экс-директором ФБР Робертом 
Мюллером не нашла доказа-
тельств «сговора Трампа с Рос-
сией», которые могли бы повли-
ять на исход президентских вы-
боров в США 2016 года. Об аб-
сурдности такого рода обвине-
ний, которые активно продвига-
ли представители демпартии, 
неоднократно говорили в Мо-
скве и в республиканской пар-
тии. Дональд Трамп оценивал 
происходящую шумиху вокруг 
этого надуманного дела, как 
«охоту на ведьм».

И вот наступила развязка. 
Специальный прокурор Роберт 
Мюллер, имеющий в США репу-
тацию человека чести, «не уста-
новил доказательств того, что 
члены штаба Трампа вступали в 
сговор или координировали 
свою деятельность с правитель-
ством России» во время кампа-
нии 2016 года. Об этом он пишет 
в своем итоговом докладе, тези-
сы из которого резюмировал в 
воскресном письме к законода-
телям генеральный прокурор 
Уильям Барр.

Президент Трамп объявил о 
своей победе вскоре после того, 
как стало известно о содержании 
письма Барра на Капитолий, ут-
верждая, что это означает «пол-
ное и окончательное оправда-
ние». Трамп добавил, что «нет 
доказательств сговора и созда-
ния препятствий правосудию». 
«Сохраним Америку великой!» — 
заключил президент США. Доба-
вим, что, по словам Барра, в от-
чете не делается вывод о том, что 
«президент совершил преступ-

ление, он также не освобождает 
его от ответственности». «Сооб-
щения о том, что не будет ника-
ких новых обвинительных за-
ключений, подтверждают то, что 
мы знали все время: никогда не 
было никакого сговора с Рос-
сией, — сказал конгрессмен-ре-
спубликанец Стив Скалис. — 
Единственный сговор был между 
демократами и многими в сред-
ствах массовой информации, ко-
торые распространяли эту ложь, 
потому что они продолжают от-
казываться принимать результа-
ты выборов 2016 года».

«Фокс Ньюс» отмечает, что 
результаты расследования спец-
комиссии вызвали настоящее 
«мартовское безумие на Капито-
лийском холме». Часть враждеб-
но настроенных по отношению к 
Трампу законодателей явно не-
довольна тем фактом, что он 
пока что выходит сухим из воды. 
Палата представителей, контр-
олируемая демократами с ноя-
бря прошлого года, жаждет но-
вой крови. До рядовых однопар-
тийцев руководство партии до-
водит мысль о том, что «битва 
еще далеко не закончена». Выра-
зительнее всех сказал сенатор 
Крис Кунс, отсылая коллег к 
Уинстону Черчиллю: «Это конец 
начала. Но это не начало конца». 

Можно догадаться, с каким не-
вероятным давлением в ближай-
шее время столкнется генпроку-
рор Барр, выбранный и назначен-
ный на этот пост Трампом. Едва 
стало известно содержание резю-
ме, как с гневной отповедью на 
сей счет выступили ведущие аме-
риканские демократы. В совмест-
ном заявлении спикера палаты 
представителей Нэнси Пелоси, 
между прочим третьего человека 
в американской политической 
иерархии, и лидера сенатского 
меньшинства Чака Шумера со-
держатся прямые нападки на гла-
ву американской Фемиды: «Учи-
тывая публичную степень пред-
взятости г-на Барра в отношении 
расследования специального 
прокурора, он не является ней-
тральным наблюдателем и не мо-
жет принимать объективные ре-
шения по поводу доклада». Мно-
гие демократы, прогнозируют 
наблюдатели, теперь потребуют, 
чтобы Барр и Мюллер дали пока-
зания перед конгрессом. И ген-
прокурора уже ждут на Капито-
лии для объяснений. 

СИТУАЦИЯ

Гуайдо 
призывает 
к свержению 
власти 

ОТКРЫЛ 
КАРТЫ
Юрий Когалов

Хуан Гуайдо, в январе объявив-
ший себя исполняющим обязан-
ности президента Венесуэлы, пе-
решел в открытое наступление 
на избранного главу государства 
Николаса Мадуро. Через соци-
альные сети он распространил 
призыв к гражданам страны го-
товиться к свержению нынешней 
власти. «Настало время подгото-
виться к проведению операции 
«Свобода», — написал Гуайдо.

Оппозиционер в очередной 
уже раз призвал людей выйти на 
улицы, а чиновников, спецслуж-
бы и вооруженные силы отвер-
нуться от законного президента 
Венесуэлы. 

В планах самого Гуайдо — со-
здать переходное правительство, 
которое сможет провести «сво-
бодные выборы». «Чтобы до-
стичь этой цели, мы формируем 
«Комитеты помощи свободе». В 
их задачи будет входить проведе-
ние в различных зонах, секторах, 
профсоюзах, образовательных 
учреждениях, госорганах поли-
тических, социальных и общест-
венных действий, направленных 
на прекращение узурпации», — 
заявил Гуайдо, добавив, что каж-
дый может сыграть свою роль в 
этой борьбе за власть. 

СВИДЕТЕЛЬ Бывший сотрудник СБУ рассказал о преступлениях 
киевских силовиков

По идеологическим 
причинам
Павел Дульман

В
чера, в день, когда Служ-
ба безопасности Украи-
ны (СБУ) отмечала про-
фессиональный празд-
ник, бывший ее сотруд-
ник, подполковник Ва-
силий Прозоров расска-
зал в Москве о престу-
плениях, совершенных 

спецслужбой и другими украин-
скими силовиками в «зоне АТО» 
на Донбассе. Тайные тюрьмы, ка-
рательных батальонов, иностран-
ные инструкторы и имена курато-
ров уничтожения малайзийского 
«Боинга» — обо всем этом шла 
речь на пресс-конференции Про-
зорова в РИА Новости.

«С 1999 до 2018 года я являлся 
сотрудником СБУ Украины, в мае 
2014 года я работал в централь-
ном аппарате, в штабе антитерро-
ристического центра СБУ. Именно 
АТЦ СБУ до весны 2018 года фак-
тически руководил АТО на восто-
ке Украины», — рассказал журна-
листам Прозоров.   Он привел до-
казательства своих слов — служеб-
ное удостоверение, документы о 
поощрениях, фотографии из 
«зоны АТО». 

По словам Прозорова, сотруд-
ничать с российскими коллегами 
он начал еще в апреле 2014 года по 
идеологическим причинам — не 
принял государственный перево-
рот, картину которого наблюдал 
фактически изнутри. «Эта власть 
— не моя. Когда ко мне пришло 
осознание нацистского антина-
родного переворота, решил, что 
буду действовать любыми метода-
ми. Никаких обязательств перед 
государством уже не чувствовал, 
тем более после трагедии Одессы. 
Хотел ехать на Донбасс, в ополче-
ние, но решил остаться внутри си-
стемы СБУ. Потому что информа-
ция оттуда может спасти тысячи 
людей», — пояснил он.

Прозоров заявил, что хотя офи-
циально гражданская война на Ук-
раине, названная «антитеррори-
стической операцией», началась 
14 апреля 2014 года с соответству-
ющего указа исполнявшего обя-
занности президента Александра 
Турчинова, еще 7 апреля руково-
дитель АТЦ СБУ генерал Цыганок 
подписал приказ о проведении та-
кой операции в Харьковской, Дне-
пропетровской, Запорожской об-
ластях. Основанием послужила 
блокада административных зда-
ний противниками «майдана». 
«То, что двумя месяцами раньше 
то же самое происходило во Льво-
ве, Ивано-Франковске и других го-
родах Западной Украины, и не 
мирно — а с поджогами и человече-
скими жертвами, и никто не понес 
за это ответственности — новые 
власти не остановило», — говорит 
Прозоров.

Также была приведена доклад-
ная записка тогдашнего главы СБУ 

Валентина Наливайченко «О ме-
рах противодействия российской 
агрессии» на имя Турчинова, тоже 
датированная апрелем 2014 года. 
С самого начала в этом четырех-
страничном документе делается 
упор на пропагандистскую войну 
в интернете и СМИ. В нем вторым 
пунктом значится «привлечение 
СБУ, разведкой, правительством и 
Совбезом страны известных жур-
налистов, экспертов, аналитиков, 
политиков, блогеров для начала 
масштабной пропаганды негатив-
ных сторон жизни в РФ».

«Антироссийская пропаганда, 
в том числе представителей цер-
квей, демонизация России, обо-
снование жестких операций, в том 
числе с применением армии — обо 
всем этом говорилось еще до нача-
ла военных действий. Они хотели 
войны и изначально предполагали 
большое количество мирных 
жертв, которые заранее объявля-
лись «пособниками террори-
стов», местное население сразу 
объявили вне закона. То есть и тог-
да, в апреле, еще до сожжения лю-

дей в Одессе, они не планировали 
никакого мирного решения кон-
фликта, они хотели войны, и все их 
слова были лицемерием!» — зая-
вил бывший сотрудник СБУ.

Василий Прозоров также рас-
сказал о тайных тюрьмах, где пра-
ктиковались пытки и внесудеб-
ные казни. По его словам, лично 
он во время командировок в Ма-
риуполь узнал о тюрьме, располо-
женной в местном аэропорту. «В 
левом крыле пассажирского тер-
минала, на втором этаже есть пи-
щеблок. Под ним — морозильные 
камеры. Именно в этих комнатах с 
герметичными металлическими 
дверями содержали людей. Между 
собой сотрудники СБУ тюрьму на-
зывали «библиотека», а узников — 
«книги». Ими были задержанные 
без санкции и судов местные жи-
тели. Там же, в бойлерной и под-
собках проходили допросы. За 
лето 2014 года, когда я был в Ма-
риуполе, через «библиотеку» 
прошло не меньше трех сотен че-
ловек. Знаю о двоих умерших там. 
Свои тюрьмы были у карательных 

батальонов. У «Азова», например, 
в Урзуфе. Что творилось там — 
сложно представить. Мне и про 
«библиотеку» тяжело говорить — 
это настоящий концлагерь, геста-
по», — сказал бывший подполков-
ник СБУ. 

Прозоров также назвал имена 
людей, непосредственно прини-
мавших участие в пытках, напри-
мер депутата Верховной рады Вла-
димира Парасюка, тогда «воевав-
шего» в составе карательного ба-
тальона. Также, по словам Прозо-
рова, он внес определенную лепту 
в освобождение российских жур-
налистов Марата Сайченко и Оле-
га Сидякина: «Им повезло, что ко 
мне попали. Во-первых, офици-
ально завели дело, не допустили 
самосуда, во-вторых — отправил 
информацию о них в центр», — по-
яснил Прозоров. 

Василию Прозорову был задан 
вопрос о катастрофе малазийско-
го «Боинга», и он привел косвен-
ные доводы о виновности Киева: 
«Мое убеждение — к катастрофе 
причастна украинская сторона. Я 
почти 20 лет в спецслужбе и знаю 
скорость прохождения сигналов и 
информации. Стремительная ре-
акция властей говорит об одном — 
они знали заранее. Незакрытое 
воздушное пространство — это 
второй признак. И третье — на все 
попытки осторожно разузнать о 
событии, я всегда ответ получал 
«не лезь, если не хочешь неприят-
ностей». Но кое-что просачивает-
ся, и я могу сделать выводы о том, 

кто если не прямо причастен, то 
уничтожал улики. Это Валерий 
Кондратюк (заместитель главы ад-
министрации Порошенко, в июле 
2014-го — начальник департамен-
та контрразведки СБУ. — «РГ»), и 
Василий Бурба (начальник глав-
ного управления разведки Мини-
стерства обороны Украины. — 
«РГ»). Для последнего участие в 
этой операции привело к бурному 
карьерному росту: за четыре года 
от полковника до генерал-полков-
ника. Знающие люди поймут, что 
это значит», — пояснил Прозоров. 

К озвученным подозрениям 
можно добавить известный факт: 
самолет над Донбассом взорвался 
в момент, когда в Киеве проходило 
заседание украинского Совбеза, и 
нельзя исключить, что Порошен-
ко, Парубий, Турчинов и прочие в 
прямом эфире наблюдали за тра-
гедией, чтобы сразу по окончании 
заседания возложить ответствен-
ность на Россию. 

Зашла речь и о готовящихся 
Порошенко фальсификациях на 
выборах, которые Прозоров на-
блюдал еще во время голосования 
2014 года — речь не только о при-
нудительном подвозе бюджетни-
ков на участки, но и контроле СБУ 
над автоматизированной систе-
мой «Выборы». И это, по его сло-
вам, лишь малая часть переданной 
российским коллегам информа-
ции.  

Экс-сотрудник СБУ Прозоров расска-
зал о различных преступлениях 
 киевского режима.

А К Ц Е Н Т

Они хотели войны и изначально 
предполагали большое количество 
мирных жертв, которые заранее 
объявлялись «пособниками террористов»

Конгрессмены 
вызвали на ковер 
для объяснений 
генпрокурора 
Барра

Этот исключи-
тельно пропаган-
дистский шаг 
Трампа не будет 
иметь никакого 
реального значения

В Японии, в особен-
ности на Окинаве, 
регулярно прохо-
дят демонстрации 
против американ-
ского присутствия 

— Что известно о Мюллере, 
которого демократы видели 
«могильщиком» Трампа 
rg.ru/art/1669308

Между тем

Владельцы торговых точек, рас-

положенных на Via Nazionale, ко-

торые уже терпят серьезные 

убытки, решили выйти на тропу 

войны с римскими властями. 

Они намерены подать коллек-

тивный иск в прокуратуру. Не 

исключено, что уже скоро к ним 

присоединятся и другие столич-

ные предприниматели. По дан-

ным итальянских СМИ, угроза 

закрытия по все той же причине 

неисправности эскалаторов мо-

жет нависнуть над еще 10 стан-

циями римского метро, которые 

расположены на этот раз на си-

ней ветке B.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

R
E

U
T

E
R

S

Закрытие трех станций метро стало неприятным сюрпризом даже для привычных к таким проблемам римлян.

— За ситуацией в Венесуэле 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6130
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СЛЕДСТВИЕ 
Возбуждено 
уголовное дело 
на гостя, 
убившего 
хозяйского кота

ПОПАЛСЯ 
ПОД РУКУ 
Евгения Семизарова

В Кабардино-Балкарии завели 
уголовное дело на пьяного го-
стя, который убил хозяйского 
кота. Удары сгоряча не остаются 
для садистов безнаказанными: 
за последний год количество 
дел, заведенных на живодеров 
возросло.

Как следует из материалов 
следствия, мужчина из города 
Майского пришел в дом к своему 
другу. Приятели выпили и по-
вздорили. Свой гнев мужчина 
решил выплеснуть на беззащит-
ном животном: начал избивать 
кошку. Бил руками и ногами до 
тех пор, пока питомец хозяина 
не погиб.

Бытовые ссоры нередко за-
канчиваются драками и даже по-
ножовщиной, так что скамья 
подсудимых становится продол-
жением застолья. В данной ситу-
ации кот в каком-то смысле стал 
громоотводом, приняв удар на 
себя. Однако тот факт, что гость 
набросился с кулакам не на хозя-
ина, а на кота, не избавляет от 
уголовной ответственности.

После конфликта владелец 
кошки написал заявление в пра-
воохранительные органы. Как 
сообщает пресс-служба проку-
ратуры Кабардино-Балкарии, на 
предполагаемого убийцу кота 
возбудили уголовное дело по 
статье 245 УК «Жестокое обра-
щение с животными». Мужчине 
грозит до трех лет лишения сво-
боды.

Как отмечают эксперты, дела 
за издевательства над животны-
ми стали возбуждаться гораздо 
чаще. Но пока все же их число от-
носительно невелико. По данным 
Судебного департамента при 
Верховном суде России, за шесть 
месяцев прошлого года по 245-й 
статье были осуждены около ше-
сти десятков живодеров. 

Правда, сейчас к подобным 
делам привлекается все больше 
внимания и общественности, и 
государственных организаций, 
так что безнаказанно вымещать 
зло на животных уже становится 
невозможно. Придется отвечать 
по закону.

Кроме того, как отмечают 
юристы, хозяин погибшего жи-
вотного вправе потребовать с 
виновника выплату морального 
ущерба. Как пояснила юрист 
Илона Косицына, сумма опреде-
ляется соглашением сторон, а в 
случае спора — судом.

Безжалостность к животным, 
как утверждают специалисты, — 
это не просто изъян характера, 
но, скорее, симптом глубоких 
эмоциональных расстройств:

— В случае с мужчиной, у него, 
скорее всего, патологическое 
опьянение. В первую очередь, 
нужно вылечиться от алкоголиз-
ма, а потом заняться эмоцио-
нальной сферой, — полагает пси-
хиатр Галина Ломакина. — Из-за 
подобных опасных отклонений 
жертвами могут оказаться и жи-
вотные, и люди. 

Важно учитывать, что наказу-
ема жестокость не только к 
чьим-то домашним животным. 
Мучение бездомного кота с точ-
ки зрения Уголовного кодекса 
ничем не лучше зверств по отно-
шению к чьему-то домашнему 
любимцу. Зверство в любом слу-
чае является зверством.

Написать заявление на живо-
деров можно в любое ближайшее 
отделение полиции. Если там от-
кажутся принимать заявление, 
то можно пожаловаться в проку-
ратуру. Параллельно с этим сто-
ит написать обращение в Коми-
тет Государственной Думы по 
экологии и охране окружающей 
среды. В пресс-службе комитета 
обещают, что депутаты будут 
следить за тем, как проводится 
расследование. 

По данным 
Судебного 
департамента 
при Верховном 
суде, за шесть меся-
цев за жестокое 
обращение с живот-
ными осуждены 
около 60 человек, 
число таких дел 
за последнее время 
выросло 

Алименты 
в банке

Но женщина ничего от нотариуса не получила. 
Деньги нотариус положил на депозит в банк, ко-
торый через полтора месяца прекратил свое су-

ществование. Так что бывшая жена вынуждена была обра-
титься в суд и попросить начислить ей алименты, что 
и было сделано. Ту же сумму в один миллион 112 тысяч 
рублей гражданину пришлось выплачивать второй раз. 
Теперь гражданин требовал первоначально уплаченную 
сумму с нотариуса. Районный суд ему в иске отказал. 
Апелляция сочла такое решение правильным. Гражданин 
обратился в Верховный суд РФ, где  дело изучили и сказа-
ли, что требования  правомерны.  Вот что увидел в этом 
деле Верховный суд. 

В мае гражданин принес нотариусу деньги для выпла-
ты их бывшей супруге. Точнее, он перечислил их на депо-
зит нотариуса. Нотариус открыл в банке счет и внес на 
него всю сумму. Но спустя полтора месяца у банка была 
отозвана лицензия, а еще через полгода Арбитражный суд 
признал его банкротом. Так что этих алиментных денег та 
гражданка, которой они предназначались, не увидела. 
А требование нотариуса к банку — вернуть всю вложен-
ную сумму — просто включили в третью очередь реестра 
требований кредиторов банка. Когда стало понятно, что  
очереди можно не дождаться, бывшая супруга пошла 
в суд, и взыскала те же деньги, что «зависли» в банке.

Отказывая  в иске, райсуд заявил следующее: нотариус  
законов не нарушал, все сделал правильно — своевремен-
но и «надлежащим образом» известил гражданку, что на 
ее имя внесены деньги. И у банка все было в норме — у него 
была лицензия. А деньги никто не получил потому, что их 
выдаче «препятству-
ет проводимая про-
цедура банкротст-
ва». Апелляция с ре-
шением  согласилась. 

Но не согласился 
Верховный суд. По 
его мнению, коллеги 
«существенно нару-
шили нормы матери-
ального и процессу-
ального права, кото-
рые привели к непра-
вильному разреше-
нию спора». Приво-
дить свои аргументы Верховный суд начал с Гражданского 
кодекса, в 401-й статье которого сказано, что «лицо, не ис-
полнившее обязательства, либо исполнившее его ненад-
лежащим образом, несет ответственность при наличии 
вины (умысла или неосторожности)». А еще сказано, что 
человек признается невиновным, если он «принял все 
меры для надлежащего исполнения обязанностей». Идо-
бавлено, что «отсутствие вины доказывается лицом, нару-
шавшим обязательство». То есть человек должен сам дока-
зывать, что он  исполнял обязанности.

Работа нотариусов подчиняется «Основам законода-
тельства о нотариате». Там в 17-й статье сказано, что нота-
риус несет полную имущественную ответственность за 
вред, причиненный «в результате совершения нотариаль-
ных действий» имуществу гражданина или юридического 
лица. Принятие денег в депозит является нотариальным 
действием. В 87-й статье нотариального закона написано, 
что нотариус принимает от должника в депозит деньги для 
передачи кредитору. О поступлении этих денег он извеща-
ет кредитора и по его требованию может выдать ему эти 
деньги. По «Правилам нотариального делопроизводства», 
которые утверждало министерство юстиции, человеку, 
внесшему в депозит деньги, нотариус выдает справку 
на своем личном бланке и заверяет подписью и печатью 
с гербом страны. О принятии в депозит денег нотариус за-
казным письмом сообщает кредиторам или наследникам.

Из всего сказанного Верховный суд делает следующий 
вывод: нотариус несет ответственность за вред, причи-
ненный по его вине из-за «ненадлежащего осуществления 
нотариальных действий». При этом, по Гражданскому ко-
дексу, доказывать, что его вины нет, должен сам нотариус.

Еще важный момент — по тому же Гражданскому кодек-
су заявления, уведомления, требования и прочие значи-
мые сообщения, с которыми закон связывает «граждан-
ско-правовые последствия для другого лица», наступают 
для этого человека с момента доставки ему соответствую-
щего сообщения.  Сообщение считается доставленным и в 
том случае, если оно поступило адресату, но по обстоя-
тельствам, «зависящим от него», не было вручено или же 
адресат просто с ним не ознакомился. Обязанность дока-
зывать, что письмо дошло до адресата, лежит на том, кто 
его отправил. В нашем случае т - на  нотариусе.

Местные суды, отказывая в иске, не сказали, чем они 
руководствовались, заявляя, что женщина о деньгах на де-
позите была «извещена надлежащим образом» нотариу-
сом. Также суды не дали оценку последующему взыска-
нию судом денег с должника, при этом внесение денег на 
депозит не было названо надлежащим исполнением обя-
зательств. Ведь в том, что женщина не получила денег, 
вины ее бывшего нет. Это очень важные, юридически зна-
чимые обстоятельства, подчеркнул Верховный суд.

В материалах дела Верховный суд увидел, что в судеб-
ном извещении, которое райсуд послал нашему истцу, 
сказано, что его дело отправлено в апелляцию. Но не на-
звано ни место, ни время заседания. Других сведений 
о том, что истца поставили в известность о будущем суде, 
в деле нет. Апелляция прошла в отсутствие заявителя, но 
с участием нотариуса. А вот у нотариуса в извещении ука-
зано и время, и место рассмотрения апелляции. Из этого 
Верховный суд сделал вывод — рассмотрение апелляции 
в отсутствие истца существенно нарушило нормы права.

И еще важный момент, о котором напомнил Верховный 
суд. При решении спора об имущественной ответственно-
сти нотариуса из-за «ненадлежащего исполнения нотари-
альных действий» по закону о нотариате надо было при-
влекать страховую компанию, в которой была застрахо-
вана гражданская ответственность этого нотариуса. 
О привлечении страховой компании нотариус заявил, но 
суд это ходатайство не удовлетворил.

Верховный суд велел пересмотреть этот спор по но-
вой. 

Нотариус отвечает 
за вред, причинен-
ный из-за ненадле-
жащего осущест-
вления нотариаль-
ных действий

Все нотариусы по закону несут материальную ответственность 
за ошибки, допущенные по их вине.

ИНИЦИАТИВА Чиновников обяжут быстрее отвечать на письма граждан

Срок с правом переписки
Владислав Куликов

З
аконодательное Собрание 
Республики Карелия вы-
ступило с инициативой: со-

кратить до двадцати дней срок 
ответа из госорганизаций на об-
ращения граждан. Госдума уже 
отправила проект в рассылку 
для сбора отзывов и предложе-
ний.

Сегодня у чиновника есть 
тридцать дней, чтобы дать пись-
менный ответ гражданину. Как 
полагают народные избранники 
из Карелии, этот срок устарел. 

В эпоху высоких технологий от-
вечать можно быстрее.

«Как показывает практика, 
в большинстве случаев обраще-
ния рассматриваются в макси-
мальные сроки — 30 дней и ответы 
на обращения направляются дол-
жностными лицами заявителю 
в последний день указанного сро-
ка», — рассказывают разработчи-
ки законопроекта.

В итоге, по их словам, в адрес 
депутатов постоянно поступают 
жалобы от людей, что приходится 
слишком долго ждать ответов из 
высоких инстанций. И такая ситу-

ация, по данным народных из-
бранников, складывается по всей 
стране. Но поторопить чиновника 
возможности нет: сроки установ-

лены законом. Ответил через ме-
сяц, значит, с задачей справился. 
При этом в исключительных слу-
чаях закон разрешает продлевать 
сроки. Мол, дело непростое, надо 
разобраться. 

«В таком случае сроки рассмо-
трения обращения составляют до 
60 дней, а с учетом времени до-
ставки корреспонденции до зая-
вителя — до 70 дней и более, в то 
время как ситуации, изложенные 
в обращении, как правило, требу-
ют незамедлительного разреше-
ния, — утверждают разработчики 
проекта. — По нашему мнению, та-
кие сроки рассмотрения обраще-
ний являются неоправданно затя-
нутыми». 

Закон «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан Россий-
ской Федерации» был принят 
в 2006 году. Установленные там 
сроки на тот момент были вполне 
адекватны реалиям: компьютеры 
в высоких кабинетах не были еще 
настолько всесильны, скорость 
обработки данных для принятия 

решений оставалась еще на уров-
не ХХ века. Сегодня, чтобы наве-
сти нужные справки, чиновнику 
зачастую достаточно заглянуть 
в собственный компьютер. Если 
же нужны дополнительные справ-
ки, они нередко также наводятся 
по электронным каналам. Нельзя 
сказать, что двадцать первый век 
пришел в кабинет каждого чинов-
ника, тем не менее именно в этом 
направлении все движется. 

Поэтому, как полагают депута-
ты из Карелии, двадцати дней на 
ответ сегодня вполне достаточно. 
Занимается законопроектом ко-
митет Госдумы по развитию гра-
жданского общества, вопросам 
общественных и религиозных 
объединений. Отзывы и предло-
жения на инициативу принима-
ются до 21 апреля. 

Проект предварительно рас-
сматривался Советом законода-
телей при Федеральном Собра-
нии Российской Федерации и до-
работан с учетом замечаний. 
В частности, предлагается сокра-
тить и сроки, по которым чинов-
ники должны отвечать на запросы 
друг друга — с 15 до 10 дней. Если 
для ответа на обращение гражда-
нина начальнику потребуются 
справки из других ведомств, он 
получит информацию быстрее и, 
соответственно, успеет в течение 
20 дней дать ответ. 

По данным инициаторов проекта, нередко чиновники тянут с ответом до последнего дня.

А К Ц Е Н Т

Сегодня у чиновников есть 30 дней 
на ответ, нередко они отправляют
ответ в последний день. Предлагается 
сократить срок до 20 дней

ПРОЕКТ Претензии к штрафам можно будет предъявлять
в электронном виде

Жалуйтесь быстрее

Владимир Баршев 

Д
епутаты планируют 
разработать поправки 
в Кодекс об админи-
стративных правона-
рушениях, которые 
позволят подавать жа-
лобы по администра-
тивным делам в элек-
тронном виде. 

Об этом сообщил корреспон-
денту «РГ» первый зампред Ко-
митета госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Вячес-
лав Лысаков. По его словам, есть 
обращения от избирателей по 
этой проблеме. 

— Над такими поправками мы 
работаем вместе с моим колле-
гой депутатом Госдумы Зарифом 
Байгускаровым, — сообщил Вя-
чеслав Лысаков. — Он в прошлом 
главный судебный пристав Баш-
кирии, а до этого — судья. 

В чем именно заключается 
проблема? Как пояснил коррес-
понденту «РГ» адвокат Лев Воро-
паев, с в соответствии с требова-
ниями процессуального законо-
дательства документы в элек-
тронном виде, в том числе в фор-
ме электронного документа, под-
писанного электронной подпи-
сью, посредством заполнения 
формы, размещенной на офици-
альном сайте суда в сети интер-
нет, могут быть поданы в феде-
ральные суды общей юрисдикции 
только в рамках гражданского, ад-
министративного, уголовного су-
допроизводства. Документы, об-
ращения, жалобы по делам об ад-
министративных правонаруше-
ниях не могут быть поданы в суд 
общей юрисдикции в электрон-

ном виде, поскольку производст-
во по таким делам осуществляет-
ся по правилам Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях, 
нормами которого не предусмо-
трена подача таковых документов 
в электронном виде.

— Единственный кодекс, по ко-
торому нельзя подать жалобу 
в электронном виде, — это КоАП. 
Какой-то ущербный кодекс, — 
возмущается адвокат. 

Такое положение дел закре-
пил Верховный суд. В решении 
ВС от 27.09.2018 года № 53-ААД 
18-10 сказано, что «по смыслу 
положений, закрепленных в гла-
ве 30 названного Кодекса, жало-
ба на состоявшиеся по делу об ад-
министративном правонаруше-
нии акты подлежит подаче в вы-
шестоящий суд на бумажном но-
сителе». 

Глава 30 КоАП действительно 
не устанавливает какие-либо 
правила по приему жалоб. Связа-
но это с тем, что слишком широк 
круг органов, уполномоченных 
принимать решения по делам об 
административных правонару-
шениях. И у каждого ведомства — 
свой порядок. Однако они заняли 
четкую позицию: принимать жа-
лобы и материалы только на бу-

маге. Это — в XXI веке при постав-
ленной задаче цифровизации 
представления услуг. 

Казус получается и в том, что 
цифровые документы у нас ак-
тивно применяются при наложе-
нии административных взыска-
ний, например, штрафов за пре-
вышение скорости. Причем дела-
ется это в упрощенном порядке. 
А обжаловать их в упрощенном 
порядке уже нельзя. А можно 
только на бумажном носителе. 

При этом дела могут рассма-
триваться вовсе не по месту жи-
тельства человека, а по месту со-
вершения нарушения. Где-нибудь 
в другом регионе. Понятно, что 
мало кто поедет туда, чтобы об-
жаловать штраф. 

Существует, конечно, и почта. 
Однако общение с помощью поч-
ты несколько затягивает про-
цесс. Кроме того, почта не удо-
стоверяет личность того, кто под-
ает жалобу. Поэтому этим могут 
воспользоваться и мошенники, 
подписавшись чужим именем. 
В результате заинтересованный 
участник процесса будет не 
в курсе, что без него какие-то 
суды чего-то решают в отноше-
нии него. И права на защиту 
у него уже не будет. 

Между тем усиленная квали-
фицированная электронная под-
пись позволяет установить лич-
ность. Но даже ее владельцы не 
могут ей воспользоваться, чтобы 
обжаловать дело по КоАП в элек-
тронном виде. А между тем имен-
но административные дела 
и именно по 12-й «водительской» 
главе КоАП у нас самые многочи-
сленные. 

Может, такой порядок направ-
лен на то, чтобы сократить коли-
чество желающих обжаловать 
даже заведомо несправедливые 
решения?

Так или иначе, но депутаты со-
бираются разобраться с этой 
проблемой на законодательном 
уровне. Надо сказать, что еще 
в прошлом году депутаты от 
фракции ЛДПР внесли в Госдуму 
проект закона, который предус-
матривал поправки в статью 
30.2 КоАП. В этих поправках они 
предлагали ввести возможность 
подачи жалоб в виде электронно-
го документа. Причем в их зако-
нопроекте была предусмотрена 
возможность подписать его про-
стой электронной подписью с по-

мощью заполнения формы на 
сайте суда или ведомства, упол-
номоченного рассматривать та-
кие жалобы, либо с помощью 
портала Госуслуг. 

Однако движений по этому 
проекту пока не видно.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» Вячеслав Лысаков, этот за-
конопроект очень широкого при-
менения. Он потребует дополни-
тельных бюджетных расходов 
и требует обязательного согласо-
вания с правительством. Вари-
ант, который разрабатывает Лы-
саков, будет касаться только 12-й 
«водительской» главы КоАП. По 
аналогии с 50-процентой скид-
кой за штраф. 

В любом случае двигаться 
в этом направлении необходимо. 
Ведь именно сложности с обжа-
лованием ставят мощный заслон 
перед людьми, которые хотят до-
биться справедливости. Им про-
ще махнуть рукой и заплатить, 
что с них требуется, даже если 
это требуется незаконно. 

В электронном виде можно обжало-
вать все, кроме административных 
штрафов.

А К Ц Е Н Т

Штрафы за превышение скорости 
назначаются в упрощенном порядке, 
в электронном виде. А обжаловать 
их можно только на бумажном носителе 
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Между тем

Премьер-министр России Дмитрий Медведев поручил разработать 

концепцию нового КоАП. Документ должен быть представлен в пра-

вительство до 1 июня. Разрабатывать концепцию поручено Минюсту 

и Минэкономразвития. «Действующий КоАП — это, действительно, 

безобразие, которое может сравниться только с Уголовным кодек-

сом. И КоАП, и УК необходимо согласовать между собой, нужна ком-

плексная ревизия», — заявил ТАСС председатель комитета Госдумы по 

госстроительству и законодательству Павел Крашенинников.

Подготовил Владислав Куликов
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— Публикацию комментирует 
Кирилл Разлогов
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ  
Главой 
Усть-Илимска 
стала 28-летняя 
Анна Щекина

ДОМОХОЗЯЙКА 
СТАЛА МЭРОМ
Ирина Штерман, 
«Российская газета», 
Иркутская область

На прошедших выборах мэра 
города Усть-Илимска неожидан-
но для всех победила домохо-
зяйка Анна Щекина. По данным 
Усть-Илимской ТИК, она полу-
чила 44,04 процента голосов из-
бирателей, ее конкурент пред-
седатель Думы Усть-Илимска 
Сергей Зацепин — 37,30. Выбо-
ры прошли при 32-процентной 
явке. При этом 2165 бюллете-
ней для голосования были при-
знаны недействительными.

Что известно о новом мэре? 
Она работала помощником де-
путата Государственной Думы 
Андрея Лугового. Ей 28 лет, она 
не замужем, воспитывает ше-
стилетнего сына Гришу. Моло-
дая женщина нигде официально 
не трудоустроена (на что живет, 
осталось тайной). Высшего об-
разования у нового мэра Усть-
Илимска тоже пока нет — она 
успела окончить лишь три курса 
Байкальского госуниверситета 
по специальности «бухгалтер-
экономист», однако планирует 
совмещать работу и учебу. 

О первых шагах в новой для 
себя роли новый мэр Усть-
Илимска говорит с большой 
осторожностью. Начать плани-
рует с формирования команды, 
причем «на конкурсной осно-
ве». «Управленческого опыта у 
меня мало, — заявила она. — На-
верное, я самый молодой мэр в 
стране. Поэтому взяла своим за-
местителем Анатолия Дубаса 
(экс-депутат Законодательного 
собрания Иркутской области). 
Ему доверяю, как себе». 

По признанию жителей Усть-
Илимска, как ходивших на вы-
боры, так и решивших, что «и 
так выберут, кого надо», резуль-
таты голосования «озадачива-
ют».

 Но, как отмечают региональ-
ные политологи, это далеко не 
первый случай в регионе, когда 
на выборах побеждает «самый 
маловероятный кандидат».  

СКАНДАЛ 

Чиновник 
правительства 
Нижегородской 
области 
устроил 
пьяное ДТП

НЕ СПРАВИЛСЯ 
С АЛКОГОЛЕМ
Виктор Девицын, 
Алексей Иванов, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

Вчера заместитель министра об-
разования, науки и молодежной 
политики Нижегородской обла-
сти Владимир Шахназаров рабо-
тал в этой должности последний 
день. Сегодня он покидает свой 
пост. Как сообщает пресс-служ-
ба правительства Нижегород-
ской области, причиной уволь-
нения чиновника стало дорож-
но-транспортное происшествие, 
участником которого был нахо-
дившийся в состоянии алкоголь-
ного опьянения Шахназаров.

— Информация о ДТП с уча-
стием замминистра образова-
ния подтвердилась. Такие со-
трудники не должны работать на 
госслужбе, — жестко отреагиро-
вал на случившееся губернатор 
региона Глеб Никитин. 

А потом последовало заявле-
ние замгубернатора региона Ан-
дрея Гнеушева.

— 26 марта Владимир Шахна-
заров покидает свой пост, — кон-
статировал он.

Ранее в соцсетях появилась 
информация о том, что Влади-
мир Шахназаров стал виновни-
ком ДТП в городе Навашино, где 
на своей иномарке он врезался в 
другой автомобиль. При этом со-
общалось, что чиновник якобы 
был нетрезв и поначалу пытался 
скрыть от сотрудников ГИБДД 
место своей работы.

Факт ДТП в полиции подтвер-
дили, но без указания конкрет-
ных участников. Как сообщили 
корреспонденту «РГ» в регио-
нальном управлении ГИБДД, 
авария произошла 17 марта око-
ло 13.00 на улице Трудовой в На-
вашине. Пострадавших в резуль-
тате столкновения не было, но в 
то же время установлено, что ви-
новник ДТП находился в состоя-
нии алкогольного опьянения. 

РАКУРС В столичных 
библиотеках появится 
новый читательский билет

Тариф 
«Единый»

Сергей Жуков 

Все московские библиотеки перейдут к 2021 году на еди-
ный читательский билет, сообщили «РГ» в Дирекции по 
развитию культурных центров. Сейчас он «ходит» уже в 
половине читален города.

Единые читательские, напомню, впервые пришли в 
Москву в прошлом году. Тогда же их и начали выдавать 
читателям. Сейчас электронными билетами пользуются 
более 86 тысяч человек. От «бумаги» уже отказались 
свыше 170 библиотек в пяти административных окру-
гах столицы. Больше всего читален, которые перешли на 
билеты нового образца, расположено на востоке и севе-
ре города. К примеру, новые технологии пришли в би-
блиотеки имени Вознесенского, Лермонтова и Горького. 
Полный список, который будет регулярно дополняться, 
можно найти на портале «Библиогород». В этих читаль-
нях всем, кто пришел за книгой впервые, пластиковые 
карты выдают сразу. Обменять бумажные документы на 
новые тоже нетрудно. Чтобы получить единый читатель-
ский, достаточно прийти с паспортом в библиотеку. 
Процесс оформления не отнимет больше десяти минут, 
утверждают собеседники «РГ». При этом новый билет, 
если так удобнее, можно записать на социальную карту 
москвича. 

С помощью электронного билета москвичи смогут 
брать книги в одной библиотеке, а сдавать — в другой, по-
ближе к дому или месту работы. Такая возможность у го-
рожан появится в ближайшее время, пояснили в Дирек-
ции по развитию культурных центров. А в будущем у чи-
тателей появится и свой личный кабинет.  

ИНИЦИАТИВА В столице 
могут появиться уличные 
дефибрилляторы 

ТОКа не умирай 

Иван Пышечкин 

Уже скоро на московских улицах могут появиться так на-
зываемые АНД — автоматические наружные дефибрил-
ляторы. Воспользовавшись ими, любой прохожий смо-
жет вернуть к жизни человека у которого произошла 
внезапная остановка сердца. 

Согласно действующему законодательству, сейчас 
этими приборами имеют право пользоваться только от-
дельные категории медработников. Однако в марте Гос-
дума приняла в первом чтении поправки в Закон «Об 
основах охраны здоровья граждан в РФ». Их основной 
смысл — разрешить обычным людям применять дефи-
брилляторы для оказания первой помощи. «Я не вижу 
причин, которые могли бы помешать принять законо-
проект в целом уже в 2019 году», — рассказал журнали-
стам первый зампред Комитета Госдумы по экономиче-
ской политике, промышленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству Владимир Гутенев. 

Использование АНД при остановке сердца повышает 
вероятность выживания человека в четыре раза. Ведь 
когда на место оперативно прибывают врачи «скорой» и 
«заводят» сердце, риск тяжелых неврологических 
осложнений все равно высок, так как до этого жизненно 
важные органы какое-то время не получали кровь. А не-
прямой массаж сердца восстанавливает кровоток лишь 
частично. АНД спо-
собно полностью 
восстановить крово-
обращение после 
нормализации рит-
ма. Если изменения 
в закон вступят в 
силу, дефибриллято-
ры появятся в круп-
ных городах по всей 
стране. Устанавли-
вать их собираются 
не только на ожив-
ленных улицах, но и 
на стадионах, круп-
ных ТПУ, концертных и выставочных залах, школах, а 
также в подземке. Для столицы с ее многомиллионным 
населением это новшество как нельзя актуально. «В ме-
тро, например, огромный трафик людей, иногда там бы-
вает душно, и людям становится плохо. Поэтому такие 
аппараты должны быть на каждой станции — по два при-
бора на платформе», — считает Гутенев. 

Принцип работы АНД прост. Аппарат напоминает об-
ычную медаптечку. Стоит открыть его, и он автоматиче-
ски переходит в рабочее состояние. По инструкции чело-
веку, у которого не прощупывается пульс, нужно оголить 
грудь и разместить на ней электроды. А если, например, 
на груди есть волосяной покров, его надо сбрить лезви-
ем, имеющимся в комплекте, чтобы электроды плотно 
прилегали к коже. Далее в течение 30 секунд прибор ана-
лизирует сердечный ритм, чтобы определить, можно ли 
запускать сердце с помощью тока. Это важно, так как от-
ветственность в данном случае берет на себя аппарат, а 
не человек, пришедший на помощь. Потом останется 
только нажать на кнопку «разряд» и в случае отсутствия 
эффекта повторить процедуру. Депутаты уверены, что 
специальное обучение пользованию АНД не нужно. Ведь 
прибор оснащен динамиками, воспроизводящими весь 
порядок действий. Но московские медики готовы на пер-
вых порах провести обучающие мастер-классы. «В 
«Склифе» такое обучение можно проводить, например, 
в формате Дня открытых дверей», — рассказал «РГ» руко-
водитель отделения неотложной неврологии института 
им. Склифосовского Константин Попугаев.  

ТРАДИЦИИ В Москве пройдет юбилейный парад трамваев

Предшественники 
«Витязей» 

Иван Пышечкин

М
осква готовится к 
ставшему уже тра-
диционным пара-
д у  т р а м в а е в .  В 
этом году он со-
стоится 20 апреля 
и станет особен-
ным —  ведь в 2019 
году московский 

трамвай отмечает 120-летний 
юбилей.

Всего в параде будут участво-
вать 18 вагонов. «Москвичи и го-
сти города увидят уже полюбив-
шиеся ретромодели и новые эк-
спонаты, которые мы покажем 
впервые», — рассказал гендирек-
тор «Мосгортранса» Леонид Ан-
тонов. Первый раз в этом столе-
тии, например, на рельсы поста-
вят прицепной вагон серии «С» 
еще из довоенных лет. Его восста-
новили к юбилею на Сокольниче-
ском вагоноремонтно-строи-
тельном заводе. Конечно, выйдет 
на улицы города и знаменитая че-

хословацкая «Татра». В этот раз 
продемонстрируют две модели 
«Т3» — поливомоечную и пасса-
жирскую. Ну а самым старым эк-
спонатом, с которого и началась 
история московского трамвая, 
станет конка XIX века. Без двига-
теля, который заменяла конная 
тяга — что-то вроде большой рель-
совой кареты.

Трамвайная выставка прой-
дет на Чистопрудном бульваре с 
12.00 до 15.00. Вагоны приедут 
своим ходом, стартовав в 11.00 
от депо имени П.Л. Апакова. За-
тем  строем пройдут по Шаболов-
ке, Серпуховскому и Данилов-
скому Валу, улицам Дубинин-
ская и Новокузнецкая, Большому 
Устьинскому мосту, а также Пок-

ровскому и Яузскому бульвару. 
Салоны трамваев на выставке бу-
дут открыты, и любой посетитель 
сможет увидеть их уникальный 
интерьер. 

Сейчас трамвай в Москве — 
второй по популярности вид об-
щественного транспорта после 
метро. Каждую неделю им поль-
зуется почти 1,5 миллиона пасса-
жиров. В настоящий момент 
трамвайный парк активно об-
новляется — город закупает сов-
ременные и комфортабельные 
модели «Витязь-Москва». Только 
в этом году на линии выйдут бо-
лее 100 новых «Витязей». Сейчас 
их в столице больше 240, а до 
2024 года планируется полно-
стью перейти на новую технику. .

С 2011 года в столице отре-
монтировано более 220 км путей. 
Трамваи больше  не стоят в проб-
ках вместе с машинами благода-
ря обособлению рельсов от 
остальной проезжей части. Уже 
обособили 70% путей, а в 2019 
году, по словам заммэра Москвы, 
руководителя столичного деп-
транса Максима Ликсутова, про-
тяженность трамвайных «выде-
ленок» увеличится еще на 60 км.

Сама сеть тоже подрастет. Вот-
вот, в частности, начнется строи-
тельство ветки скоростного 
трамвая в Бирюлево. До метро 

жители отдаленных кварталов 
смогут «долетать» всего за 10—12 
минут. Линию длиной 8,2 км со-
бираются запустить уже в 2021 
году. В планах и соединить трам-
вайными путями район Иванов-
ское и метро «Шоссе Энтузиа-
стов». Придет трамвай и в Новую 
Москву — до 2023 года там  долж-
ны построить более 50 км трам-
вайных линий, а до 2035 года про-
тяженность веток в ТиНАО долж-
на будет составить 140 км.  

Такие раритетные экземпляры на 
ходу в Москве можно увидеть лишь 
раз в году — на параде трамваев. 

А К Ц Е Н Т

В этом году столичному трамваю 
исполняется 120 лет 

СОЦЗАЩИТА   В Подмосковье 
многодетных мам научат 
создавать детсады на дому 

Мама Ивановна 

Ирина Рыбникова 

В этом году в Подмосковье увели-
чили субсидию для частных дет-
ских садов, выделив им 562 мил-
лиона рублей. Эти деньги полу-
чат 95 садиков, сообщили журна-
листам на брифинге, посвящён-
ном социальной поддержке мно-
годетных семей. 

Всего в области проживают 
более 75 тысяч многодетных се-
мей, в которых воспитываются 
245 тысяч детей. «Этим семьям 
предоставляется более 30 мер со-
циальной поддержки, среди них, 
например, компенсация на опла-
ту коммунальных услуг, выделе-
ние земельных участков, бес-
платные лекарства для малышей 
до шести лет, бесплатный или ча-
стично бесплатный санаторно-
курортный отдых», - рассказала 
замминистра социального раз-
вития области Надежда Боос. Все 
льготы носят заявительный ха-
рактер и, как показывает практи-
ка, некоторые из них не пользу-
ются у многодетных большим 
спросом. За теми же лекарствами 
обращаются далеко не все - когда 
детей в доме много, никто не 
ждёт, пока заболеют младшие, на 
которых распространятся льго-
та. А вот за чем обращаются ча-
сто - так это за местами в детских 
садах. 

«В прошлом году от многодет-
ных семей мы получили более 
300 таких обращений», - уточни-
ла уполномоченный по правам 
ребёнка в Московской области 
Ксения Мишонова. Хоть много-
детные и получают места в детса-
дах вне очереди, но в быстрора-
стущих областных городах садов 
все равно на всех не хватает. А 
ещё малышей из одной семьи мо-
гут «раскидать» по разным учре-

ждениям - где смогли найти ме-
сто. И тогда развоз детей по садам 
и школам превращается для 
взрослых членов семьи в увлека-
тельный квест. 

«Мы договорились с мини-
стерством образования о предо-
ставлении всем детям из много-
детных семей мест в одном саду, 
надеюсь, в этом году острота 
этой проблемы будет снята», - го-
ворит Мишонова. Будут предла-
гать им места и в частных садах. В 
области работают 139 таких са-
диков с лицензией на образова-
тельную деятельность. Две трети 
из них в этом году получат субси-
дии из бюджета на компенсацию 
затрат. При такой системе роди-
тели платят за частный садик 
столько же, сколько платили бы 
за государственный, а все расхо-
ды учреждению компенсирует 
бюджет. 

А ещё, рассказала Ксения Ми-
шонова, многодетные мамы сей-
час все активней присматрива-
ются к такой форме дошкольного 
образования, как семейные груп-
пы. Это своеобразный филиал 
детского садика на дому. В семей-
ную группу собирают несколь-
ких малышей до семи лет, можно 
даже из разных семей. Мамы, 
пройдя несложное обучение, за-
нимаются с ними по программам 
детского сада - и за это получают 
зарплату. Пока таких семейных 
групп на всю область 34, но влас-
ти прилагают усилия, чтобы их 
было больше. «В ближайшее вре-
мя проведем общеобластные ро-
дительские собрания, на кото-
рых будем рассказывать мамам, 
как создать семейную группу 
дневного пребывания, к кому 
обратиться, как грамотно офор-
мить это юридически», - пообе-
щала Мишонова. 

ТОРГОВЛЯ  Москвичам предложено решить, 
где ярмаркам выходного дня работать круглый год

Свеженького хочется
Ангелина Зеленькова

В 
столице запускают новый 
формат торговли — ярмар-
ки, которые будут работать 

круглый год. Где появятся первые 
точки, решат сами москвичи — до 
18 апреля через систему «Актив-
ный гражданин» горожане выбе-
рут восемь ярмарочных площа-
док в своем районе.

До открытия в столице тради-
ционных ярмарок выходного дня 
осталось чуть больше недели — 
более 100 торговых павильонов 
во всех округах откроются 5 
апреля. Работать они будут в при-
вычном графике — последние три 
дня недели вплоть до конца ноя-
бря. Ярмарки стали визитной 
карточкой каждого района — с 
утра в пятницу горожане спешат 
к фермерам, которые привозят к 
выходным из своих регионов све-
жие овощи и фрукты, молочные 
продукты, мясо и рыбу. Теперь 

подобные ярмарки, если москви-
чи этого захотят, могут стать по-
стоянными, то есть будут рабо-
тать всю неделю и даже зимой.

«Пока этот вопрос решают 
для себя жители семи районов — 
Бутырского, Орехова-Борисова 
Северного, Отрадного, Перова, 
Фили-Давыдково, Южного Мед-
ведкова и Бескудниковского», — 
рассказал руководитель Москов-
ского центра «Открытое прави-
тельство» Александр Пищелко. 
По его словам, участники смогут 
одобрить или не одобрить пло-
щадку, а также предложить свой 
вариант. Особенность нынешне-
го голосования в том, что в нем 
могут принять участие лишь жи-
тели ближайших к ярмарке райо-
нов. К примеру, за круглогодич-
ные торговые павильоны в Бу-
тырском районе смогут проголо-
совать горожане из Марфино, Ти-
мирязевского,  Бутырского, 
Останкинского районов и Ма-

рьиной Рощи. А за ярмарку в Пе-
рово — жители Новогиреево, Из-
майлово и Соколиная Гора.

«Москвичи привыкли, что 
каждый год во всех районах горо-
да с апреля по ноябрь начинают 
работу ярмарки выходного дня, 
на которые свою продукцию при-
возят фермеры. С московским 
климатом невозможно торговать 
на улице круглый год. Поэтому 
мэр Москвы Сергей Собянин 
принял решение развивать но-
вый формат торговли — специаль-
ные павильоны, которые могут 
работать в течение всего года, — 
рассказал «РГ» глава департа-
мента торговли и услуг города 
Москвы Алексей Немерюк. — Но-
вые площадки, которые выбира-
ют сейчас москвичи, будут кры-
тыми и смогут работать не три 
дня, а шесть дней в неделю весь 
год. Понедельник — выходной, 
когда ярмарки будут закрыты на  
санитарное обслуживание». 

К слову, первую такую ярмар-
ку полтора года назад открыли на 
Семеновской площади, а в февра-
ле на месте обычной ярмарки вы-
ходного дня появился торговый 
павильон с привлекательным ин-
терьером и в Кузьминках, на ули-
це Юных Ленинцев, 52. Алексей 
Немерюк напомнил, что до конца 
года в Москве откроются почти 
20 таких ярмарок.

Где могут появиться ярмарки 
выходного дня? В Орехове-Бори-
сове Северном — на ул. Домоде-
довская, вл. 12. В Отрадном — на 
Алтуфьевском шоссе, вл. 30г и ул. 
Отрадная, вл. 16. В Перове — на 
Зеленом проспекте, вл. 2. В Фи-
лях-Давыдкове — на ул. Ватутина, 
вл. 18, корпус 2. В Южном Мед-
ведкове — на ул. Полярная, вл. 10.

В Бескудниковском районе — 
на Бескудниковском бульваре, 
вл. 40, корпус 2.  

Врачи предлагают 
на первых порах 
все же проводить 
среди населения 
обучающие 
мастер-классы

Ярмарки давно стали визитной карточкой каждого района — с утра в пятницу 
горожане спешат к фермерам за свежими продуктами. 
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Именно трамвай может стать в Москве первым видом беспилотного тран-

спорта. Рельсовый беспилотник для столицы проектируют две отечествен-

ные компании — «ПК Транспортные системы» и Cognitive Technologies. Пер-

вые полевые испытания прошли успешно, и уже скоро такие вагоны могут 

выйти на маршруты. Правда, пока с машинистом в кабине — полностью до-

верять управление автоматике москвичи не спешат. Однако уже в 2020—

2022 годах можно ждать появление полностью беспилотного образца. 

Прямая речь 
Алексей Шабунин, 
главный врач Боткинской больницы:

«Хорошее предложение, очень нужный законопроект. Ведь 

большой процент случаев внезапной смерти происходит 

именно из-за остановки сердца. А дефибриллятор как раз тот 

прибор, который реально спасает людям жизнь в этом слу-

чае. Но просто закупить их и расставить — выброшенные 

деньги. Сначала нужно провести огромную работу и развер-

нуть масштабную обучающую программу среди населения. 

Например, всех медиков мы обучаем сердечно-легочной ре-

анимации. Врач может творить чудеса: проводить сложные 

операции на сердце и головном мозге, пересаживать орга-

ны… Но когда рядом случится аритмогенная смерть, не факт, 

что даже он сумеет предпринять необходимые меры для спа-

сения человека. Поэтому установка АНД не должна стать вы-

стрелом в пустую — надо показать людям, как эффективно и 

безопасно использовать аппарат». 
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ИННОВАЦИИ Школьники ловят мутации в генах и получают за это 100 баллов на ЕГЭ

Схемотехник требуется?
Ксения Колесникова

Н
ейроинтерфейсы, рас-
шифровка генома, беспи-
лотники, способные само-

обучаться прямо в полете. . . 
Школьники — участники олимпи-
ады Национальной технологиче-
ской инициативы (НТИ), разра-
батывают передовые инженер-
ные системы и получают за это 
100 баллов на ЕГЭ. 

В лаборатории нейротехноло-
гий школьники буквально обве-
шаны датчиками и проводами: 
электроды, сенсоры, системы ма-
шинного зрения... Задача — нау-
чить компьютер определять, ког-
да человек устал и хочет спать. 
Чем точнее работает устройство, 
тем больше шансов на победу. 

— Наша система поможет ре-
шить проблему засыпания води-
телей за рулем и снизит число 

аварий. Датчики, которые считы-
вают сигналы мозга, можно 
встроить в обычную кепку. А в ка-
бину повесить камеру, отслежи-
вающую частоту моргания, дви-
жения глаз. Плюс «кожные» дат-
чики и датчики ЭКГ в руль, — го-
ворит 10-классница Анна Лекон-
цева из Тюмени. — Программа 
определяет психофизиологиче-
ское состояние человека с точно-
стью 92 процента. Например, 
«видит», что устал, сразу подает 
сигнал: отдохни. 

В команде есть схемотехник, 
инженер-физиолог, програм-
мист и дата-сайентист. Всем спе-
циалистам — по 16—17 лет. Но ам-
биции у них совсем недетские. 
Ребята создают технологию бу-
дущего — систему биомеханиче-
ского управления виртуальной 
реальностью. Если совсем про-
сто — это набор датчиков, кото-

рый крепится прямо на кожу 
и позволяет потрогать виртуаль-
ную реальность на ощупь. Про-
ект NeuroX, созданный школьни-
ками, привлек уже более полу-
миллиона частных инвестиций 
и грантов. 

Всего в олимпиаде НТИ участ-
вовало более 38 тысяч школьни-
ков со всей России. На финал 
в МФТИ приехали не только ре-
бята-нейротехнологи, но и моле-
кулярные биологи с биоинфор-
матиками, специалисты по боль-
шим данным. 

Колбы и пробирки с реагента-
ми, микроскопы, амплификатор 
и секвенатор... В лаборатории 
участники профиля «Геномное 
редактирование» чувствуют 
себя как рыба в воде. Задача — из-
учить ДНК клеток-мутантов и уз-
нать, какой ген в них был изме-
нен искусственно. 

— Как именно была модифи-
цирована клетка? Уже в первый 
день испытаний мы поняли, что 
мутация была внесена в ген 
CCR5. Он стал широко известен 
после недавних опытов китай-
ских ученых, — говорит 11-клас-
сник из Санкт-Петербурга Алек-
сандр Русинов. — Благодаря эк-
спериментам с ним уже роди-
лись модифицированные дети 
с врожденным иммунитетом 
к ВИЧ. 

Кроме генетики и нейронаук 
в  центре внимания «умный 
дом», водные роботы, космиче-
ские снимки и беспилотники, ин-
теллектуальная робототехника 
и энергетика, автономные тран-
спортные и наносистемы. Все-
го — 19 профилей, соревнования 
по которым в этом году проходят 
в ведущих вузах по всей стране: 
Владивостоке, Томске, Новоси-

бирске, Иннополисе, Москве, 
Санкт-Петербурге.

Конкурсные задания макси-
мально приближены к реальной 
практике. Их составляли сотруд-
ники лабораторий, основатели 
стартапов и специалисты круп-
нейших инновационных компа-
ний, вузовские молодые ученые. 
Победители и призеры олимпиа-
ды НТИ получают очень серьез-
ные льготы — 100 баллов за про-
фильный ЕГЭ по информатике, 
физике, математике. Среди ву-
зов-партнеров — Московский, 
Томский, Санкт-Петербургский 

политехнический университеты, 
ДВФУ, МАИ, НГУ, МГТУ им. Бау-
мана, ИТМО, НовГУ, Сколтех, 
МФТИ и другие. Сейчас у олим-
пиады уже 138 победителей 
и призеров, причем почти треть 
среди них — девочки.

— Нет ни одной другой олимпи-
ады в России, которая одновре-
менно давала бы право поступать 
в университеты по льготе и од-
новременно была бы командной 
инженерной олимпиадой, где вы 
своими руками можете «пощу-
пать» будущее, — говорит прорек-
тор ДВФУ Дмитрий Земцов. 

Зачет для букваря

Перечень сократился бо-
лее чем на треть. Сейчас 
на дополнительную эк-

спертизу снова ушли почти 
500 изданий. Но делать двойную 
работу, проводить экспертизу за 
экспертизой тоже не выход. Это 
очевидно всем: системе нужны 
прозрачные и понятные механиз-
мы. К примеру, по новому порядку 
все эксперты будут проходить 
строгий отбор. Среди критериев — 
опыт научно-исследовательской 
деятельности, опыт работы в шко-
ле. Плюс наличие у кандидата про-
фессиональных достижений. Кро-
ме того, фамилия и имя эксперта 
будут публиковаться на самом 
учебнике. 

— Экспертам нужно работать 
вместе с авторами, чтобы учебни-
ки могли совершенствоваться 
прямо в процессе проверки. Кро-
ме того, обязательным этапом 
должна стать апробация учебни-
ка, как было когда-то, — считает 
депутат, председатель Общерос-
сийского общественного движе-
ния «Образование — для всех» 
Олег Смолин. — Необходимо вве-
сти рейтингование учебников са-
мими учителями и защиту луч-
ших изданий от субъективизма 
экспертов. Вот я принес учебник 
литературы, по которому учится 
мой ребенок в пятом классе. Изда-
ние хорошее. Но, например, чи-
таю в словаре: «Портрет — это 
изображение внешности героя 
произведения». А что, уже исчез-
ли психологические портреты? 
Разве не они самые главные в про-
изведении? И таких определений 
довольно много. Самое главное — 
учебник крайне сложный. Я уве-
рен, что большинство родителей, 
как и я, не вспомнят, чем отлича-
ются амфибрахий, дактиль и ана-
пест. Мы когда-то изучали в 8—9-м 
классе, а теперь дети проходят это 
в 5-м. Проблема в том, что учеб-
ник недоступен по сложности 
большинству детей. Я бы реко-
мендовал отделить то, что обяза-
тельно от того, что со звездоч-
кой… 

А действительно, в каком же 
классе нужно изучать амфибра-
хий и анапест? Надо было видеть 
и слышать, с каким азартом депу-

таты, академики, представители 
издательств прямо на заседании 
комитета включились в этот спор. 
Оно и понятно: те же академики 
тоже делают уроки вместе с деть-
ми и внуками. 

Однако проблема на самом 
деле еще глубже: в обновлении со-
держания образования. В соотно-
шении предметных концепций, 
Федеральных государственных 
образовательных стандартов, 
примерных образовательных про-
грамм, учебников и ЕГЭ… Чтобы 

выстроить все это в связную «це-
почку», понадобится несколько 
лет. Сейчас разрабатываются об-
новленные стандарты, где будет 
прописано, что и в каком классе 
должен знать ребенок. На их осно-
ве для всех школ будут написаны 
примерные образовательные про-
граммы. И им же должны будут со-
ответствовать абсолютно все 
учебники, которые останутся 
в федеральном перечне. В ближай-
шие годы, скорее всего, он снова 
обновится. А может, и не раз. 

Школьники-нейротехнологи буквально обвешаны датчиками и проводами. Этот «умный» шарик измеряет морские волны: работает и в шторм, и в штиль.

А К Ц Е Н Т

Учебник должен быть «подъемным» 
для ребенка не только по весу, 
но и по содержанию

Главная претензия родителей: учебники написаны сложным и скучным языком. 
А задания зачастую рассчитаны на мам и пап, а не на ребенка.
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Перспективные научно-технические проекты школьники показали на фору-

ме «Шаг в будущее» в МГТУ им. Баумана. Бионические протезы, микрокон-

троллеры, экзоскелеты... Что ни проект, то изюминка. Но самое главное — ни-

чего фантастического. Еще чуть-чуть и готовые разработки можно предлагать 

инвесторам. Так, девятиклассница Ольга Яроцкая создала устройство для 

контроля осанки школьников. Надеваешь корсет с кучей датчиков и програм-

ма автоматически считывает положение твоего тела. Сутулишься? Прибор 

отправляет сигнал-напоминалку на смартфон.

Одиннадцатиклассник Александр Чоп тоже сделал полезный сервис — чат-бо-

та, который тестируется уже в нескольких школах Мурманской области. «Ум-

ная» программа живет в соцсетях и помогает ученикам узнать расписание, 

оценки, домашнее задание и даже цены на булочки в столовой. Спрашива-

ешь: «Сколько осталось до звонка на перемену?» Ответ: «20 минут, не отвле-

кайтесь». Данные в систему выгружаются из разных источников — от школь-

ного электронного дневника до официального портала о ЕГЭ.

Кроме прикладных инновационных работ, еще много серьезных и фундамен-

тальных исследований. В целом из более чем 25 тысяч участников в финал на-

учного соревнования вышли более 800 юных исследователей из 44 регио-

нов. Борьба была серьезная: детские проекты оценивали 100 докторов 

и 150 кандидатов наук. Трое победителей отправятся представлять Россию на 

соревнованиях молодых ученых Европейского союза. А один из главных при-

зов — поездку на вручение Нобелевской премии — выиграл Михаил Павлов из 

Мурманской области за свой проект с совершенно умопомрачительным на-

званием: «Неравенство Мак-Лафлина как обобщение для 2N- и 4N-последо-

вательностей как усиление неравенства Коши-Буняковского». Очень серьез-

ная работа из области высшей математики.

— Всероссийский форум «Шаг в будущее» — это школа воспитания научных 

и инженерных талантов, которая воплощает лучшие традиции «русского ме-

тода» подготовки инженеров, созданного в нашем университете, ставшего ос-

новой современного технического образования в лучших университетах 

мира, — говорит ректор МГТУ им. Н.Э. Баумана Анатолий Александров.

1

Н
И

К
И

Т
А

 М
И

Т
Ю

Н
И

Н

«Нынче в школе первый класс — вроде института»: читать и писать надо научиться за полгода. В помощь — азбука, букварь. Ну и, конечно, мама с папой. Чтобы сделать уроки вместе с детьми, большинство семей тратит около двух часов в день.

Компетентно 

На вопросы «РГ» отвечает член Научно-методиче-

ского совета по учебникам минпросвещения Рос-

сии, ректор МПГУ Алексей Лубков.

Алексей Владимирович, какие учебники нужны совре-
менной школе? Которые помогут сдать ЕГЭ? Или научат 
применять знания на практике?
Алексей Лубков | Учебники не должны сводиться 

к натаскиванию на ЕГЭ. Сама проблема, на мой 

взгляд, несколько надуманна. У нас есть хорошие 

стабильные издания, которыми пользуется боль-

шинство учителей. Они методически выверены, 

дают системное представление о предмете, позво-

ляют и подготовиться к ЕГЭ, и применять знания 

в жизни. 

Возьмем, к примеру, учебник и пособия Леонида 

Боголюбова по обществознанию. Ими пользуются 

многие педагоги. Но вовсе не потому, что они «за-

точены» под ЕГЭ, а потому что они действительно 

хорошие.

В основной части федерального перечня осталось 
863 учебника. Какие оказались «за бортом»? 
Алексей Лубков | Дополнительная экспертиза на-

правлена на то, чтобы еще раз посмотреть: какие 

учебники могут «прописаться» в школах, а какие 

нуждаются в доработке. Были исключены изда-

ния, к которым у экспертов возникли серьезные 

вопросы. Учебники для начальной школы, по геог-

рафии, истории и ряду других предметов «греши-

ли» опечатками, методическими и фактическими 

ошибками. 

Если издатели устранят недочеты, учебники могут 

снова пройти процедуру экспертизы и претендо-

вать на возвращение в перечень. 

Эксперты считают, что 3—5 линеек учебников по каждо-
му предмету достаточно, чтобы выстроить единое обра-
зовательное пространство. Но в одобренном сегодня 
списке — 12 линеек по биологии! С разной методической 
основой, содержанием. Нужен ли школе такой широкий 
выбор?
Алексей Лубков | 3—5 линеек, действительно, впол-

не достаточно. Сейчас профессиональным сооб-

ществом активно разрабатываются и принимают-

ся единые концепции преподавания большинства 

школьных предметов. Например, после разработ-

ки историко-культурного стандарта у нас осталось 

три линейки учебников по истории. В них есть и об-

щее фундаментальное ядро, и вариативность. 

По биологии такая концепция тоже сейчас разра-

батывается.

При этом в образовательном процессе все-таки 

главную роль играет не учебник, а педагог. Никто 

не запрещает учителю пользоваться дополнитель-

ными материалами, электронными ресурсами, 

чтобы разнообразить свою программу. Главное — 

сделать правильный выбор, сориентироваться 

в огромном информационном поле. И здесь очень 

много зависит от профессиональной подготовки 

учителя. Это уже вопрос к нам — педагогическому 

университету.

Все советские школьники учились физике «по Перыш-
кину». Эта линейка выдержала более 20 переизданий. 
И сегодня ею по-прежнему пользуются 85 процентов 
учителей. Однако, как говорит министр Ольга Василье-
ва, недопустимо, когда учебники заканчиваются изуче-
нием открытий 30-летней давности. Но если добавить 
что-то новое — значит, что-то убрать из классической 
базы? Кто должен принимать такие решения? 
Алексей Лубков | Учебник должен быть «подъем-

ным» для ребенка не только по весу, но и по содер-

жанию. И это очень серьезная методическая про-

блема: как вместить новую информацию, не увели-

чивая часы для изучения. 

И здесь опять же можно ориентироваться на при-

нятые предметные концепции. Историко-культур-

ный стандарт разрабатывали ведущие ученые, ме-

тодисты, преподаватели. В нем прописана основ-

ная канва — то, что должно быть обязательно. 

В остальном авторы учебников могут опираться 

на образовательные стандарты, свой опыт и ма-

стерство.

Экспертиза учебников серьезно изменится. Школьные 
учителя должны принимать в ней участие?
Алексей Лубков | Формирование федерального пе-

речня учебников — процесс для многих болезнен-

ный. Нужны прозрачные механизмы экспертизы. 

Мы должны хорошо знать тех людей, которые ре-

шают: рекомендовать учебник школе или откло-

нить. И здесь позиция педагогического сообщест-

ва, безусловно, важна. Мы привлекаем к обсужде-

нию и предметные ассоциации, и отдельных учите-

лей. И, конечно, педагоги должны участвовать 

в апробации учебников.  Но все-таки последнее 

слово должно быть за экспертами — профессиона-

лами. Они должны нести персональную ответст-

венность за учебник наравне с его авторами. 

От экспертизы готовых изданий предлагается перейти 
к экспертизе авторских рукописей. Что это значит? 
Алексей Лубков | Нужно понять, что в данном слу-

чае мы имеем в виду под «авторской рукописью». 

Будет ли это «полуфабрикат», где изложено только 

содержание, или все-таки почти готовый «про-

дукт»? С полноценным методическим аппаратом, 

с вариантом оформления и другими ключевыми 

элементами.  В идеале рукопись учебника должна 

быть апробирована в реальных условиях, в работе 

с детьми. То есть в школе. 

СОБЫТИЕ Первая в мире 
Фабрика сверхтяжелых 
элементов создана в Дубне

Долгожители 
таблицы 
Менделеева

Наталья Теряева

Это событие собрало ведущих физиков мира из многих 
стран. Дело в том, что в подмосковном Объединенном 
институте ядерных исследований создается первая в 
мире Фабрика сверхтяжелых элементов. Она позволит 
получать новые элементы таблицы Менделеева. И вчера 
здесь произошел пуск «сердца» фабрики — циклотрона 
ДЦ-280. Первые эксперименты запланированы на вто-
рой квартал 2019 года. В них примут участие американ-
ские, европейские, японские и китайские ученые.

Напомним, что за последние 20 лет в ОИЯИ были син-
тезированы пять новых элементов: флеровий-114, моско-
вий-115, ливерморий-116, теннессин-117 и оганесон-118. 
Научное сообщество признало выдающийся вклад уче-
ных ОИЯИ, присвоив 105-му элементу Периодической 
системы Д.И. Менделеева название «дубний», 114-му эле-
менту — название «флеровий» в честь академика Г.Н. Фле-
рова, 115-му элемен-
ту — «московий», 
118-му — название 
«оганесон» в честь 
академика Юрия 
Оганесяна за его ог-
ромный вклад в ис-
следование сверхтя-
желых элементов.

Но наука намере-
на двигаться дальше. 
Она замахнулась на 
неизвестные пока 
элементы под номерами 119, 120, 121. Однако «сил» для 
такой атаки у нынешних ускорителей уже не хватает. За-
дачу должна решить создаваемая и в Дубне установка. 
Дело в том, что сверхтяжелые элементы очень сложно 
получить. Скажем, элементы тяжелее урана с номером в 
таблице — 92 на Земле не найдены, они синтезируются 
искусственно. А элементы с атомными номерами более 
100 удается получить только на мощных ускорителях, 
где тяжелое ядро-мишень обстреливают легкими ядра-
ми-снарядами. При попадании в цель и слиянии ядер сна-
ряда и мишени как раз и рождаются новые элементы. И 
здесь главную роль играет интенсивность пучка, то есть 
число «снарядов», достигающих мишени за одну секун-
ду. Так вот интенсивность пучка ДЦ-280 в 10 раз больше, 
чем у ускорителей-предшественников. 

В создании нового циклотрона приняли участие боль-
шинство государств — членов ОИЯИ. Фабрика станет ми-
ровой базой для будущих исследований сверхтяжелых 
ядер и закрепит приоритет России и всех стран — участ-
ниц ОИЯИ как лидеров в области синтеза сверхтяжелых 
элементов. Кстати, сейчас в крупнейших ядерно-физиче-
ских центрах мира тоже начаты работы по синтезу 119-
го, 120-го и 121-го элементов, но после пуска установки 
в Дубне ОИЯИ рассчитывает получить их первыми.

— Проект Фабрики сверхтяжелых элементов позволит 
нам развивать свои преимущества и внесет значитель-
ный вклад в обеспечение лидерства российской науки, — 
уверен министр науки и высшего образования Михаил 
Котюков, который присутствовал на пуске установки.

Создание фабрики, оснащенной современными тех-
нологиями, которых нет ни у одного другого аналогично-
го центра в мире, начались с нуля в 2011 году. Фабрика 
обошлась в 24 миллиона долларов. 

ФОРУМ В МГУ дали старт 
программе в поддержку 
региональных вузов

Проект 
Вернадского 

Мария Агранович

Вчера на Международном форуме «Университеты, обще-
ство и будущее человечества» ректор МГУ Виктор Садов-
ничий подписал меморандумы о создании девяти науч-
но-образовательных консорциумов программы «Вер-
надский».  По его задумке, в рамках этой программы ве-
дущие университеты устанавливают четкие связи с уни-
верситетами в регионах по своим наиболее продвину-
тым направлениям, организуют совместные кафедры, 
лаборатории, центры коллективного пользования. Та-
ким образом регионы смогут использовать научный по-
тенциал лучших вузов страны. 

Одним из мероприятий форума стал очередной съезд 
Российского союза ректоров. На нем Виктор Садовни-
чий, возглавляющий союз с 1994 года, был переизбран 
на пост президента организации. Одним из важных во-
просов, которые ректоры обсудили на съезде, стал воз-
раст руководителей вузов. Сейчас по закону возглавлять 
университет может человек не старше 65 лет. Правда, 
ученый совет вуза при желании может продлить ректор-
ство еще на 5 лет. Союз ректоров предложил внести из-
менения в статью 332 Трудового кодекса РФ, чтобы зако-
нодательно закрепить право находиться на должности 
ректора до достижения 70 лет.

«Потребность в опытных управленцах, а не только в 
эффективных менеджерах налицо, — считает Виктор Са-
довничий. — Такое изменение будет способствовать со-
хранению потенциала тех ректоров, которые способны 
обеспечить устойчивое развитие университетов в усло-
виях глобальных вызовов и стремительно развивающей-
ся экономики».  Предложение отправлено на рассмотре-
ние в Госдуму. 

Фабрика закрепит 
приоритет России 
в области синтеза 
сверхтяжелых 
 элементов 

СПРАВКА «РГ»

Все химические элементы тяжелее урана получают в ядерных 

реакторах или синтезируют с помощью ускорителей при стол-

кновении ядер других элементов. Но при переходе к элементам 

с более высокими номерами, чем у урана, период полураспада 

их ядер уменьшается до долей секунд. Поэтому физики полага-

ли, что продвижение в сторону еще более тяжелых элементов 

приведет очень быстро к пределу их существования и фактиче-

ски обозначит границу существования материального мира.

В конце 1960-х годов теоретики выдвинули гипотезу о возмож-

ном существовании сверхтяжелых элементов. По их расчетам, 

время жизни ядер элементов с номерами 110—120 должно 

было существенно возрастать. Эти «долгожители» создают це-

лую область гипотетических элементов, которую называют 

«островом стабильности» и которая значительно отодвигает 

ранее обозначенные пределы существования химических эле-

ментов. Синтез сверхтяжелых элементов, в том числе в ОИЯИ, 

подтвердил существование этого «острова стабильности»..
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ПРОГНОЗ 
Рынок больших 
данных за пять 
лет вырастет 
в 10 раз

ХОЧУ 
ВСЕ ЗНАТЬ
Елена Березина

Рынок больших данных (Big 
Data) в России активно развива-
ется. К 2024 году его объем до-
стигнет 300 миллиардов рублей, 
прогнозируют в Ассоциации 
участников рынка больших дан-
ных (АБД). «Сейчас, по разным 
оценкам, он составляет от 10 до 
30 миллиардов рублей, — сооб-
щила «РГ» Анна Серебряникова, 
президент ассоциации. — По на-
шим оценкам, общеэкономиче-
ский эффект и рост выручки всех 
индустрий в России за счет ис-
пользования и обработки боль-
ших данных в перспективе пяти 
лет может достичь 0,5—1,5 про-
цента ВВП. Причем этот эффект 
будет достигнут за счет дополни-
тельной выручки от продуктов 
и сервисов российских компа-
ний, которая будет получена с 
применением аналитики на базе 
больших данных».

Сегодня наиболее активными 
участниками рынка больших дан-
ных в стране являются телекомы, 
банки, интернет-компании, госу-
дарственный сектор, ритейл. Так-
же запрос на использование ана-
литики больших данных есть у 
промышленных предприятий, на-
пример, для построения предик-
тивных моделей. «Российские ал-
горитмы для аналитики больших 
данных широко и повсеместно ис-
пользуются, у нас много разра-
ботчиков этих технологий. Чаще 
всего алгоритмы применяются в 
проектах по внутренней монети-
зации компаний, при этом анали-
зируется паттерное, не конкрет-
ное поведение пользователя, — от-
метила Анна Серебряникова. — 
Это прежде всего внутреннее ис-
пользование компаниями данных 
о своих клиентах, которое помо-
гает настроить более тонкий пер-

сональный сервис. Например, 
оператор связи сможет предло-
жить только абонентам с детьми 
специальный детский тариф. А 
клиенты авиакомпании вовремя 
получат информацию о старте 
продаж выгодных билетов по тем 
направлениям, которыми часто 
интересуются люди этой возраст-
ной группы со схожими предпоч-
тениями и доходами».

Государство также является 
одним из крупнейших владель-
цев и агрегаторов массивов 
больших данных. Только депар-
тамент информационных техно-
логий (ДИТ) Москвы потратил 
на покупку геоданных с 2015 по 
2018 год более 500 миллионов 
рублей. Аналитика помогает со-
здавать новые транспортные 
узлы, управлять маршрутными 
сетками городского транспорта, 
настраивать работу сети свето-
форов в режимах «час пик». При 
этом в проектах используются 
только массивы статистических 
данных (не персональных), кото-
рые не позволяют идентифици-
ровать субъекта, установить 
конкретные данные о нем (на-
пример, абонентский номер, ме-
стонахождение человека или 
другие личностные аспекты) или 
его устройстве. «Операторы свя-
зи внимательно следят за тем, 
чтобы передаваемые ими масси-
вы строго соответствовали рос-
сийскому законодательству о  
персональных данных. Так что 
причин для беспокойства нет», — 
уверяет глава АБД.

Российский рынок данных 
только формируется, профессио-
нальное сообщество еще обсужда-
ет, что необходимо включать в по-
нятие рынка больших данных (до-
ходы от внутренней и внешней мо-
нетизации, продаж алгоритмов и 
результатов анализа разработки и 
продажи профильного програм-
много обеспечения). Также актуа-
лен вопрос — что находится на гра-
нице этого рынка, каковы смеж-
ные области для рынка больших 
данных, подчеркивает Анна Сере-
брянникова: «Это блок вопросов, 
который будет поднят в Стратегии 
развития отрасли. Как обеспечить 
доступность данных для участни-
ков рынка, разработать принципы 
безопасного обращения данных 
на рынке, каковы должны быть мо-
дели взаимодействия государства 
и участников рынка, чтобы мы по-
лучили нужный экономический 
эффект, а не пришли к жесткому 
регулированию, сдерживающему 
развитие». 

ИНВЕСТИЦИИ Бизнес-ангелам готовят льготы 

Стартап готов пойти 
на сделку

Елена Березина 

Д
о 1 июля правительство 
должно разработать 
комплекс мер, направ-
ленных на стимулиро-
вание частных инве-
сторов, инвестирую-
щих в отечественные 
высокотехнологичные 
проекты малого и сред-

него бизнеса на ранней стадии их 
реализации. О том, как эти меры 
будут реализовываться в даль-
нейшем, кабмин должен будет от-
читываться раз в полугодие. Ка-
кие барьеры мешают развиваться 
бизнес-ангелам и каких льгот они 
ждут, в интервью «РГ» рассказал 
Алексей Басов, заместитель гене-
рального директора — инвестици-
онный директор Российской вен-
чурной компании (РВК).

Какие барьеры мешают разви-
тию рынка частных инвести-
ций?

АЛЕКСЕЙ БАСОВ: Несовершенство за-
конодательства, которое по-
прежнему, несмотря на усилия 
регуляторов и участников рын-
ка, в ряде аспектов отстает от 
международных практик. Это за-
трудняет доступ к российскому 
рынку со стороны тех междуна-
родных игроков, которые оказа-
лись нечувствительны к санкци-
онной повестке. Еще одним ба-
рьером также является неполно-
та инвестиционной цепочки — ди-
спропорция доступного капита-
ла на разных этапах венчурного 
цикла. Компаниям, которые еще 
не имеют устойчивых финансо-
вых потоков, несложно поднять 
финансирование через гранты, 
посевные инвестиции или аксе-
лерацию.

Также на рынке неплохо пред-
ставлены инструменты поддер-
жки стадий роста в виде десятков 
активных венчурных фондов с 
самыми разнообразными профи-
лями и мандатами. Однако если 

компания достигла выручки в 
1—2 миллиарда долларов в год, то 
ей привлечь финансирование 
практически неоткуда. Банков-
ское финансирование для техно-
логических компаний зачастую 
недоступно, а фондов, которые 
инвестируют на зрелых стадиях, 
в стране явно недостаточно, и 
они не могут закрыть потреб-
ность в развитии крупных ком-
паний. Этот дефицит инвесторов 
ограничивает развитие бизне-
сов, доказавших свою успеш-
ность и обладающих междуна-
родным потенциалом.

Среди барьеров также выде-
ляется малый объем рынка отно-
сительно размеров российской 
экономики. Мы отстаем больше, 
чем на порядок, от развитых 
стран с точки зрения пропорции 
венчурного рынка, который ни-
где не занимает даже одного про-
цента ВВП, зато является трам-
плином, поставляющим в эконо-
мику быстроразвивающиеся ин-
новационные компании. Основ-
ными источниками нового капи-
тала мы видим корпорации, част-
ных инвесторов и пенсионные 
фонды. Для каждого из которых 
требуются как стимулирующие 
меры, так и снятие вполне понят-
ных законодательных пробелов.

Какие шаги и когда планирует-
ся предпринять для стимули-
рования этого сегмента?

АЛЕКСЕЙ БАСОВ: В конце 2018 года 
мы представили проект Страте-
гии развития рынка венчурных и 

прямых инвестиций до 2030 
года, который включает более 40 
инициатив, направленных на 
устранение ключевых барьеров 
развития в России венчурной ин-
дустрии. Среди них — снятие за-
конодательных ограничений и 
создание экономических стиму-
лов для выхода на рынок новых 
классов инвесторов, в том числе 
негосударственных пенсионных 
фондов и страховых компаний, 
которые занимают существен-
ную долю на мировом рынке вен-
чурного капитала.

Льготы в части налога на до-
ходы физических лиц и увеличе-
ния лимита налогового вычета 
призваны стимулировать инве-
стиции в венчурные проекты со 
стороны частных инвесторов. 
Кроме того, стратегия предусма-
тривает внесение изменений в 
законодательство, разрешаю-
щих участие физических лиц в 
договорах инвестиционного то-
варищества,  через которые 
структурируется большинство 
венчурных фондов. В сфере на-
логового регулирования также 
предлагается рассмотреть ини-
циативу по снижению тарифов 
по взносам в фонды социального 
страхования для малых иннова-
ционных компаний до 14 про-
центов. В целом эти шаги, учи-
тывающие предложения игро-
ков и регуляторов рынка, а так-
же обширный международный 
опыт, способны системно фор-
сировать развитие венчурной 
отрасли как важного драйвера 

инновационной экономики 
страны.

В Госдуме РФ обсуждается за-
конопроект, регулирующий де-
ятельность краудфандинговых 
платформ. Как это поможет 
частным инвесторам?

АЛЕКСЕЙ БАСОВ: Нам, как институту 
развития, важно поддержать си-
стемные инструменты финанси-
рования инновационных проек-
тов на ключевых этапах их жиз-
ненного цикла. Текущий законо-
проект предполагает упрощение 
процедуры сделок, в том числе 
введение электронного нотариа-
та. Также законопроектом пред-
усмотрены лимиты на привлече-
ние денежных средств с целью 
снижения рисков для неквалифи-
цированных инвесторов.

Готовы ли сами частные инве-
сторы вкладывать деньги? 
Если для них будут созданы 
комфортные условия — как ско-
ро рынок заметит деньги 
частных игроков?

АЛЕКСЕЙ БАСОВ: Минимизация ри-
сков для частных инвесторов че-
рез компенсирование налогов, 
запуск новых комфортных ин-
струментов венчурного инве-
стирования станут стимулом 

для появления новых игроков на 
венчурном рынке, а в итоге — но-
вых инновационных проектов с 
глобальными амбициями. По на-
шим оценкам, если реализовать 
меры, предложенные в Cтрате-
гии развития венчурного рынка, 
то к 2030 году предложение вен-
чурного частного капитала вы-
растет с нынешних 1,9 миллиар-
да в год до 820 миллиардов ру-
блей.

Какие отрасли могут стать 
наиболее востребованными 
среди нового поколения част-
ных инвесторов 

АЛЕКСЕЙ БАСОВ: Основной поток ин-
вестиций в ближайшие годы пой-
дет в построение «цифровой эко-
номики», и наибольшим потен-
циалом обладают наименее 
оцифрованные отрасли. Это, в 
первую очередь, добывающая и 
тяжелая промышленность, энер-
гетика, транспорт, образование, 
медицина, оборонно-промыш-
ленный комплекс, девелопмент, 
космос, сельское хозяйство. 
Именно на эти сегменты преиму-
щественно нацелены запланиро-
ванные нами фонды. 

Налоговые льготы частным инвесто-
рам должны оживить их интерес
к технологическим стартапам.

Наиболее активны-
ми участниками 
рынка больших 
данных являются 
телекомы, банки, 
госсектор, ритейл

А К Ц Е Н Т

К 2030 году предложение венчурного 
частного капитала может вырасти
с нынешних 1,9 миллиарда в год
до 820 миллиардов рублей

Елена Березина

В 
России растет интерес к он-
лайн-займам «до зарпла-
ты». Через два года этот сег-

мент полностью уйдет в интер-
нет, прогнозируют специалисты.
В условиях нарастания тенден-
ции «бережливого потребления» 
покупатели все больше ориенти-
руются на цены, акции и скидки. 
Несмотря на это, обеспеченность 
россиян аутлетами остается на 
самом низком в Европе уровне — 
1,1 квадратных метра на 1000 че-
ловек против 9,2 метра в среднем 
в европейских странах и 90 ме-
тров в США, подсчитали анали-
тики международной консалтин-
говой компании Knight Frank.

В Америке насчитывается бо-
лее 200 аутлетов, в Европе — около 
150, в России — всего 6 (четыре в 

Московском регионе, по одному — 
в Санкт-Петербурге и Екатерин-
бурге). Благодаря вводу в 2019 
году трех новых проектов в Мо-
скве и Санкт-Петербурге показа-
тель обеспеченности в России мо-
жет вырасти до полутора квадрат-
ных метров на тысячу человек.

По прогнозам аналитиков 
Cushman & Wakefield, развитие 
формата аутлетов станет одной 
из главных тенденций в сегменте 
торговой недвижимости на бли-
жайшие 2—3 года. В 2019 году в 
стране запланирован ввод 70,5 
тысячи квадратных метров тор-
говых центров подобного форма-
та. Это на 24 процента больше, 
чем было введено в прошлом году 
и станет своеобразным рекордом 
на рынке торговой недвижимо-
сти. Как подчеркивают аналити-
ки, форматы, предоставляющие 

товары со скидками (аутлет — и 
дисконт-центры, магазины фор-
мата offprice), находятся на пике 
популярности. Например, посе-
щаемость этого формата увели-
чилась за год на 15 процентов (ис-
ходя из выручки и среднего чека), 
а уровень вакансии в столичных 
аутлетах в среднем ниже, чем в 
классических торговых центрах — 
три против семи процентов. Так-

же отличается среднее время, 
проведенное посетителями в аут-
летах: 2—3 часа против 1—1,5 часа 
в обычном торговом центре.

Как отмечает Евгения Хакбер-
диева, директор департамента 
торговой недвижимости Knight 
Frank, при явном недостатке пло-
щадей такого формата в сравне-
нии с западными странами есть 
локальные нюансы развития рос-

сийских аутлетов. В отличие от 
западных в российских аутлетах 
ассортимент в большинстве слу-
чаев — это стоки марок, так как 
доставка специальных аутлет-
моделей из-за рубежа невыгодна.

Только с ростом количества 
полноформатных аутлетов в Рос-
сии бренды начнут завозить со-
ответствующие товары, пока это 
нецелесообразно. Развивать этот 
формат в регионах сложно, по-
скольку бренды выходят на ры-
нок в основном через партнеров, 
которые предпочитают стоковый 
товар продавать в обычных мага-
зинах, выделяя зону со скидками. 
При этом, по прогнозам аналити-
ков, у аутлетов есть потенциал 
развития в мегаполисах, где есть 
сформировавшаяся аудитория, 
хорошо знакомая с международ-
ными марками. 

НЕДВИЖИМОСТЬ В России в восемь раз меньше аутлетов, чем в Европе 

Сдержать марку
А К Ц Е Н Т

Развитие формата аутлетов станет одной 
из главных тенденций в сегменте
торговой недвижимости на ближайшие 
2—3 года, прогнозируют аналитики
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Концессии водоснабжения — Саратов» информиру-
ет о начале общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту эко-
логической экспертизы «Разработка проектно-сметной до-
кументации на комплексную реконструкцию городской стан-
ции аэрации (ГСА)».

Организатор общественных обсуждений — администра-
ция муниципального образования «Город Саратов».

Заказчик — ООО «Концессии водоснабжения — Саратов». 
Почтовый адрес: 410028, г. Саратов, ул. Советская, д. 10, тел. 
+7 (8452) 24-65-24, e-mail: info@kvs-saratov.ru.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
30.04.2019 в 15.00 по адресу: г. Саратов, пр. Энтузиастов, 
д.20, администрация Заводского района муниципального об-
разования «Город Саратов», конференц-зал.

Проектная документация и материалы ОВОС доступны 
для ознакомления с 26.03.2019 по адресу: г. Саратов, ул. Мос-
ковская, д.88, кабинет 3 (тел.: +7 (8452) 26-45-62) — сектор 
по охране окружающей среды управления по инженерной за-
щите администрации муниципального образования «Город 
Саратов».

Замечания и предложения по представленным материа-
лам принимаются в письменной форме в месте ознакомле-
ния, а также могут быть направлены по адресу: e-mail: Anton.
Deryabin@lwkp.ru, Yekaterina.Voskanyan@lwkp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик Общество с ограниченной ответственностью «Комбинат» 
уведомляет о начале общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Строительство первой и второй очередей 
комплекса по переработке и размещению ТКО «Алексинский карьер» 
в городском округе Клин Московской области» (далее — объект), содер-
жащая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Строительство объекта планируется осуществлять на территории город-
ского округа Клин. Место расположения объекта: Московская область, 
городской округ Клин, в 1,7—1,8 км северо-восточнее окраины г.о. 
Клин, в 1,2—1,6 км на южнее д. Новощапово, в 1,3 км западнее д. Напру-
гово (земельные участки с кадастровыми номерами: 50:03:0040280:178, 
50:03:0040280:2074, 50:03:0040280:2099, 50:03:0040280:25), комплекс 
по переработке и размещению ТКО «Алексинский карьер». Основа-
ние — Постановление Администрации городского округа Клин № 488 
от 25 марта 2019 года «О назначении общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация «Строительство первой и второй очередей комплекса 
по переработке и размещению ТКО «Алексинский карьер» в городском 
округе Клин Московской области». Основные характеристики объекта: 
планируемая мощность комплекса по переработке отходов — 450 000 
тонн в год.  Цель намечаемой деятельности: строительство специали-
зированного сооружения, предназначенного для сбора, обработки, 
обезвреживания отходов и размещения непригодных для переработки 
твердых коммунальных, а также промышленных и строительных отхо-
дов 4—5 классов опасности. Заказчик: ООО «Комбинат», адрес: 141604, 
Московская область, г. Клин, ул. Горького, дом 2 «В». Проектная ор-
ганизация: ЗАО «СПЕЦГЕОЭКОЛОГИЯ», адрес: 115230, город Моск-
ва, Варшавское шоссе, дом 42, этаж 7, комн. 7003. Орган, ответственный 
за организацию общественных обсуждений: Администрация городс-
кого округа Клин. Должностное лицо: заместитель Главы Админист-
рации городского округа Клин Долгов Григорий Маркович; телефон:  
8 (49624) 3-56-65. С документацией по объекту государственной эколо-
гической экспертизы для рассмотрения, подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться по адресу: Московская область, г. Клин, 
улица Литейная, д. 23 «А», кабинет 21, время приема с 9.00 до 17.00 
до 29 апреля 2019 года, телефон: 8 (49624) 7-62-80. Общественные об-
суждения в форме общественных слушаний по объекту государственной 
экологической экспертизы состоятся 29 апреля 2019 года в 10.30 по ад-
ресу: Московская область, город Клин, ул. Литейная, д. 23 «А», выста-
вочный зал им. Ю.В. Карапаева. Регистрация участников планируется 
29 апреля 2019 года с 9.00 до 10.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным приказом Госкомэкологии РФ №372 от 16.05.2000 г., 
ПАО «КуйбышевАзот» информирует общественность, надзорные 
органы, а также всех заинтересованных лиц о начале проведения 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Установка приготовления раствора нитрата 
магния».

Месторасположение намечаемой деятельности: 445007, Са-
марская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, производствен-
ная площадка на территории действующего предприятия 
ПАО «КуйбышевАзот».

Наименование и адрес заказчика: Публичное акционерное об-
щество «КуйбышевАзот», адрес: 445007, Россия, Самарская обл., 
г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, тел.: (8482) 56-10-46, 56-10-47, 
факс: (8482) 56-11-02.

Разработчик материалов ОВОС: ООО «Строительная компания 
«Перспектива»» (адрес: 443114, Россия, г. Самара, ул. Стара-Загора, 
д.168, ком.14, тел. 89276870603, e-mail: olgatupicyna@yandex.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: до 13.05.2019 г.;
Наименование органа ответственного за организацию обще-

ственного обсуждения: Департамент городского хозяйства Адми-
нистрации городского округа Тольятти (адрес: 445011, Самарская 
область, г. Тольятти, ул. К.Маркса, дом 42, тел.: (8482) 54-37-80,  
e-mail: mia@tgl.ru).

Форма общественного обсуждения: Общественные обсуждения 
проходят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: Замечания и 
предложения принимаются в письменном виде по адресу органа, 
ответственного за организацию общественного обсуждения, а так-
же ПАО «КуйбышевАзот».

Сроки и место доступности проектной документации, техничес-
кого задания на выполнение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и материалов ОВОС: Ознакомиться с  проектной до-
кументацией, ТЗ на ОВОС и материалами ОВОС можно на сайте 
ПАО «КуйбышевАзот» www.kuazot.ru и в ПАО «КуйбышевАзот» 
по адресу : г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, корпус 101, кабинет 
318, тел.: (8482) 56-10-46, 56-11-46, понедельник—пятница с 
10.00—12.00. Срок ознакомления: до 25.04.2019 г.

Публичное обсуждение состоится 26.04.2019 года в 17.00 по ад-
ресу: 445007, Самарская обл., г. Тольятти, ул. Новозаводская, 6, в 
здании заводоуправления ПАО «КуйбышевАзот», 5-й эт., конфе-
ренц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР «Старый дом» 
выбрал роман Гузель 
Яхиной

В Новосибирске 
Зулейха 
открыла глаза

Наталья Решетникова, Новосибирск 

В Новосибирском драматическом театре «Старый дом» 
состоялась премьера спектакля по известному роману 
Гузель Яхиной «Зулейха открывает глаза». Это третья 
постановка в стране, но, как считают создатели спекта-
кля, у каждой из них своя история.

Два года назад в «Старом доме» на лаборатории «Ак-
туальный театр» состоялся показ эскиза спектакля по 
дебютной книге Гузель Яхиной. После его обсуждения со 
зрителями и критиками было принято решение продол-
жить работу над текстом. 

Тогда же дирекция театра обратилась к режиссеру 
Эдуарду Шахову, работы которого номинировались на 
«Золотую маску». 

— Это спектакль о 
силе духа, о жажде 
жизни, о том, что 
жизнь сильнее, чем 
смерть. Конечно же, 
о любви, которая 
разворачивается на 
фоне трагических 
событий, происхо-
дящих в нашей стра-
не. Хотелось бы, что-
бы любовь была 
всегда, но уже без та-
ких событий, — рас-
сказывает режиссер 
спектакля Эдуард 
Шахов. — Роман 
большой, поэтому 
сложно было переложить литературный материал, со-
зданный для чтения, на язык театра. Национальный ма-
териал крайне сложно сыграть. Нам повезло: исполни-
тельница роли Зулейхи Наталья Серкова выросла в Кир-
гизии, поэтому тонко чувствует и передает менталитет 
своей героини. 

Хрупкая Зулейха кружится в длинном черном платье 
в темном пространстве, похожем то ли на тоннель, то ли 
на колодец, то ли на поезд с вагоном-теплушкой, а то ли 
на железнодорожный пролет и длинный путь.

Небольшая по театральным меркам сцена «Старого 
дома» благодаря вытянутому металлическому сооруже-
нию «уходит» вдаль. Оттуда на зрителя направлен яркий 
свет прожектора, рождающий ассоциации с глазом. По 
задумке художника Альберта Нестерова, такое решение 
пространства у зрителя, несомненно, должно вызвать 
свои ассоциации.

Но актерам металлические рамы, из которых состоит 
конструкция, доставили немало хлопот. Нужно все вре-
мя быть начеку, чтобы не споткнуться, не удариться го-
ловой, не снести сооружение телом. Неожиданно для 
себя в процессе репетиций создатели спектакля поняли, 
что из этого можно извлечь плюс.

Так рамы зазвучали, стали отдаваться эхом, гулом. 
— Каждая рама превратилась в музыкальный инстру-

мент. Движения актеров отзываются своей «мелодией», 
обозначая переходы и изломы, происходящие в жизни 
героев. Во втором отделении, когда герои попадают в тай-
гу, конструкция отзывается лесом, ветром. И перед нами 
уже другая картина, не татарское жилище, — говорит 
композитор Олег Гудачев. 

Специально для спектакля он создал оригинальные 
композиции, но и татарские народные мелодии в спекта-
кле также звучат. 

Ян Латышев (один из исполнителей роли Игнатова) 
рассказал, что все актеры прочитали роман.

— Это очень поэтичный роман. Мы прочитали его, что-
бы погрузиться и передать атмосферу. Этот роман о нас, 
наших родителях, бабушках и дедушках. Но зрителям, 
которые еще не читали произведение, я бы рекомендо-
вал сначала посмотреть спектакль, — считает Ян Латы-
шев. 

Конкуренции с киносериалом, в котором главную 
роль исполнит Чулпан Хаматова, в новосибирском теа-
тре не боятся. 

— Театр — это поэтический вид искусства. Есть только 
мгновение, живая энергия, — считают создатели. 

Гузель Яхина обещала приехать в Новосибирск в 
апреле, чтобы посмотреть спектакль. Год назад на твор-
ческой встрече в «Старом доме» автор романа сказала: 
«Мне очень лестно, что театр «Старый дом» взял мой ро-
ман в работу, и очень хочется, чтобы спектакль получил-
ся». 

— С одной стороны, «Зулейха открывает глаза» — это 
исторический роман о раскулачивании татарки в 1930-
м. С другой, мне хотелось, чтобы за этим читалась исто-
рия женщины. Не татарской женщины, а просто женщи-
ны, которая полюбила врага, была очень несчастна в 
браке, потеряла четверых детей и вдруг получила долго-
жданного сына, оставшегося в живых. Женщины, кото-
рая жертвует собой ради ребенка, а потом задается во-
просом, насколько далеко она может зайти в этой жер-
тве, и имеет ли право требовать благодарность. Эти веч-
ные вопросы мне хотелось затронуть. Это попытка рас-
сказать не только конкретную национальную историю, 
но и общечеловеческую, — представила свой роман Гу-
зель Яхина. 

КСТАТИ

Роман «Зулейха открывает глаза» до премьеры в «Старом 

доме» пережил две постановки.

В Башкирском театре драмы им. Мажита Гафури (г. Уфа) по-

ставлен спектакль, номинированный на «Золотую маску» в 

шести номинациях.

В Центре современной драматургии Екатеринбурга идет мо-

носпектакль по тому же роману.

РЕПОРТАЖ Как прошли гастроли Большого театра во Франции 

Ивана Грозного желтым 
жилетом не испугаешь

Ирина Муравьева, Париж 

Б
ольшой театр приехал 
на гастроли во Фран-
цию, которая пережи-
вает сложные времена. 
Страна сегодня,  по 
сути, в революционной 
ситуации. Не прекра-
щаются массовые ма-
нифестации желтых 

жилетов с погромами, поджога-
ми. Десятки тысяч полицейских 
и спасателей на улицах.

В такой обстановке Большой 
театр пять дней выступал в круп-
нейших концертных залах в Ту-
лузе и в Париже. На гастроли вы-
ехала оперная труппа, хор и ор-
кестр под управлением Тугана 
Сохиева. На всех концертах — ан-
шлаги, тысячи слушателей. На 
афишах — популярнейшая во 
Франции «Пиковая дама» Чай-
ковского и практически неиз-
вестная там «Псковитянка» Рим-
ского-Корсакова, сочинения 
Сергея Рахманинова, Александра 
Бородина, русская духовная му-
зыка, песни советских лет.

Это не первый визит оперного 
коллектива Большого театра в 
Парижскую филармонию. Два 
года назад труппа открыла Пари-
жу «Орлеанскую деву» Петра 
Чайковского, оперу, которую 
здесь не знали. Событие тогда 
вызвало настоящий фурор: в ти-
туле партитуры Чайковского 
имя национальной героини 
Франции Жанны Д’Арк. По сло-
вам президента Парижской фи-
лармонии Лорана Байля, «вос-
торг парижской публики был та-
кой, что мы почувствовали себя 
обязанными продолжить наше 
сотрудничество». На этот раз 
Большой театр привез в Париж 
две программы русской музыки.

Франко-русские сезоны
Но прежде труппа выступила 

в Тулузе, в крупном городе на юге 
Франции, где Туган Сохиев уже 
более десяти лет руководит На-
циональным оркестром Капито-
л и я  Тул у з ы  ( ф р .  O rch e stre 
national du Capitole de Toulouse). 
Когда-то этот французский кол-
лектив, созданный при оперном 
театре почти 200 лет назад, рабо-
тал в здании Капитолия (Рату-
ши), но с 1974 года резиденцией 
оркестра стал огромный зал Зер-
нового рынка (La Halle aux 
Grains), расположенный в одном 

из интереснейших исторических 
зданий города. В этом зале на 
2500 мест Большой театр высту-
пил на первом фестивале «Фран-
ко-русские музыкальные сезо-
ны» (Les Musicales franco-russes). 
Беспрецедентный для последних 
лет совместный культурный про-
ект появился в Тулузе по инициа-
тиве Тугана Сохиева. Патроном 
фестиваля стал президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон.

В этом году на открытии фе-
стиваля выступил Националь-
ный оркестр Капитолия, испол-
нивший «Осуждение Фауста» 
Гектора Берлиоза, а Большой те-
атр завершил фестиваль. На всех 
его выступлениях в зале La Halle 
aux Grains — аншлаг.

Отдельный концерт спел хор 
театра, исполнивший фрагменты 
«Всенощного бдения» Рахмани-
нова и «Литургии Иоанна Злато-
уста» Чайковского, сочинения 
Чеснокова, Архангельского, Гре-
чанинова, хоры из музыки Сви-
ридова к трагедии Алексея Тол-
стого «Царь Федор Иоаннович», 
романсы, песни, украинскую ро-
ждественскую песню «Щедрик». 
Зал устроил хору стоячую ова-
цию, не отпуская артистов со 
сцены и требуя «бисов». 

На следующий день общена-
циональный музыкальный ради-
оканал France Musique записал 
«Пиковую даму» Чайковского в 
исполнении Большого театра, а в 
завершающий вечер транслиро-
вал «Псковитянку» Римского-
Корсакова.

Туган Сохиев объясняет:
— Для Большого театра важно 

здесь не просто хорошо высту-
пить и исполнить известные со-
чинения, а выполнить еще ка-
кую-то просветительскую мис-
сию, открыть что-то новое фран-
цузам. Именно поэтому мы в 
прошлый раз привезли «Орлеан-
скую деву» Чайковского. Вели-
кий Чайковский боготворил 
Жанну д’Арк, в юности даже по-

свящал ей стихи, на столе у него 
стояла статуэтка Жанны. Мы тог-
да открыли французам его оперу, 
а сейчас привезли малоизвест-
ные здесь «Псковитянку» Рим-
ского-Корсакова и кантату Рах-
манинова «Весна». 

Шаляпин был первым 
Оперу Римского-Корсакова 

Большой театр исполнил два-
жды: сначала в Тулузе, а на следу-
ющий день в Париже. Эта музыка 
не звучала здесь 110 лет, с тех 
пор, как ее представил в театре 
Шатле Сергей Дягилев в «Рус-
ских сезонах». Партию Ивана 
Грозного тогда пел Федор Шаля-
пин. В оркестре играли французы 
и 44 музыканта из Большого теа-
тра. По факту, это были первые в 
истории гастроли оркестра Боль-
шого театра. Хор тоже приехал из 
Москвы (выдающийся коллектив 
под руководством Ульриха Авра-
нека был постоянным участни-
ком «Русских сезонов»). Симво-
лично, что именно Большой те-
атр вновь представил в Париже 
забытую оперу Римского-Корса-
кова (здесь со времен Дягилева 
ее называют «Иван Грозный»).

Нынешние гастроли проходи-
ли на сцене Парижской филар-
монии — в уникальном мульти-
комплексе, появившемся в 19-м 
округе Парижа. Построить в од-
ном из самых неблагополучных 
районов столицы большой кон-
цертный зал на 2400 мест было 
идеей Пьера Булеза — крупней-
шего французского композито-
ра-авангардиста и дирижера. Ка-
залось, таким способом удастся 
быстро оживить культурную 
среду в социально убитом райо-
не. Но… когда начиналось строи-
тельство этого зала в 2005 году, 
никто не предполагал, что окра-
инные районы Парижа через не-
сколько лет окажутся населен-
ными не французами, а мигран-
тами, которых мало интересует 
афиша филармонии.

И все-таки идея не провали-
лась. Эта концертная площадка 
уже признана в музыкальном 
мире одной из самых лучших по 
акустике и архитектуре, позво-
ляющей даже в самой дальней 
точке зала оставаться достаточно 
приближенным к сцене — благо-
даря текучей «плазменной» фор-
ме зрительного зала, который 
окружает сцену со всех сторон: 
оркестр и певцы звучат здесь как 
на ладони. Президент Парижской 
филармонии Лоран Байль рас-
сказал, как строится работа это-
го музыкального центра и чем он 
отличается от других парижских 
залов:

— Классическая музыка во 
Франции живет за счет гос-
средств, доходов от продажи би-
летов и меценатских вкладов. 
Проблема в том, что сегодня 
сложно оправдывать государст-
венные вложения: публика, кото-
рую привлекают концерты клас-
сической музыки, становится все 
более пожилой и состоит в основ-
ном из людей обеспеченных. Та-
кая проблема существует во всем 
мире, и сегодня идут серьезные 
дискуссии о том, какое будущее 
ждет классическую музыку, куда 
она придет, скажем, к 2050 году. 
Для меня единственный способ 
ответить на этот вопрос — это 
объединить поколения пожилых 
и молодых, все социальные груп-
пы, предложить детям из бедных 
районов какие-то оригинальные 
формы, чтобы они открыли для 
себя мир музыки. Парижская фи-
лармония создает разные про-

граммы, организует большие 
концерты, приглашает знамени-
тые оркестры мира. И к нам сюда, 
на окраину, приезжают даже 
люди из привилегированного 
класса, помогают нам финансо-
во: с их помощью, например, со-
здан детский оркестр. По выход-
ным мы устраиваем специаль-
ные тематические программы. 
Тема нынешнего уикенда — Мо-
сква. В другой раз могут быть Ин-
дия, Япония, Африка, джаз или 
старинная музыка. 

Париж в огне
Так совпало, что уикенд «Мо-

сква» проходил в Париже не в са-
мой благоприятной для концер-
тной жизни атмосфере. Суббота 
— день протестных выступлений 
«желтых жилетов», серьезно па-
рализующих жизнь города. При-
вычная жизнь кипит только на 
окраинах и в районе Монмартра 
— Сент-Шапель, заполненных 
толпами мигрантов.

В день, когда Большой театр 
выступал в Париже, яростные 
протесты «жилетов» достигли 
апогея — манифестанты, продви-
гавшиеся многотысячной толпой 
по Елисейским Полям, громили 
витрины и грабили на своем пути 
дорогие бутики, газетные кио-
ски, автомобили, подожгли ре-
сторан «Фуке» (Fouquet’s). Туган 
Сохиев, отель которого оказался 
в эпицентре событий, весь день 
не мог покинуть номер, спасаясь 
мокрыми платками от дыма. 

По словам президента Париж-
ской филармонии Лорана Байля, 
«желтые жилеты» отражают тот 
конфликт, который существует 
между двумя мирами: миром 

больших городов, центров куль-
туры и цивилизации — и миром 
маленьких безвестных городков, 
находящихся на обочине миро-
вой цивилизации.

— Главная проблема в том, что 
в этом движении большей частью 
люди, которые далеки от концер-
тных залов: все то, что мы пред-
ставляем, для них — чужой мир. В 
маленьких городах обустраива-
ют больницы, иногда школы — вы-
сокая культура от них далеко. 
Это сказывается на характере 
движения «желтых жилетов». А 
ведь по всему миру движение 
растет на глазах. Мировые кон-
фликты, мировая миграция, ко-
торые пугают часть общества, 
что не может не тревожить. Это 
серьезная угроза для будущего 
демократии.

Между тем возникал даже во-
прос — отразится ли ситуация в 
городе на выступлениях Большо-
го театра? Сможет ли публика до-
браться в 19-й округ на концерт? 
К удивлению, филармонический 
зал оказался переполнен: аншлаг. 
А опера о царе Иване Грозном 
прозвучала так захватывающе, 
что во время исполнения в зале 
от напряжения не раздалось ни 
единого хлопка. Возможно, сю-
жет из русской истории о высту-
плении псковской вольницы, ко-
торую подавляет царь, был в чем-
то созвучен ситуации в совре-
менном Париже с его атмосфе-
рой напряжения и опасности.

Туган Сохиев уже дважды ис-
полнял эту оперу на сцене Боль-
шого театра, и акценты его ин-

терпретации известны: неспеш-
ное, эпическое раскручивание 
музыкальной драматургии с ее 
протяжной красотой русских тем 
и мрачной атмосферой эпохи 
Ивана Грозного. Оркестр Боль-
шого звучал впечатляюще: с кра-
сивой выделкой деталей, с волну-
ющим, глубоким звуком струн-
ных, с тревожным пульсом наба-
та, словно «тлеющего» внутри 
оркестровой ткани.

Музыка этой оперы звучала 
приближенно к «Борису Годуно-
ву» Мусоргского. Чем-то близок 
царю Борису был и Иван Грозный 
в исполнении Станислава Трофи-
мова: крупный по звуку, с резки-
ми сменами настроения, ерниче-
ский, умный, временами даже ли-
рический. Динара Алиева в пар-
тии псковской Ольги окутывала 
красивым протяжным звуком, со-
здавая образ кроткий и одновре-
менно эмоциональный, завора-
живающий. На высоте были и дру-
гие солисты — взрывной, ярост-
ный Туча (Олег Долгов), хитрый 
мудрец князь Токмаков (Денис 
Макаров), неуравновешенный бо-
ярин Матута (Иван Максимейко) 
и другие. Хор Большого театра — в 
сто человек — звучал монолитно, 
как голос вольницы и государст-
венной силы одновременно, мощ-
но и сокровенно, а в финале на сло-
вах: «Люди русские, люди псков-
ские, позабудемьте распрю ста-
рую» — просветленно, будто запо-
ведь из глубины веков. 

После этого исполнения пре-
зидент филармонии Лоран Байль 
сказал:

— Большой театр привез про-
изведение, абсолютно неизвест-
ное в Париже и во Франции. И то, 

как зрители реагировали, как зал 
был эмоционально захвачен, как, 
затаив дыхание, слушал оперу в 
полнейшей тишине, а в конце 
взорвался аплодисментами, — го-
ворит о потрясающей работе со-
листов, хора, оркестра и феноме-
нальном дирижировании Тугана 
Сохиева. Без такой интерпрета-
ции не было бы и такой реакции 
зрителей. Ведь даже когда самые 
великие и известные произведе-
ния исполняются средне, всегда 
чувствуется определенная фру-
страция в зале.

 Русская весна в Париже
 Концертом под названием 

«Русская весна» Большой театр 
завершал гастроли в Париже. 
Кроме Рахманинова оркестр ис-
полнил эффектные «Половецкие 
пляски» из оперы «Князь Игорь». 
Любопытно, что у этой програм-
мы тоже обнаружились истори-
ческие связи с Парижем.

В частности, «Половецкие 
пляски» были впервые показаны 
в Париже в театре Шатле в тот же 
год, что и «Псковитянка» (1909) 
в «Русских сезонах» Дягилева. 
Тогда эти дикие варварские тан-
цы в хореографии Михаила Фо-
кина, вихрь прыжков и вращений 
лучников потрясли парижскую 
публику. То же самое было и на 
этот раз, пусть и в концертном 
исполнении — ритмический на-
пор танцев, мощь хоровых «тут-
ти», вьющиеся соло деревянных.

Об этом говорит гендиректор 
Большого театра Владимир Урин:

— Наша главная задача — иг-
рать во время таких гастролей ве-
ликую русскую музыку, особен-
но ту, которая звучит не часто. 
Вторая задача — исполнять имен-
но то, что является нашей повсед-
невной жизнью: «Орлеанскую 
деву», «Псковитянку» мы делали 
не для Парижа, а для Москвы, 
программа «Русская весна» у нас 
тоже звучала в Концертном зале 
имени Чайковского. Важно, что 
оркестр Большого театра делает 
все больше симфонических про-
грамм, серьезно продумывая их. 
И мы уже договорились о следую-
щих гастролях во Францию: по-
везем «Мазепу» Чайковского и 
кантату Сергея Прокофьева 
«Александр Невский». 

КСТАТИ

Большой театр в сезоне 2020/2021 

выступит на сцене Парижской фи-

лармонии и в Тулузе на втором фе-

стивале «Франко-русские музы-

кальные сезоны». Уже в этом году 

фестиваль смог сформировать про-

грамму в мультиформате: к фести-

валю подключился крупнейший во 

Франции кинофонд Тулузы, имею-

щий уникальную коллекцию рос-

сийских фильмов.

Что пишут 
о гастролях французы

«Музыкальный руководитель с гор-

достью демонстрирует, на что спо-

собны его войска: Туган Сохиев с 

оркестром и хором московского 

Большого театра возвращает блеск, 

который связывают в последние 25 

лет лишь с Мариинским театром из 

Санкт-Петербурга. В редко испол-

няемой кантате Рахманинова «Ве-

сна», как и в «Половецких плясках» 

из оперы Бородина «Князь Игорь», 

мы наслаждаемся плотным и ще-

дрым звуком, вылепленным из ор-

кестровой глины, — это красноре-

чие, очень русское по звуку, отли-

чает музыкантов от их более «ве-

стернизированных» петербургских 

коллег. Но впечатляет так же — бо-

лее чем».

Возникал вопрос — отразится ли ситуация в городе на выступлениях Большого театра? Сможет ли публика добраться в 19-й округ на концерт? К удивлению, филармонический зал оказался переполнен: аншлаг.

Спектакль в «Старом доме» поставил режиссер Эдуард Шахов.

А К Ц Е Н Т

Построить в одном из самых неблагопо-
лучных районов столицы большой 
концертный зал на 2400 мест было 
идеей Пьера Булеза 

А К Ц Е Н Т

Сюжет из русской истории о выступлении 
псковской вольницы, которую подавляет 
царь, был в чем-то созвучен ситуации 
в современном Париже

Нам повезло: 
исполнительница 
роли Зулейхи 
выросла 
в Киргизии, поэто-
му тонко чувствует 
и передает мента-
литет героини
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Генеральный директор и музыкальный руководитель Большого театра Владимир Урин и Туган Сохиев, президент 
Парижской филармонии Лоран Байль и программный директор Эммануэль Ондре.

К
А

Т
Е

Р
И

Н
А

 Н
О

В
И

К
О

В
А



14 Тенденции
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 марта 2019
вторник № 65 (7823)

Тенденции FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЯПОНИЯ

СНЯТЬ КВАРТИРУ НЕПРОСТО

Александр Ленин

В Японии широкий выбор домов 
и квартир, которые сдают в арен-
ду. Этим бизнесом занимаются 
как специализированные компа-
нии, так и частники. Последние, 
кстати, действуют строго через 
риэлтеров. Благодаря сложив-
шейся ситуации потенциальный 
арендатор может найти себе 
жильё на любой вкус и бюджет: 
от компактного домика в япон-
ском стиле до современных 
апартаментов в элитном жилом 
комплексе. 

В Японии снять жилье не-
просто. Зачастую одних денег 
для этого недостаточно. Мест-
ные хозяева квартир к столь ще-
петильному вопросу подходят 
ответственно и пытаются пере-
страховаться, что тяжелым бре-
менем ложится на плечи аренда-
торов. Подбором апартаментов 
занимаются риелторы-профес-
сионалы. Всевозможных контор, 
специализирующихся на недви-
жимости, здесь огромное мно-
жество. Японский сервис удив-
ляет своей безупречностью и вы-
соким классом. Риелтор будет 
терпеливо возить клиента на 
служебном автомобиле, показы-
вая отобранные в соответствии с 
заявленными требованиями ва-
рианты жилья. Перед входом в 
демонстрируемую квартиру 
японец обязательно поставит пе-
ред своим подопечным заранее 
припасенные тапочки, придер-
жит в лифте двери, предложит 
кофе и согнется несколько раз в 
поклоне, если вдруг что-то пой-
дет не так.

С другой стороны, в процессе 
общения с агентом недвижимо-
сти будут и неприятные момен-
ты. Однако они связаны по боль-
шей части с процессом оформле-
ния сделки. Например, желаю-
щему снять жилье придется най-
ти гаранта. В этой роли может 
выступить компания, которая 
берет к себе на работу потенци-
ального квартиросъемщика. Та-
кая мера необходима на случай 
проблем с арендатором.

Кстати, в Японии существуют 
специальные фирмы, которые 
готовы стать гарантом за финан-

совое вознаграждение. Правда, 
стоить такая услуга будет при-
личную сумму, порядка одной 
месячной ренты. Квартиросъем-
щику придется оставить также 
контактные данные коллеги или 
знакомого, с которым можно бу-
дет связаться в случае какого-ли-
бо ЧП. Для владельца квартиры 
лучше, если это будет японец.

Еще один момент, который 
может неприятно удивить в Япо-
нии в процессе аренды жилья, — 
большое количество залогов и 
иных трат. Как правило, при за-
ключении сделки потребуется 
внести возвратный депозит (в 
среднем это две месячные рен-

ты), а также невозвратный депо-
зит (одна-две месячные ренты), 
своего рода вознаграждение хо-
зяину квартиры. Также бывает 
предусмотрена плата за продле-
ние контракта после истечения 
установленного срока аренды. 
В большинстве случаев этот мо-
мент наступает через два года.

Планировка квартир в совре-
менных японских домах сделана 
по западному образцу. Это не-
сколько спален, а также гости-
ная, совмещенная с небольшим 
кухонным помещением. Одна из 
комнат даже в современных 
апартаментах может быть сдела-
на в японском стиле с матами-та-
тами на полу. При доме зачастую 
имеется автомобильная и вело-
сипедная парковки.

Квартиры в Японии сдаются 
чаще всего без мебели. Шкафами 
и техникой, как правило, обору-
дованы кухня и ванная комната, 
может быть и какое-то подобие 
гардеробных помещений в 
спальнях.  

ФРАНЦИЯ

ПОД КРЫШАМИ ПАРИЖА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Нет ничего проще для приезжих, 
чем снять частное жилье в Пари-
же на день, два, неделю. Для это-
го достаточно выйти на интер-
нет-платформу типа Airbnb, спе-
циализирующуюся на посредни-
честве при аренде квартир на ко-
роткий срок, и выбрать подходя-
щий вариант. По такой схеме в 
Париже сдается до 100 тысяч 
квартир, а по стране — еще 400 
тысяч. В этом деле есть те, кто 
выигрывает, а есть и те, кто в 
проигрыше.

Сначала о счастливчиках. 
Это, конечно же, компании-по-
средники, которые с каждого 
контракта об аренде имеют от 
шести до десяти процентов. 
Очень довольны квартирные 
владельцы, и их нетрудно по-
нять. Ведь сдача жилья на корот-
кий срок приносит им в три-пять 
раз больше, чем долгосрочная 
аренда. Так, приличная «двуш-
ка», скажем, неподалеку от Лув-
ра, если ее сдавать на год и более, 
даст ежемесячную прибыль в две 
с половиной тысячи евро. При 
посуточной аренде — до семи и 
более тысяч. Выигрывают и ту-
ристы, ибо платят за комфорта-
бельное жилье в среднем в пол-
тора-два раза меньше, чем в го-
стинице с идентичными удобст-
вами и месторасположением.

Теперь о недовольных: это па-
рижская мэрия, основной забо-
той которой является защита ин-
тересов горожан. Дело в том, что 
оказавшийся крайне выгодным 

бизнес краткосрочной аренды 
привел к серьезному подорожа-
нию недвижимости. Сейчас сред-
няя цена квадратного метра в Па-
риже достигла почти 10 тысяч 
евро, а это значит, что большинст-
во горожан не в состоянии прио-
брести себе жилье даже с ипоте-
кой. В итоге многие коренные па-
рижане вынуждены перебирать-
ся на окраины, а целые кварталы 
центра города превращаются в 
заповедники для иностранных ту-
ристов.

До недавнего времени на рын-
ке краткосрочной аренды царил 
настоящий беспредел, но в сен-
тябре позапрошлого года мэрия 
Парижа ввела правило, по кото-
рому разрешается краткосрочно 
арендовать жилье на срок не бо-
лее 120 дней в году. При этом все 
желающие обязаны зарегистри-
роваться на специальном сайте. 
Положение чуть выправилось, 
однако многие владельцы недви-
жимости обходят эти правила и 
пытаются — не без помощи ин-
тернет-платформ — сдавать жи-
лье «вчерную». Что касается 
классической аренды на дли-
тельный срок, то здесь процеду-
ра гораздо сложнее, даже если 
подобран подходящий вариант. 
Для этого надо, например, иметь 
счет во французском банке, что, 
отметим, россиянам сейчас сде-
лать крайне сложно, а также пре-
доставить справку о ежемесяч-
ном доходе, который должен в 
три раза превышать стоимость 
аренды. 

БРАЗИЛИЯ

У МОЛОДЫХ 
ОДИН ВЫХОД — 
АРЕНДА
Иван Карташов

В Бразилии есть целая прослой-
ка населения — профессиональ-
ные арендодатели. Они имеют 
несколько квартир, которые сда-
ют, и живут на эти средства.

Здесь нет абсолютно никакой 
разницы, арендуется ли кварти-
ра на длительный срок или посу-
точно. Единственное условие — 
свой доход они должны деклари-
ровать. Государством разработа-
на прогрессивная шкала налого-
обложения для такой категории 
граждан. При ежемесячном до-
ходе от сдачи жилья в наем до 32 
тысяч в рублевом эквиваленте 
арендодатель освобождается от 
уплаты налога. Свыше этой сум-
мы ставка налога может варьи-
роваться от 7,5 до 25,7 процента.

В случае несвоевременной 
уплаты налога арендодателю 
придется ответить по всей стро-
гости закона — пени начисляют-
ся ежедневно в размере 0,33 про-
цента от общей суммы. Незаде-
кларированный же доход может 
грозить уже административной 
ответственностью и более круп-
ным штрафом. Однако, как пока-
зывает практика, далеко не всех 
бразильцев это пугает. Некото-
рые сдают жилье, не предостав-
ляя всех сведений в налоговые 
службы. И это сходит им с рук.

Для многих бразильцев прио-
бретение собственного жилья, 
особенно в начале самостоятель-
ного жизненного пути, это что-
то из области мечтаний. Поэто-
му у молодых людей из среднего 
класса зачастую имеется единст-
венный выход — аренда. Благо 
этот рынок в стране очень раз-
вит. Через риелтора и множество 
интернет-сервисов можно подо-
брать подходящий вариант, от-
талкиваясь от своих финансовых 
возможностей и требований к 
месту будущего проживания. 

ЮЖНАЯ КОРЕЯ

ВЫБОР МЕЖДУ 
«ВОЛЬСЕ» 
И «ЧОНСЕ»
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

За свою жизнь корейцы успева-
ют сменить много квартир. Если 
вы спросите у корейского горо-
жанина про дом, «где он родился 
и вырос», ему будет сложно от-
ветить. Здесь считается нор-
мальным менять жилье раз в два-
три года, а то и чаще, в зависимо-
сти от ситуации. Это значит, что 
рынок аренды жилья хорошо 
развит.

Стандартный срок долгосроч-
ной аренды жилой квартиры в 
Южной Корее составляет один 
или два года. При этом возмож-
ны две системы аренды, которые 
называются «вольсе» и «чонсе». 
Первая подразумевает внесение 
залога в размере стоимости не-
скольких месяцев аренды, а так-
же ежемесячную выплату хозяе-
вам собственно арендной платы. 
Залог возвращают, когда выез-
жаете из квартиры. В Сеуле арен-
дная плата за квартиру в «много-
этажке» обычно начинается от 
400—500 и доходит до несколь-
ких тысяч долларов в месяц.

«Чонсе» — не очень известная 
в России система. Вы вносите 
весьма крупный залог, размер 
которого составляет значитель-
ную долю стоимости квартиры. 
Если переводить в доллары 
США, то счет здесь идет на сотни 
тысяч. Но при этом вы ничего не 
платите в качестве обычной 
арендной платы. То есть круп-
ный залог позволяет жить пра-
ктически бесплатно. Выгода для 
хозяев состоит в том, что они 
кладут эти деньги на депозит и 
получают с них проценты. Это и 
составляет их доход.

Правда, в последние годы в 
Корее учетная ставка Центро-
банка невысока, а потому все 
больше корейцев при сдаче квар-
тиры предпочитают искать арен-
даторов, которые готовы сни-
мать жилье по системе «воль-
се» — с относительно небольшим 
залогом, но и при гарантирован-
ной арендной плате. Что же каса-
ется краткосрочной и посуточ-
ной аренды жилья, она тоже по-
лучила широкое распростране-
ние в Корее. При этом активно 
используются известные во всем 
мире онлайн-площадки и серви-
сы типа Airbnb, Booking, Agoda и 
другие. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» выяснили, как сдают жилье в аренду в разных странах мира

Сдавай кто может!

Благодаря интернет-платформам, сегодня можно найти идеальное место для ночлега на любой вкус. Можно переночевать в парижском Аквариуме — в 10-метровой комнате цилиндрической 
формы, за стеклянными стенами которой плавают 35 акул, можно — в средневековом замке и даже в домике на дереве. Формат посуточной сдачи квартир набирает популярность и в России. 
Эта услуга наиболее востребована в больших городах, а самая высокая посуточная аренда зафиксирована в Москве, Московской области, Санкт-Петербурге, Владивостоке и Сочи. 

Арендуя жилье, туристы платят гора-
здо меньше, чем в гостинице.

США

В РАЗНЫХ ШТАТАХ — РАЗНЫЕ ПРАВИЛА И ЗАКОНЫ 

ИТАЛИЯ 

ЖИЛЬЕ — САМАЯ ВЫГОДНАЯ ИНВЕСТИЦИЯ НА АПЕННИНАХ

Игорь Дунаевский 

С
ервисы краткосроч-
ной аренды жилья в 
США в последние 
годы завоевали замет-
ное место как на рын-
ке инвестиций в не-
движимость, так и в 
туристическом секто-
ре. 

Гости радуются погружению в 
местную атмосферу и низким це-
нам, а арендодатели — новым воз-
можностям извлечения прибыли 
из своей собственности. Но, как 
показала практика, такие услуги 
подчас противоречат местным 
законам, что провоцирует кон-
фликтные ситуации. Иногда реги-
ональные власти опасаются за 
судьбу местного гостиничного 
бизнеса, а в других случаях тре-
вожатся, что спонтанный рынок 
краткосрочной аренды может 
превратить тихие жилые районы 
в перевалочные базы для тури-
стов. В результате под давлением 
местных жителей и гостиничного 
лобби власти отдельных городов 
и штатов стали закручивать гай-
ки, в то время как в других огра-
ничения на услуги такого типа до 
сих пор отсутствуют.

Власти Нью-Йорка почти не-
прерывно судятся с сервисом 
Airbnb и вводят все новые ограни-
чения, из-за чего законность мно-
гих объявлений об аренде под во-
просом. Например, запрещена 

сдача квартир на срок менее 30 
суток за исключением тех случа-
ев, когда в помещении одновре-
менно с гостями проживает и сам 
владелец. Это касается всех зда-
ний с тремя и более квартирами. 
За первое нарушение арендодате-
лю выпишут штраф в 1 тысячу 
долларов, а второй и третий реци-
дивы обойдутся в 5 и 7,5 тысячи 
долларов. Аналогичный 30-суточ-
ный лимит установлен и во мно-
гих районах Лас-Вегаса, где за на-
рушение предусмотрен даже тю-
ремный срок.

В Сан-Франциско правом сда-
вать квартиру обладают только 
горожане, постоянно проживаю-
щие в городе, а суммарный срок 
аренды не должен превышать 90 
дней в году. Штраф для нарушите-

лей колеблется от 500 до 1 тысячи 
долларов. В Орландо сдача на срок 
менее 7 суток квалифицируется 
как гостиничные услуги, которые 
запрещено оказывать в большин-
стве жилых районов города. В Луи-
свилле власти заботит не продол-
жительность аренды, а числен-
ность гостей. Максимальное их 
число равно помноженному на 
два количеству спален плюс четы-
ре человека. То есть в квартире с 
двумя спальнями может остано-
виться не более 8 человек, а в 
квартире с тремя — не более 10 че-

ловек. А в Майами, если в радиусе 
примерно 800—900 метров есть 
школа, арендодатель обязан удо-
стовериться, что жилец не прохо-
дит по базам данных полиции в ка-
честве сексуального насильника.

Зачастую арендодатели обяза-
ны регистрироваться или полу-
чать разрешение местных вла-
стей, уплачивая годовой взнос от 
20 до 500 долларов.

Если говорить о долгосрочной 
аренде, то в последние годы она 
вновь стала привлекательной аль-
тернативой для тех, кто не может 
позволить себе приобрести собст-
венное жилье в ипотеку. По мере 
восстановления стоимости жилья 
после кризиса 2008 года покупать 
недвижимость вновь стало доро-
же, чем снимать. Например, в шта-
те Флорида средний размер еже-
месячной выплаты по ипотеке на 
30 процентов выше стоимости 
съема жилья аналогичного класса. 
А в штате Нью-Джерси ипотечные 
платежи почти вдвое превышают 
аренду. Хотя в центре страны до 
сих пор встречаются города, где 
выплачивать кредит по жилью де-
шевле, чем снимать. Например, в 
Омахе (штат Небраска) средний 
платеж по ипотеке составляет 
около 580 долларов в месяц, а 

аренда квартиры обойдется в 1,2 
тысячи долларов ежемесячно.

По данным ApartmentList.com, 
средний ценник за среднюю квар-
тиру в США составляет около 1,2 
тысячи долларов в месяц. Дороже 
всего снимать в мегаполисах на 
Атлантическом и Тихо океанском 
побережьях, а дешевле — в цен-
тральной части страны. Напри-
мер, среднюю однокомнатную 
квартиру в Арканзасе или Айове 
можно найти примерно от 600 
долларов в месяц. Двухкомнат-
ная — на 150—200 долларов доро-
же. Для сравнения, за аналогич-
ное жилье в самом дорогом городе 
США — Сан-Франциско — придет-
ся выложить 3000—4000 тысячи 
долларов. Еще 100—150 долларов 
ежемесячно будет уходить на оп-
лату коммунальных услуг.

Встречаются предложения от 
владельцев квартир, но популяр-
ны и целые жилкомплексы под 
аренду, которыми управляет ком-
пания-владелец. В таких комплек-
сах квартиры зачастую сдаются 
без мебели. В стандартный набор 
входят плита, посудомоечная ма-
шина и холодильник, реже сти-
ральная и сушильная машина. Во 
многих жилкомплексах такого 
типа есть бассейн или спортзал. 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

К
вартира для большинства 
итальянских семей — это не 
просто объект недвижимо-

сти, а дополнительный источник 
дохода, который поддерживает 
их в турбулентные кризисные 
времена и в моменты отсутствия 
стабильного заработка. 

Аренда жилья на сегодняшний 
день — самая выгодная инвести-
ция на Апеннинах. Вместо того 
чтобы вкладываться в государст-
венные облигации и депозитные 
счета, которые сулят всего 1 про-
цент годовых, или играть на бир-
же, итальянцы предпочитают 
приобретать недвижимость с це-
лью аренды и получения кон-
кретного, а главное — постоянно-
го дохода. В зависимости от типа 
жилья их «заработок» может ва-
рьироваться от 500 до 5 тысяч 
евро. 

Государство, прекрасно осоз-
навая эту динамику, пытается 
максимально мотивировать ита-
льянцев на легальную сдачу жи-
лья. Около двух лет назад в мест-
ном законодательстве появилось 
несколько важных нововведе-
ний. В частности, если владелец 
недвижимости в Италии аренду-
ет его по контракту с согласован-
ной арендной платой, он будет 
платить только 25 процентов на-
лога, вместо прежних 40. 

В последнее время в Италии 
появилась тенденция сдавать жи-
лье через онлайн-платформы на 
короткий срок — от пары недель 
до нескольких месяцев. Этот вид 
аренды пользуется огромным 
спросом как у арендодателей 
(они платят меньше налогов), так 
и у арендаторов, особенно в 
крупных и привлекательных для 
туристов городах: Рим, Милан, 
Флоренция и Неаполь. Итальян-
цы предпочитают не заключать 
долгосрочные контракты также, 
потому что, по местным законам, 
в вопросе долговременной арен-
ды, как ни странно, в большей 
степени защищен арендатор. 
Если вдруг он становится непла-
тежеспособным, то его не смогут 
выгнать ни полиция, ни адвокат. 
Решить проблему может только 
суд, который на Апеннинах, как 
известно, не отличается особой 
расторопностью. 

Однако это вовсе не означает, 
что арендатору в Италии все по-
зволено, а владельцу приходиться 
лишь уповать на судьбу. В пра-

вильно составленном договоре 
аренды прописываются все, даже 
самые мелкие нюансы. К примеру, 
в нем устанавливается сумма де-
позита (2—3-месячные выплаты) — 
его вернут «гостю» после того, как 
он покинет арендуемую квартиру 
и оставит ее в первозданном виде, 
согласно описи, сделанной перед 
заселением. Кроме того, если хо-
зяин жилья передал его арендато-
ру после косметического ремонта, 
квартиросъемщику перед отъе-
здом из квартиры придется сде-
лать то же самое.

Но есть среди итальянских 
арендодателей и немало «жули-
ков», которые не подписывают с 
жильцами договор, но при этом 
не регистрируют его в налоговой. 
Такой документ не имеет юриди-
ческой силы и может обернуться 
серьезными проблемами, но это 
не отпугивает многих владельцев 
недвижимости, которые ради на-
живы готовы идти на любые ри-
ски. По статистике, около 30 про-
центов жилья на Апеннинах сда-
ется нелегально.  В европейских городах, таких как Барселона, не всегда рады туристам.

А К Ц Е Н Т

Если рядом есть школа, арендодатель 
обязан удостовериться, что жилец 
не проходит по базам данных полиции 
в качестве сексуального насильника

Риелтор предло-
жит клиенту зара-
нее припасенные 
тапочки, придер-
жит двери лифта, 
угостит кофе

А К Ц Е Н Т

Если арендатор становится неплатеже-
способным, его не смогут выгнать 
на улицу ни полиция, ни адвокат
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ХОККЕЙ КХЛ назвала 
лучших игроков 
второго раунда плей-офф 
Кубка Гагарина

Блеснули 
на льду

Павел Зарудный

В Континентальной хоккейной лиге квартет лучших клу-
бов готовится к старту полуфинальных серий Кубка Гага-
рина. Напомним, что в ближайший четверг в Москве 
ЦСКА сыграет с питерским СКА, а сутки спустя в Бала-
шихе «Авангард» сразится с уфимским «Салаватом 
Юлаевым».

Пока лучшие клубы КХЛ готовятся к решающим мат-
чам на выбывание, комиссия по определению лучших 
хоккеистов чемпионата Континентальной хоккейной 
лиги на основании статистических данных выступлений 
игроков определила лауреатов второго раунда плей-офф 
в четырех номинациях.

Как сообщает пресс-служба лиги, лучшим вратарем 
был признан голкипер «Салавата Юлаева» Юха Метсола. 
Страж ворот уфимского клуба отразил 96,97% броска 
(это лучший показатель второго раунда) при коэффици-
енте надежности 1,16.

Лучшим защитником стал Максим Чудинов («Аван-
гард»), в пяти матчах серии против «Барыса» набравший 
четыре (3+1) очка. 

Отметим, что в четвертом поединке серии защитник 
омского клуба отметился дублем, одна из шайб стала по-
бедной. Чудинов не завершил ни один из матчей с отри-
цательным показателем полезности при общем показа-
теле (+5). Также на его счету 20 бросков по воротам и 
пять блокированных бросков.

Лучшим нападающим стал игрок СКА Никита Гусев, в 
пяти матчах серии против ярославского «Локомотива» 
набравший 8 (3+5) очков. Нападающий питерского клу-
ба отметился дублем в пятом, решающем поединке, а во 
втором матче противостояния его гол стал победным. На 
данный момент Гусев является одним из лидеров в спи-
ске лучших бомбардиров плей-офф с 14 (6+8) очками. На 
счету нападающего 17 бросков по воротам.

Ну и, наконец, лучшим новичком признан защитник 
Даниил Мисюль («Локомотив»), не завершивший ни 
один из матчей серии со СКА с отрицательным показате-
лем полезности при общем показателе (+1). 18-летний 
защитник ярославского клуба в среднем проводил на 
льду 15 минут 43 секунды. Также на его счету пять бро-
сков по воротам и шесть силовых приемов. 

БИАТЛОН В завершившемся 
Кубке мира у нас второе 
место Логинова и приз 
лучшего новичка Павловой

Мишени 
закрылись

Илья Трисвятский

По завершении финального этапа Кубка мира-2018/19 в 
норвежском Хольменколлене Международный союз би-
атлонистов провел традиционную церемонию вручения 
призов лауреатам сезона.   

Дебютанту национальной сборной Евгении Павловой 
вручен специальный приз для лучшего новичка года, 
хотя уроженка города Гурьевска Кемеровской области 
минувшей зимой выступила лишь на четырех этапах 
Кубка мира и на чемпионате мира. Сейчас в Хольменкол-
лене Евгения не выступала из-за болезни. Главным до-
стижением для Павловой стал командный успех — в со-
ставе нашей эстафетной четверки у нее «золото» на эта-
пе в Оберхофе (Германия). В личных гонках россиянка 
трижды занимала место в первой десятке — спринт и пре-
следование в словенской Поклюке, пасьют на чемпиона-
те мира в шведском Эстерсунде. 

  — Первый год в основной команде — большой опыт 
для меня. Хоть я и пропустила половину сезона, но те-
перь буду знать, как готовиться. Будем дальше работать 
над силой, над скоростью, над стрельбой, над всем, — ци-
тирует Павлову портал «Калашников Медиа». — Скоро 
поеду в Тюмень с командой, буду там уже лечиться, зака-
тываться, пока все выступают на чемпионате России. 
Возможно, потом поедем на соревнования на Камчатку, 
но это еще надо с тренером обсудить.

Вот тройки лидеров в общем зачете: мужчины — нор-
вежец Йоханнес Бе (1262 очка), россиянин Александр 
Логинов (854), француз Кантен Фийон Майе (843); жен-
щины — итальянка Доротея Вирер (904), ее соотечествен-
ница Лиза Виттоцци (882), выступающая под флагом 
Словакии родная сестра уже завершившего карьеру на-
шего Антона Шипулина Анастасия Кузьмина (870).

Йоханнес Бе, заработавший рекордное количество 
призовых за сезон (460 900 евро), получил «Малые хру-
стальные глобусы» за победы в зачете всех четырех от-
дельных личных дисциплин — спринта, пасьюта, индиви-
дуальных гонок и масс-стартов. У девушек эти трофеи 
распределились так: Кузьмина (спринт), Вирер (пресле-
дование), Виттоцци (индивидуальные гонки), шведка 
Ханна Эберг (масс-старт).

Сборная России в целом общую задачу на Кубок мира 
не выполнила. Целью было попадание в тройку Кубка на-
ций, но и мужчины, и женщины здесь на четвертых пози-
циях. В объединенной медальной таблице наши биатло-
нисты и вовсе на шестой строчке — три золотые, четыре 
серебряные и семь бронзовых наград. Безоговорочное 
преимущество здесь у Норвегии (28 + 15 + 5). 

БАСКЕТБОЛ Атакующий защитник «Химок» и сборной страны вернул себе звание 
лучшего бомбардира за всю историю Единой лиги

Швед опять поднялся
Илья Трисвятский

В 
очередном туре регулярно-
го чемпионата Единой лиги 
матчи с участием двух на-

ших представителей в Евролиге 
оказались вынесенными на поне-
дельник. Уже пробившийся в 
плей-офф главного континен-
тального клубного кубка ЦСКА 
на выезде в Саратове лишь в до-
полнительной пятиминутке пре-
одолел сопротивление местного 
«Автодора» — 116:110, подмо-
сковные «Химки» на домашней 
площадке с трудом одолели ка-
захстанскую «Астану» — 93:80. 

Поскольку оба матча прошли 
результативно, то у любителей 
статистики прибавилось интере-
сной работы. Перед игрой в Ба-
скетбольном центре Московской 
области ярко высвечивалась та-
кая интрига: сможет ли атакую-
щий защитник хозяев Алексей 
Швед вернуть себе звание лучше-
го бомбардира за всю историю 
Единой лиги, утраченное им во 
время долгого лечения травмы 
мизинца левой руки.

Пока Швед с ноября по конец 
февраля находился вне игры, лав-
ры самого результативного игро-
ка Единой лиги за десять непол-

ных сезонов вернул себе Виталий 
Фридзон из краснодарского «Ло-
комотива». В его активе на утро 
понедельника было 2337 очков, а 
у Шведа — 2318. Нетрудно посчи-
тать, что Алексею для возвраще-
ния на первую строчку требовал-
ся «двадцатник».

Перед началом последней чет-
верти на счету главной звезды на-
шего баскетбола было 17 очков, 
однако наставник «Химок» на не-
которое время оставил бомбар-
дира на скамейке запасных. На-
конец, на 34-й минуте после двух 
точных штрафных Швед сравнял-
ся с Фридзоном в их заочном спо-

ре — 2337:2337. А за 2.27 до сире-
ны Алексей дальним попадание 
вышел в лидеры бомбардирской 
гонки и заодно сделал перевес 
своей команды комфортным 
(87:78).    

В Саратове соперники сыгра-
ли в открытый баскетбол, не осо-
бенно заботясь о защите и стре-
мительно действуя в нападении. 
Основное время завершилось с 
красивым счетом 99:99. 

Причем армейцы в начале чет-
вертой десятиминутки уступали 
«Автодору» с разницей в 17 (!) оч-
ков — 62:79. Однако «красно-си-
ние» сумели это отставание лик-
видировать. Матч в овертайм за 
12 секунд до сирены перевел бро-
ском в кольцо сверху Уильям 
Клайберн из состав гостей.

В добавленное время ЦСКА де-
монстрировал класс, а француз-
ский защитник московского клу-
ба Нандо Де Коло установил но-
вый рекорд сезона — 41 очко. И во-
обще, это третий личный бомбар-
дирский показатель в истории 
Единой лиги. Абсолютный рекорд 
принадлежит сербу Стевану Ело-

вацу. Выступая за БК «Нижний 
Новгород», он в прошлом сезоне 
сумел наколотить 49 очков эстон-
скому «Калеву». Правда, и в той 
игре соперники определили побе-
дителя лишь в овертайме.

Результаты остальных матчей 
тура: «Енисей» (Красноярск) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
85:87, «Цмоки-Минск» (Белорус-
сия) — «Парма» (Пермский край) 
— 80:68, БК «Нижний Новгород» 
— «Зелена-Гура» (Польша) — 
101:61, ВЭФ (Рига, Латвия) — 
УНИКС (Казань) — 52:82.

Положение команд, находя-
щихся в зоне попадания в плей-
офф Единой лиги, сейчас выгля-
дит так: ЦСКА — 19 побед — 3 по-
ражения, УНИКС — 16–4, «Хим-
ки» — 15–5, «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — 13-6, «Зенит» — 13–
7, «Астана» (Нур-Султан, Казахс-
тан) — 13–8, БК «Нижний Новго-
род» — 12–8, «Калев» (Таллин, Эс-
тония) — 9–11.

На этой неделе пройдет еще 
шесть матчей турнира, на 1 апре-
ля запланирована игра между ли-
дерами — ЦСКА примет УНИКС. 

ФУТБОЛ Германия, не показав яркой игры, все же добилась 
успеха в концовке матча с Голландией

А побеждают немцы

Артур Нанян 

О
дин из самых ярких 
матчей старта отбо-
рочного цикла чем-
п и о н а т а  Е в р о -
пы-2020 состоялся в 
Амстердаме. В нем 
сборная Голландии 
проиграла Германии 
— 2:3. 

Нынешняя встреча стала тре-
тьей для этих команд за полгода. В 
предыдущих двух случаях удачли-
вее были «оранжевые»: сначала 
они разгромили бундестим дома 
со счетом 3:0, а затем вырвали на 
выезде важнейшую ничью (2:2), 
которая позволила им выиграть 
свою группу в Лиге наций и выйти 
в финальную стадию турнира. 

Сценарий матча в Амстердаме 
был очень схож со встречей в Гель-
зенкирхене. Как и в ноябре прош-
лого года, немцы вели — 2:0, но 
упустили свое преимущество. Раз-
ница лишь в том, что тогда голлан-
дцы сумели не уступить соперни-
ку, а сейчас все же проиграли. 

— Мы знали, что у них очень хо-
рошее командное движение. Но 

это не оправдывает нашу слабую 
игру в защите, — полагает капитан 
сборной Голландии Вирджил ван 
Дейк. — Во втором тайме мы совер-
шили камбэк и могли рассчиты-
вать на очки. Но мы остались с пу-
стыми руками. Такое поражение 
тяжело принять. 

И все же, даже несмотря на та-
кой результат, трудно не при-
знать: у Голландии наконец поя-
вилась сильная сборная. После 
бронзовых медалей на чемпиона-
те мира-2014 «оранжевые» про-
пустили два подряд крупных тур-
нира — Евро-2016 и первенство 
планеты в России. После таких 
провалов последовала тренер-
ская чехарда, перетасовка игро-

ков. Но с приходом на пост на-
ставника Рональда Кумана все это 
осталось в прошлом. И голландцы 
уверены: поколение Френки де 
Йонга, Маттейса де Лигта и Мем-
фиса Депая вернет команду на ее 
прежний уровень.

— У них превосходные атакую-
щие футболисты. И мы предоста-
вили им слишком много свободно-
го пространства, —  отметил Ку-
ман. —  Нам удалось отыграться, но 
где-то на 85-й минуте у меня поя-
вилось ощущение, что Германия 
забьет. Возможно, стоило выпу-
стить еще одного защитника. Это 
моя ошибка. 

А что немцы? Главный тренер 
бундестим Йоахим Лев затеял 

масштабные изменения после 
провалов на чемпионате мира и в 
Лиге наций. Еще до старта отбо-
рочного цикла Евро-2020 было 
объявлено, что в сборную больше 
не будут вызываться Жером Боа-
тенг, Матс Хуммельс и Томас 
Мюллер. 

Эта новость удивила экспер-
тов и болельщиков. Боатенгу с 
Хуммельсом по 30 лет, а Мюллеру 
— 29. Все трое еще могли помочь 
немцам. За ними — победа на чем-
пионате мира-2014 и куча других 
заслуг. Но Лев решил по-своему. И 
попросил уважать его позицию. 

Пока можно утверждать, что 
омоложение состава пошло Гер-
мании на пользу. В этой стране 
всегда было полно талантов, разве 
что за исключением начала 2000-
х. Джошуа Киммих, Серж Гнабри, 
Лерой Зане, Леон Горецка — Лев 
доверяет теперь этим ребятам. И 
они его не подводят. 

— Первый тайм был великолеп-
ным, а во втором соперник приба-
вил и забил два мяча. Нашей моло-
дой команде пришлось проявить 
характер. И она это сделала, — под-
черкнул Лев.  

К слову, перед матчем в Амс-
тердаме УЕФА представил талис-
мана Евро-2020. Им стал «Скил-
лзи», что является производным 
от английского слова Skills (пере-
водится как «навыки»). Для пре-
зентации талисмана были пригла-
шены известные фристайлеры То-
биас Бекс и Лив Кук. Вместе со 
«Скиллзи» они показывали фут-
больные трюки. По заверениям 
организаторов, маскот предпочи-
тает фристайл и уличную игру.

Состоялись последние встречи 
второго тура в группе, в которой 
выступает российская сборная: 
Шотландия обыграла Сан-Мари-
но (2:0), а Бельгия с тем же счетом 
победила у Кипра. К слову, лидер 
«красных дьяволов» Эден Азар 
провел сотый матч за сборную. 
Что касается раскладов в таблице, 
то лидируют в ней с шестью очка-
ми бельгийцы. Далее сразу у пяти 
команд (Россия, Казахстан, Кипр, 
Шотландия) в активе по три очка, 
а последнюю строчку занимает 
Сан-Марино. 

Матч Голландия — Германия стал 
одним из самых ярких событий стар-
та отборочного цикла Евро-2020.

Теперь на лицевом счету Алексея Шведа 2340 очков в матчах Единой лиги, а у Виталия Фридзона на три меньше. 

А К Ц Е Н Т

После провала на чемпионате мира 
и в Лиге наций тренер немцев Йоахим Лев 
убрал из команды нескольких ветеранов 
и стал больше доверять молодежи

Для того чтобы получить приз лучшему новичку года, Евгении 
Павловой хватило выступлений на половине этапов Кубка мира.

НОВОСТИ  

Даниил Квят 
готовится 
к Гран-при 
Бахрейна

РУЛИТ 
ДАЛЬШЕ
Анна Козина

Пилот «Торо Россо» Даниил 
Квят, который отметил возвра-
щение в «Формулу-1» финишем 
в десятке лучших на первом эта-
пе Гран-при в Мельбурне, назвал 
шансы своей команды на старте 
в Бахрейне многообещающими.

— То, как все сложилось в Ав-
стралии, было отличным нача-
лом сезона, — приводит слова 
Квята пресс-релиз «Торо Россо». 
— Это придало команде уверен-
ности. Сейчас у нас есть ощуще-
ние, что мы находимся в одной 
группе с соперниками и можем 
бороться. 

В то же время российский 
гонщик отметил, что трасса «Са-
хир» больше похожа на другие 
треки в календаре, чем «Аль-
берт-Парк». Так что выступле-
ние в Бахрейне будет более пока-
зательным.

— Это настоящая гоночная 
трасса. Для нас это будет отлич-
ный тест, чтобы понять, как ра-
ботает машина, — сказал Квят. — 
Температуры тоже будут выше, 
поэтому они будут более показа-
тельными для определения со-
стояния шин. 

Касаткина 
признала, 
что провалила 
начало сезона

РАКЕТКА 
НЕ СЛУШАЕТСЯ
Анна Бекетова

Российская теннисистка Дарья 
Касаткина рассказала, что про-
ходит через спад результатов.

Как раз накануне первая ра-
кетка России, которая из топ-10 
опустилась на 22-е место в миро-
вом рейтинге, проиграла в тре-
тьем круге турнира в Майами 
американке Винус Уильямс (3:6, 
1:6). Всего в активе Касаткиной 
три победы в этом году. 

— Честно говоря, у меня нет 
никаких целей на сезон, потому 
что я уже напортачила по полной. 
Не оправдала тех больших ожида-
ний, которые были у меня в голо-
ве, — цитирует Касаткину пресс-
службе WTA. — У меня был не-
большой психологический срыв. 
Но я надеюсь, что смогу с этим 
справиться, что мои дела нала-
дятся. На мой взгляд, лучший спо-
соб преодолеть трудности — это 
много работать.

Россиянка также подтверди-
ла, что пока тренируется одна. 
«Отдыхаю от тренеров, за все от-
вечаю сама, — отметила Дарья. — 
Иногда мне помогает мой брат: 
набрасывает мячи на трениров-
ках и тому подобное. Я ищу ново-
го специалиста, но не слишком 
активно». 

Волейболистки 
из «Динамо» 
выиграли 
«регулярку» 

МОСКОВСКИЙ 
ПРИЕМ
Анна Козина

В российских волейбольных Су-
перлигах завершился регуляр-
ный чемпионат и определились 
все пары плей-офф.

У женщин лидер определился 
только в заключительном матче, 
в котором московское «Динамо» 
на своей площадке одолело кали-
нинградский «Локомотив» (3:2) 
и заняло первое место в турнир-
ной таблице. Подопечные Алек-
сандра Сукомела выиграли 20 
матчей из 22 и набрали 58 очков. 
У мужчин досрочную победу еще 
за несколько туров до финиша 
одержал казанский «Зенит», вы-
игравший 25 матчей из 26 и на-
бравший 74 очка.

Четвертьфинальные серии 
стартуют 29 и 30 марта. В муж-
ской Суперлиге в плей-офф сыг-
рают «Зенит» (Казань) — «Урал», 
«Кузбасс» — «Динамо», «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — «Локомо-
тив», «Факел» — «Белогорье». 
Пары плей-офф среди женских 
команд выглядят так: «Динамо» 
(Москва) — «Ленинградка», «Ло-
комотив» — «Енисей», «Динамо» 
(Казань) — «Динамо» (Красно-
дар), «Уралочка-НТМК» — «Заре-
чье-Одинцово». 
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Женская Премьер-лига 

В чемпионате женской Премьер-лиги, который проходит под эгидой Рос-

сийской федерации баскетбола (РФБ), вчера определился последний по-

луфиналист. В решающем матче серии до трех побед первого раунда 

плей-офф оренбургская «Надежда» все-таки смогла дожать дерзкий кра-

сноярский «Енисей» — 65:61. Напомним, что в воскресенье третья коман-

да по итогам «регулярки» неожиданно уступила сибирячкам — 75:82. Этот 

результат и является пока главной сенсацией нынешнего плей-офф.

Таким образом, в полуфиналах встретятся: УГМК (Екатеринбург) — МБА 

(Москва), «Динамо» (Курск) — «Надежда». В этих сериях оппоненты будут 

выяснять отношения уже до трех побед по схеме «2-2-1». Матчи стадии с 

участием четырех сильнейших клубов начнутся 30 марта.
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Москва 0...+5, осадки

Санкт-Петербург -2...+2, осадки

Анадырь -10...-1, снег

Архангельск -2...+2, снег

Астрахань +1...+12, облачно

Благовещенск  -8...+1, облачно

Владивосток -1...+6, облачно

Волгоград 0...+12, облачно

Воронеж +2...+7, дождь

Екатеринбург 0...+5, осадки

Иркутск -5...0, снег

Казань -2...+3, облачно

Калининград 0...+4, облачно

Краснодар +1...+14, облачно

Магнитогорск -3...+3, облачно

Мурманск -9...-2, облачно

Нижний Новгород -2...+5, осадки

Новосибирск -6...+4, облачно

Омск -5...+4, облачно

Орел 0...+6, дождь

Оренбург -1...+5, облачно

Пермь +1...+3, осадки

Ростов-на-Дону +4...+11, облачно

Севастополь +2...+16, солнечно

Симферополь +2...+16, солнечно

Сочи +3...+13, облачно

Тамбов -2...+4, дождь

Тюмень 0...+6, дождь

Уфа 0...+4, осадки

Хабаровск -8...+1, снег

Челябинск -4...+5, облачно

Чита -16...-2, облачно

Элиста +1...+12, солнечно

Южно-Сахалинск -9...+1, снег

Якутск -23...-8, облачно

Ярославль -2...+5, солнечно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Чиновников обяжут быстрее от-
вечать на письма граждан: если 
раньше у государственных слу-
жащих на ответ было 30 дней, то 
сейчас его срок сократили до 20. 
«Российская газета» пишет об 
этом на 9-й полосе. 

Если учитывать тот факт, что 
письменный поток переводится 
в интернет, и мы живем в эпоху 
«мгновенных сообщений», то от-
вет, я считаю, должен поступить 
в течение суток. Часто, когда чи-
новники дают ответ через почту, 
и дело требует каких-либо уточ-
нений, то, бывает, срок для само-
го госслужащего принципиаль-
ного значения не имеет. А мно-
гие вообще решают вопрос за 
пятнадцать минут до того, как 
отправить письмо.

Если дела, которые приходит-
ся разбирать слугам народа, не-
простые, то наивно ожидать, что 
в короткие сроки будет соверше-
на исследовательская работа, 
подготовка или разработка про-

екта, и депутаты смогут быстро 
ее провернуть. Я полагаю, на всю 
работу потребуется не менее 
60 дней. А то и больше. И ,честно 
говоря, обдумывание вопроса 
и отклик на запрос гражданина 
в течение 20 дней — это, мне ка-
жется, сильно преувеличенное 
ожидание скорости. Боюсь, все 
будет по-прежнему.

На какие вопросы нужно от-
вечать в первую очередь? Конеч-
но, изначально стоит не остав-
лять на завтра те задачи, кото-
рые ты можешь решить сразу. 
Если же дело требует проработ-
ки в какой-либо инстанции, кон-
сультации или согласования, на 
что, конечно, уходит время, та-
кие вопросы в идеале надо ре-

шать в пределах одной недели. 
Но это максимум.

Депутаты часто объясняют 
несвоевременный ответ тем, что 
письмо задержалось в более вы-
соких инстанциях. Я думаю, по-
добные отговорки — это просто 
затягивание времени. 

Также в первую очередь, на 
мой взгляд, следует отвечать 
на письма граждан, у которых ка-
кая-то серьезная проблема, если 
вопрос касается просто кошмар-
ных условий жизни и существова-
ния: например, проблема ветхого 
жилья у ветерана войны. Проме-
жуточный ответ должен последо-
вать в течение пятнадцати минут! 

Как правило, на письма мне 
не отвечают. Наиболее оператив-

но звонят по телефону в качестве 
ответа. Однако телефонный зво-
нок никак не зафиксируешь. 
Если нужно отчитываться в ка-
честве ответа на письмо, отвеча-
ющая сторона должна их писать 
на почту. Но электронного пись-
менного оборота у меня с офици-
альными организациями не 
было пока. Поэтому здесь мне 
сказать что-то трудно. Когда я, 
например, по работе пользуюсь 
электронной почтой, решаю все 
вопросы почти мгновенно. С лю-
бой страной, с любой точкой на 
географической карте, на любом 
расстоянии.

Что касается невразумитель-
ного, невнятного ответа чинов-
ников, который в народе назы-

вается отпиской, когда на твой 
вопрос фактически ничего не от-
ветили, но он все же вернулся из 
органов, в которые ты жаловал-
ся, думаю, это очень распро-
страненная форма реакции на 
сообщение от граждан. Надо 
сказать, отписки — вообще боль-
шое искусство. Отписки занима-
ют большой процент письмен-
ного оборота. Это так называе-
мый фиктивный оборот. Но, сто-
ит отметить, что подобная тен-
денция присутствует не только 
у наших федеральных и регио-
нальных чиновников, но и у чи-
новников во многих других 
странах. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице переменная 
 облачность. Возможен 
дождь со снегом. Атмос-
ферное давление — 
740 мм ртутного столба.

СРЕДА
Утром будет ясно, но 
к обеду небо снова затя-
нет тучами. Атмосферное 
давление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
 малооблачную погоду. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.
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Как в ипотеке
Ирина Жандарова • rg.ru/art/1669442
Льготную ипотеку для семей с детьми предлагается рас-
пространить на вторичное жилье. Сейчас купить под 
шесть процентов можно только квартиру в новостройке. 
Однако такое жилье нужно ждать, а потом еще ремонти-
ровать. Изначально следует определиться, для кого и в 
чьих интересах необходимо развивать и поддерживать 
льготное кредитование для покупки единственного жи-
лья. Почему поддерживать? Во-первых, страна еще долго 
будет находиться в переходном периоде от социалисти-
ческого обеспечения жильем населения в статусе оче-
редников и в порядке нуждающихся на бесплатной осно-
ве. Во-вторых, у основной массы населения нет достаточ-
ного количества денежных средств для покупки собст-
венного/индивидуального жилья. Выход на поверхно-
сти — обеспечить нуждающихся в денежных средствах 
через банковскую систему. Но банкир умеет считать, и у 
него нет дешевых денег, ниже базовой ставки ЦБ, а зна-
чит, придется работать в ущерб или в уменьшение доход-
ности, что не очень приемлемо. Следовательно, для со-
провождения социальной демографической программы 
на ближайшие десятилетия необходимо принудительно 
заставить банки с государственным участием предоста-
вить льготные кредиты для семей с детьми, и не только. 
Замечу, если удалить понятие «демографическая», то 
должна параллельно работать программа льготного кре-
дитования для тех, кто не имеет ни жилья, ни детей. Оди-
нокие и бездетные также должны иметь возможность по-
лучения первичной одноразовой кредитной льготы под 
жилье, что потребует жестких критериев учета для отбо-
ра кандидатов. 

Анатолий Урсул

Группа Дятлова и другие 
загадочно пропавшие 
экспедиции 
Илья Щеголев • rg.ru/art/918353
А ведь были и другие пропавшие группы и экспедиции, 
обстоятельства гибели которых также неизвестны. Один 
из примеров — группа Леонтьева. Летом 1953 года прер-
валась связь с тувинской экспедицией Льва Николаевича 
Леонтьева. На месте ее последней стоянки поисковики 
обнаружили еще тлеющее кострище, палатки и полный 
комплект снаряжения. Однако ни людей, ни лошадей в ла-
гере не было. Единственные следы копыт вели из леса 
в лагерь. На поиски отправились все находящиеся побли-
зости экспедиции. Но они закончились провалом. Группа 
Леонтьева до сих пор числится пропавшей, а на просто-
рах всевозможных медиаизданий все еще гуляет множе-
ство теорий, связанных с ее исчезновением. Проведите 
расследование! Я думаю, что родственники данной эк-
спедиции тоже хотят знать всю правду. Или у нас в стране 
только выясняют то, что получило знатный пиар? 

Андрей Грекович

Класс министра 
Васильевой 
Ксения Колесникова • rg.ru/art/1647157
В России появится федеральная программа «Сельский 
учитель» — это прекрасная новость. От себя хочу доба-
вить, что очень хотелось бы, чтобы у психологов в школе 
шел педагогический стаж, как у учителей. А сейчас из-за 
этих нюансов, к сожалению, психологи меняют профес-
сию или уходят в частную сферу. Нужно на это обратить 
внимание!

Людмила Иванова 
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Вчера утром в израильском районе ха-Шарон и долине 
Хефер к северу от Тель-Авива сработали сирены воздуш-
ной тревоги. Радары засекли пуск ракеты с территории 
сектора Газа. Ракета пролетела 120 километров и удари-
ла точно в жилой дом в селении Мишмерет. От дома 
остались одни руины. Тяжело ранены 7 человек. Среди 
пострадавших — 50-летняя женщина, младенец, трое 
детей младшего и подросткового возраста. Израильская 
армия подтвердила, что ракета была выпущена из сек-
тора Газа. На месте взрыва ракеты израильские спасате-
ли увидели горы битого стекла и камней. В одной из 

комнат одиноко стояли туфельки одной из жительниц 
дома (на фото)...
Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) начала вчера опера-
тивную переброску дополнительных войск и техники на 
юг страны, к границе с сектором Газа. Также происходит 
частичная мобилизация резервистов. Уже переброшены 
пехотная и танковая дивизии. ЦАХАЛ однозначно возло-
жила ответственность за ракетный обстрел пригородов 
Тель-Авива на движение ХАМАС, контролирующее Газу. 
Пресс-секретарь ЦАХАЛ Ронен Манелис заявил журнали-
стам: «Ракета произведена ХАМАСом и была запущена 

с пусковой установки этой организации. В этом нет ника-
ких сомнений».
Ракетный обстрел совершен за две недели до парламент-
ских выборов в Израиле. Премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху находился в США, где вчера он встре-
тился с президентом Дональдом Трампом. В связи с траге-
дией Нетаньяху сократил свой визит. Сразу после встречи 
с Трампом израильский премьер вылетел на родину. 
На кратком брифинге для журналистов он заявил об 
«отвратительном преступлении», за которым обязательно 
последует решительная реакция Израиля.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Кирилл Разлогов,
культуролог
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